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Xiomara declara emergencia  
ambiental y propone 18 
medidas para recuperar 

los bosques y los ríos
La Mandataria, a través del Consejo Nacional de Defensa y Seguridad, destinó 19 mil 

millones de lempiras para desarrollar la campaña “Cero Deforestación 2029”, 
que implica la protección y desarrollo sostenible de los bosques de Honduras.

CONSEJO DE DEFENSA Y SEGURIDAD

Actualidad
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Puerto Lempira, 
Gracias a Dios

El Gobierno de la República, 
liderado por la Presidenta 
Xiomara Castro, convocó a 
una reunión extraordinaria 
al Consejo Nacional de De-
fensa y Seguridad, CNDS, con 
el propósito de abordar la 
problemática ambiental que 
se encuentra en el país, en 
la cual se adoptaron diver-
sas resoluciones y acciones 
para salvaguardar el bosque 
nacional.
“Para nosotros es importante 
informarle al pueblo que esta 
mañana nos hemos reunido el 
Consejo Nacional de Defensa 
y Seguridad ante la crisis cli-

mática, pero especialmente 
la crisis que se está sufriendo 
en la Biósfera del Río Plátano, 
patrimonio de la humanidad y 
hemos establecido una reso-
lución”, expresó la Presidenta 
Xiomara Castro.
Dentro de las resoluciones 
está la estrategia de "Cero 
Deforestación" que contará 
con un presupuesto de 19 mil 
millones de lempiras para la 
protección de los bosques, 
1,000 millones para ejecución 
de 2024; 2,000 millones para 
2025; 3,000 millones para 
2026; 5,000 millones para 2027 
y 8,000 millones para 2028.

Resoluciones del CNDS
El Consejo Nacional de Defensa 

y Seguridad ordena, en primer 
lugar, declarar el estado de 
emergencia ambiental de los 
bosques de Honduras, la de-
fensa de las áreas protegidas 
y las zonas productoras de 
agua. Asimismo, el Ministe-
rio Público debe investigar 
el modo de operación de las 
asociaciones y organizaciones 
con actividad comercial y cri-
minal en la región, gran parte 
de la agricultura migratoria, 
ganadería extensiva, siembra 
de plantaciones de droga que 
se da en la zona tiene su origen 
en el lavado de activos y el 
crimen organizado.
También neutralizar y estable-
cer control en las carreteras 
utilizadas para cometer delitos 

CONSEJO NACIONAL DE DEFENSA Y SEGURIDAD 

Lucky Medina dio a conocer desde Mocorón 
la estrategia “Cero Deforestación al 2029” 

para protección de los bosques y los ríos
Esta nueva estrategia contempla la ejecución de 18 acciones para combatir la crisis 
en las selvas de Olancho, La Mosquitia y en la reserva de la Biosfera del Río Plátano 

En la imagen, la titular de la CSJ, Rebeca Ráquel Obando, la Mandataria Xiomara Castro, Luis Redondo presidente del CN, el Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, y el 
fiscal general, Johel Zelaya.

El ministro de 
la Secretaría 
de Recursos 
Naturales y 
Ambiente, 
Lucky Medina, 
dio lectura a 
las resoluciones 
que se adopta-
ron en el CNDS, 
para el rescate 
de los bosques 
y ríos de Hon-
duras.
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En la imagen, se 
detalla las hectá-
reas de bosques que 
son destruidas por 
incendios causados 
por pirómanos.

Las FF.AA. incre-
mentará a 8,000 
elementos asigna-
dos a los batallo-
nes de protección 
ambiental para 
garantizar el ejerci-
cio de la soberanía 
nacional y en la 
defensa de las áreas 
protegidas.

El Gobierno de la República invertirá 19 mil millones de lempiras para la protección de los bosques nacionales a partir del año 2024 hasta 2029, 
como parte de las resoluciones para la recuperación del medio ambiente. 

ambientales y actividades 
asociadas al crimen organi-
zado que han destruido los 
bosques y la cultura de los 
pueblos originarios.
Parte de las acciones que se 
desarrollarán en esta nueva 
estrategia, es que las Fuerzas 
Armadas de Honduras a través 
de la Policía Militar del Orden 
Público procedan de acuer-
do a los mecanismos legales 
correspondientes al decomi-
so inmediato y la posterior 
destrucción de la maquinaria 
que depreda bosques, ríos, 
montañas y áreas protegidas.

Anulación de permisos 
Otra de las resoluciones es 
anular jurídicamente las au-
torizaciones que en áreas 
forestales ha extendido el 
Instituto Nacional Agrario, 
INA, transgrediendo la Ley 
Forestal e instruyeron a las 
Fuerzas Armadas a través de 
la Policía Militar del Orden 
Público y a la Policía Nacional, 
cumpliendo los requisitos que 
manda la ley, al desalojo de las 
actividades de agricultura, 
ganadería, minería, dragado 
de ríos.
Situación actual en la Biósfera 
Por su parte, el ministro de la 
Secretaría de Recursos Na-
turales y Ambiente, Lucky 
Medina, manifestó que la selva 
tropical de esta zona del país 
constituye junto a las 75 áreas 
de reservas declaradas a nivel 
nacional la segunda mayor 
extensión de tierras silvestres 
de Centroamérica y uno de 
los cinco grandes bosques de 
Mesoamérica.
“En los últimos 20 años, Olan-
cho, La Mosquitia y diferentes 
zonas de reserva de Honduras 
han visto desaparecer cerca 
del 50% de sus ecosistemas 
por la codicia de este sistema 
del modelo de explotación y 

extractivismo que está des-
truyendo nuestros recursos 
naturales”, dijo Medina.
También recalcó que el Go-
bierno de la República por 

medio del programa Presi-
dencial Padre Andrés Tamayo 
ha invertido 1,600 millones de 
lempiras en el medio ambiente 
para el rescate de los bosques.

Con la instalación de los tres 
batallones verdes se redujo 
el 67% la deforestación en 
la zona núcleo de la Biósfera 
del Río Plátano, con el apoyo 

de 2,000 militares asignados 
a la protección de las áreas 
protegidas.

Por: Juan Ortiz 

“El crimen que cubre 
las actividades del 

narcotráfico dentro de las 
selvas hondureñas está 

arrasando con los bosques 
y desestabilizando la 

región, poniendo en 
riesgo la seguridad física, 

cultural, alimentaria 
y el agua, vital líquido 
para la sobrevivencia 

humana, y en especial de 
las comunidades locales 

y originarias; además del 
daño que le causa a la 

contaminación ambiental 
y el clima global”.

Lucky Medina
Secretario de SERNA
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Tegucigalpa, Honduras

El ministro de Defensa de Hon-
duras, José Manuel Zelaya, anun-
ció un plan para incrementar 
progresivamente el número 
de militares dedicados a la 
protección ambiental, con la 
meta de llegar a 8,000 efectivos 
distribuidos en tres batallones. 
Esta medida responde a la emer-
gencia ambiental decretada por 
el Consejo Nacional de Defensa 
y Seguridad, presidido por la 
Mandataria Xiomara Castro, 
debido a la grave deforesta-
ción y actividades ilegales en el 
país. El ministro Zelaya explicó 

que “incrementar el número de 
miembros militares que con-
forman los tres batallones de 
protección ambiental progresi-
vamente mientras dura el plan 
Cero Deforestación” es esencial 
para enfrentar la crisis. 

Actividades ilícitas 
La Policía Militar del Orden 
Público, PMOP, jugará un papel 
crucial en este plan, trabajando 
junto con el Ministerio Público y 
los jueces de la Corte Suprema 
de Justicia para identificar 
y combatir la deforestación 
ilegal, así como otras activida-
des ilícitas, como la ganadería 

Actualidad

Secretaría de Defensa y 
Fuerzas Armadas inician 

la protección de la zona de 
reserva La Muralla en Olancho

La intervención militar y el plan de protección ambiental son medidas urgentes para salvaguardar 
este entorno natural y las comunidades y surge en atención al decreto ordenado por la Presidenta 

Castro a través del Consejo Nacional de Defensa y Seguridad

PLAN “CERO DEFORESTACIÓN”

El secretario de Defensa, Jose Manuel Zelaya, el jefe del Estado Mayor Conjunto, Roosevelt Hernández, constaron insitu las operaciones de las Fuerzas Armadas para el combate 
de delitos ambientales en la zona núcleo del Refugio de Vida Silvestre La Muralla, La Unión, Olancho.

Los tres Batallo-
nes de Protección 

Ambiental iniciaron 
con la eliminación 

de cercas y por-
tones que habían 

colocado para 
impedir el paso.
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En el lugar fue 
descubierta 
una estructu-
ra construida 
ilegalmente, la 
cual fue inci-
nerada, se de-
comisó ganado 
que mantenían 
en corrales que 
fueron destrui-
dos y se incautó 
una escopeta.

Los batallones 
ambientales se 
multiplicarán 
en esta emer-
gencia para 
contrarrestar la 
deforestación. 

“Son mil millones de lempiras 
destinados para este plan de 

Cero Deforestación.”

expansiva y el narcotráfico, 
que han devastado la región. 
Zelaya destacó que estas ac-
ciones incluyen “el decomiso y 
la destrucción de maquinaria 
de acuerdo al procedimiento 
legal que se establecerá con el 
Ministerio Público”.
En términos de financiación, 
Zelaya señaló que “son 19 mil 
millones de lempiras para este 
plan Cero Deforestación, presidi-
do por la Secretaría de Recursos 
Naturales y Ambiente y todas las 
demás secretarías que fueron 
mencionadas en el comunica-
do”. La región de Gracias a Dios, 
debido a su vasta extensión te-
rritorial y las grandes distancias 
que la caracterizan, será un foco 
principal de estos batallones de 
protección ambiental.

Daños irreparables 
La Biosfera del Río Plátano, 
ubicada en La Mosquitia, entre 
los departamentos de Olancho y 
Gracias a Dios, está gravemente 
afectada por la deforestación, 
la ganadería ilegal y el narco-
tráfico. 
Estas actividades han causado 
daños irreparables al ecosiste-
ma y han afectado la vida de 
cuatro comunidades: misquito, 
pech, tawahka y garífuna. La 
presencia de narcotraficantes 
también ha llevado al descubri-
miento de narcocarreteras en la 
Biosfera y las zonas protegidas 
de Olancho.
La deforestación y el acapa-
ramiento de tierras para la 
ganadería y el tráfico de drogas 
están poniendo en peligro la 
existencia de la Biosfera del 
Río Plátano. La preservación de 
esta área es crucial no solo para 
la biodiversidad y las reservas 
de agua, sino también para la 
subsistencia de las comunidades 
originarias que dependen de ella. 
El impacto se extiende más allá 
de los límites de la reserva, afec-
tando a otros parques y refugios 
naturales en toda La Mosquitia. 
A pesar de ser reconocida como 
Patrimonio de la Humanidad y 
Reserva Natural por la UNES-
CO en 1981, la Biosfera del Río 
Plátano está en grave riesgo 
por la deforestación. 

1. Patrullar y proteger áreas 
críticas: identificar y vigilar 
las zonas más afectadas 
por la deforestación y las 
actividades ilegales.
2. Aplicar la ley rigurosa-
mente: decomisar y destruir 
maquinaria utilizada para 
actividades ilegales con la 
supervisión del Ministerio 
Público y el Poder Judicial.
3. Invertir en recursos: 
destinar mil millones de 
lempiras para financiar 
estos esfuerzos.

EL PLAN DE PROTECCIÓN 
AMBIENTAL 

Actualidad
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Tegucigalpa, Honduras

Las autoridades de la Alcaldía 
Municipal del Distrito Central, 
AMDC, han iniciado la campaña 
de reforestación bajo el lema 
“Sembrando vida, cosechan-
do futuro” en la capital de la 
República, con el objetivo de 
recuperar los pulmones de la 
ciudad en las zonas afectadas 
por los incendios forestales. El 
punto de partida fue el cerro La 
Culebra, ubicado al oriente de 
la ciudad, donde se sembraron 

3,000 árboles de diferentes 
especies, entre ellos pino, en-
cino, roble, cortes, jacaranda 
y carreto.

La regidora de la, AMDC, Silvia 
Sosa, detalló que otros sectores 
donde se está realizando la siem-
bra de árboles son El Berrinche 
en Triquilapa, Cantagallo en 
Corralitos, Carpintero, El Trigo, 
Parque Nacional la Tigra, La 
Laguna del Pedregal, entre otros 
sectores de la ciudad. 
“El objetivo de esta campaña 

es concientizar a la población 
y que ellos también se sumen 
a sembrar un árbol en esta 
temporada que se acercan las 
lluvias. Hemos estado desarro-
llando esta gestión teniendo en 
consideración que la Alcaldía 
Municipal está ejecutando lo 
que es la represa San José, 
la represa de Jiniguare y la 
del Río del Hombre. Estamos 
siendo muy responsables como 
corporación, viendo hacia el 
futuro sembrando árboles en 
estas zonas”.

Actividades próximas 
“El próximo 30 de mayo, que es el 
día del árbol se va a desarrollar un 
acto en el sector de El Berrinche 
que fue afectado en el tiempo del 
huracán Mitch, donde muchas 
familias perdieron sus viviendas, 
perdieron la vida de seres queridos, 
precisamente porque no había po-
líticas ambientales, ahora nosotros 
hemos recuperado ese espacio, 
que es una reserva de la capital”.

Además de sembrar árboles, 
también las autoridades están 

cortando la maleza, que es la que 
provoca ahogarlos en tiempo de 
verano y provoca también los 
incendios forestales, garanti-
zando que la reforestación sea 
todo un éxito y que cada quien, 
no solo siembre, sino que adopte 
su arbolito. 
La funcionaria recalcó que se 
está teniendo el respaldo de 
54 socios estratégicos para 
llevar a cabo esta actividad 
tan importante, entre ellos 
las escuelas y los colegios de 
la capital, además de algunas 

Actualidad

Aldana también comienza con jornada 
de reforestación “Sembrando vida, 
cosechando futuro” en diferentes 

sectores de la capital
En la primera jornada de forestación, las autoridades de la Alcaldía plantearon 3,000 árboles 

en el cerro La Culebra situado en la salida al oriente de la ciudad.

ALCALDÍA MUNICIPAL DEL DISTRITO CENTRAL 

La campaña de reforestación contará con el apoyo de diferentes instituciones del Estado, juntas de agua y patronatos de la ciudad.
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La campaña de reforestación contará con el apoyo del Comando de Apoyo al Manejo de Ecosistemas y Ambiente de las Fuerzas Armadas. 

La regidora de 
la AMDC, Silvia 
Sosa, junto a 
Audrey Dina-
hara Perdomo, 
sembraron un 
árbol en la pri-
mera jornada 
de reforesta-
ción en el cerro 
La Culebra.

Con la prime-
ra jornada de 
reforestación 
se sembraron 
3,000 árboles 
en el cerro La 
Culebra, ubi-
cado al oriente 
de la capital.

secretarías de Estado y la em-
presa privada.
“Seguiremos trabajando para 
rescatar y revitalizar los pul-
mones de la capital, con la 
reforestación en los cerros de 
Triquilapa, Cantagallo y El Be-
rrinche”.

Arborización en bulevares 
La comuna capitalina cuenta 
con el apoyo de los centros 
educativos que se sumarán a 
la arborización, al igual que 
las juntas de aguas, patronatos 
de las diferentes colonias de la 
ciudad, además del Comando 

de Apoyo al Manejo de Ecosiste-
mas y Ambiente de las Fuerzas 
Armadas.
“Tenemos una muy buena rela-
ción y con ello estamos desarro-
llando también esos proyectos 
ambientales y así mismo de 
manera simultánea se está 
dando la arborización, que es el 
mantenimiento de los bulevares 
recuperando los espacios y las 
áreas verdes, sembrando flores 
además que son los que nos 
ayudan a tener la polinización 
que es tan importante. En el 
sector de El Berrinche estamos 
sembrando girasoles para que 
Tegucigalpa tenga su primer 
parque de girasoles”.
“Durante los últimos meses, 
se han realizado trabajos en 
al menos cinco viveros de la 
alcaldía, con una disposición 
de al menos 300,000 árboles 
que serán plantados en todo 
el Distrito Central y en algunas 
áreas verdes de la capital. La 
campaña de forestación durará 
hasta que termine la temporada 
de invierno, nosotros estaremos 
sembrando hasta el mes de octu-
bre, a principios de noviembre y 
después toca darle seguimiento 
limpiando y cortando la maleza 
alrededor de cada uno de los 
árboles sembrados”, concluyó 
Silvia Sosa.

Actualidad

Por: Juan Ortiz 

“Hacemos un llamado 
a la conciencia de 

cada uno de los 
capitalinos a que nos 

preocupemos por dejar 
un verdadero legado a 

cada uno de nuestros 
hijos. El legado a los 
hijos no es las cosas 
materiales, es darle 

la garantía de que 
podrán tener aire para 

respirar y agua para 
poder vivir”.

Silvia Sosa
Regidora de la AMDC

54 centros edu-
cativos se estarán 

sumando a la cam-
paña de reforesta-
ción como parte de 
las alianzas entre la 
AMDC y Educación.
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Tegucigalpa, Honduras
 
La Presidenta Xiomara Castro envió 
un mensaje en su cuenta oficial de 
X a los periodistas hondureños en 
el marco del Día del Periodista ce-
lebrado el 25 de mayo en Honduras. 
En su publicación, la titular del 
Ejecutivo destacó la labor de los 
periodistas hondureños compro-
metidos con informar de manera 
veraz y enfrentar los desafíos 
para defender la honestidad y la 
objetividad.
“Es oportuno reflexionar sobre el 
invaluable papel del periodista 
comprometido con informar ve-
razmente y enfrentar los desafíos y 

obstáculos para defender la hones-
tidad y la objetividad. Reconozco 
su valentía, su ética profesional y 
su dedicación a mantener al país 
informado, como guardianes de 
la libertad de expresión y pilares 
fundamentales de nuestra demo-
cracia. ¡Gracias por su invaluable 
contribución a nuestro pueblo! 
Feliz día del periodista”, dijo la 
Mandataria.

Premio Álvaro Contreras 
En conmemoración al Día del 
Periodista que se celebra cada 25 
de mayo, el Colegio de Periodis-
tas de Honduras, CPH, galardonó 
al periodista deportivo Jesús 

Vélez Banegas con el Premio 
Álvaro Contreras. 
Vélez Banegas es un experimen-
tado periodista que ha destacado 
por años en el ámbito deportivo, 
el comunicador hace historia en 
convertirse en el primer periodista 
deportivo de ser galardonado 
con el Premio Álvaro Contreras, 
marcando un hito en el gremio.
El evento se llevó a cabo en las 
instalaciones de Banco Centro-
americano de Integración Eco-
nómica, BCIE, con la presencia 
de diferentes representantes del 
Colegio de Periodistas y del Con-
greso Nacional de Honduras. En su 
discurso, el periodista galardonado 

expresó que “hubo un momento 
donde quise improvisar, porque 
los años me dan eso, al hacerlo 
entre personas, pero estar aquí 
es lo máximo que me ha pasado”. 
“Rendimos homenaje a aquellos 
que, a pesar de los desafíos se man-
tienen firmes en su compromiso 
por informar y decir la verdad. Ser 
periodista en Honduras significa 
un camino lleno de obstáculos 
hasta con el peligro de perder la 
vida; sin embargo, en una pro-
fesión noble, el comunicador no 
solo informa, sino que invitamos 
a reflexionar y dialogar”.

Actualidad

Colegio de Periodistas entrega 
Premio Álvaro Contreras a 

Jesús Vélez Banegas 
La Presidenta Xiomara Castro envió un mensaje a los periodistas hondureños en su día, 

recalcando su compromiso con la libertad de prensa y su aprecio por el papel fundamental 
que desempeñan los periodistas en la sociedad hondureña

EN CONMEMORACIÓN AL DÍA DEL PERIODISTA HONDUREÑO

Las autoridades del Colegio de Periodistas de Honduras entregaron el Premio Álvaro Contreras al periodista Jesús Vélez Banegas.

La historia del Día del Pe-

riodista en Honduras se 

remonta al 25 de mayo 

de 1830, cuando se creó el 

primer periódico del país 

denominado La Gaceta del 

Gobierno. En conmemoración 

de este hecho histórico, se 

celebra el Día del Periodista 

en Honduras.

CELEBRACIÓN

Por: Juan Ortiz 
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Tegucigalpa, Honduras
 
Después de tener un problema 
bronquial, el departamento médico 
de la Guardia de Honor Presidencial 
recomendó tres días de descanso a 
la Presidenta Xiomara Castro. Así 
lo informaron las autoridades de 
Casa Presidencial la tarde de este 
viernes 24 de mayo y agregaron que 
se recomendó reposo físico desde 
el jueves 23 hasta el domingo 26 
de mayo del presente año.
De acuerdo al diagnóstico clínico, 
la Mandataria de los hondureños 
presentó un cuadro de tos produc-
tiva y dificultad respiratoria en el 
día uno de su evaluación debido 
a un proceso bronquial agudo.
El departamento médico de la 
Guardia de Honor emitió una in-
capacidad a la Presidenta donde 
detalla que “presenta un cuadro de 
tos productiva y dificultad respi-
ratoria de un día de evaluación, el 
examen físico con signos y síntomas 
corresponden a un proceso bron-
quial agudo”. La Mandataria estuvo 
presente en la base de Mocorón, en 

la zona de La Mosquitia, Gracias 
a Dios, en donde se desarrolló 
la reunión del Consejo Nacional 
de Defensa y Seguridad y que se 
declaró emergencia ambiental.

Contaminación ambiental 
Cabe señalar que en las últimas 
semanas cientos de personas 
en todo el territorio nacional se 
han visto afectadas por la alta 
contaminación en el aire, con 
poca visibilidad, bruma y humo 
que ha causado el crecimiento de 
las enfermedades respiratorias a 
nivel nacional. La última semana 
en Tegucigalpa se ha reflejado un 
índice de aire extremadamente 
alto, alcanzó su nivel máximo de 
contaminación el pasado lunes 
20 de mayo por encima de los 400 
en una escala que contempla un 
máximo de 500 puntos.
Convirtiéndose en el día más con-
taminado en lo que va de mayo, 
mes donde Honduras y otros países 
de la región han experimentado un 
alto nivel de polución, afectando 
incluso a gente que goza de buena 

salud y severamente a personas 
con enfermedades respiratorias.
De acuerdo a los comunicados de 
la Unidad Municipal de Gestión 
Integral de Riesgo, UMGIR, de la 
Alcaldía, la semana del 20 de mayo 
fue oficialmente el día más crítico 
que han marcado las estaciones 
meteorológicas. La contaminación 
en los días posteriores siguió siendo 
perjudicial, con un índice de calidad 
de aire de 190 a 227, esto debido a la 
densa capa de humo que ha afectado 
el territorio nacional, especialmente 
en la ciudad de Tegucigalpa. De 
acuerdo a las autoridades de la 
Secretaría de Salud, la condición 
climatológica ha provocado brotes 
en enfermedades respiratorias, 
gripes, alergias en diferentes centros 
de la capital y municipios cercanos. 
Según datos revelados por la em-
presa suiza IQAir, la concentración 
de partículas PM 2.5 en el aire logró 
alcanzar en la ciudad de Tegucigalpa 
los 395 microgramos por metro 
cúbico de aire.

Xiomara Castro saluda a los 
periodistas hondureños en su día 

por ese compromiso de informar con 
veracidad y objetividad

La Mandataria Castro valora enormemente la dedicación y el arduo trabajo que realizan los periodistas 
para mantener informada a la sociedad hondureña, así como su compromiso con la verdad 

y la transparencia que es fundamental para el progreso y la democracia en Honduras

PRESIDENTA DE LA REPÚBLICA

AFECCIÓN RESPIRATORIA

Por: Juan Ortiz
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PRESIDENTA XIOMARA CASTRO

Entregará premios periodísticos Mártires 
de la Resistencia en conmemoración al 

Día del Periodista Hondureño
Estos premios celebran a los periodistas que han enfrentado riesgos significativos en su búsqueda de 
la verdad, destacando su dedicación a la libertad de prensa y a la defensa de los derechos humanos

Tegucigalpa, Honduras

La Presidenta Xiomara Castro 
participará el jueves 30 de mayo 
en la entrega de los Premios Már-
tires de la Resistencia en Casa del 
pueblo en conmemoración del 
Día del Periodista Hondureño.
El evento en Casa Presidencial 
contará con la participación de 
ocho comunicadores sociales 
que serán homenajeados por la 
Mandataria Castro, por su trayec-
toria periodística y reconocida 
responsabilidad, destacando 
en la defensa de la libertad de 
expresión.
Uno de los galardonados por la 
Titular del Ejecutivo será el poeta, 
escritor y columnista del Periódico 
Poder Popular, Galel Cárdenas, a 
quien se le entregará el Premio 
José Manuel Flores Arguijo.

Galardonados
Para este año 2024 los galardo-
nados con los premios otorgados 
por el Gobierno de la República 
serán, la distinguida periodista y 
directora del Departamento de 
Periodismo de la Universidad 
Nacional Autónoma de Hondu-
ras del Valle de Sula, UNAH-VS, 
Patricia Murillo, con el Premio 
Isy Obed Murillo.
De igual manera, el comunicador 
Arturo Rendón Pineda, quien 
reside en Santa Rosa de Copán 
recibirá el Premio Pedro Magdiel, 
también a Carlos Interiano de 
Pateplumas TV, Santa Bárbara, 
se le otorgará el Premio Héctor 
González Jerónimo.
Por otra parte, el periodista 
Carlos Macías, corresponsal de 
Canal 8, en Juticalpa, Olancho, 
se le concederá el Premio Erick 
Martínez Ávila en tanto que, 
a Óscar Valdez, corresponsal 
del noticiero “Hoy Mismo” en 
Catacamas, Olancho, el Premio 
Emmo Sadloo.
En esta oportunidad, el Premio 
Roger Vallejo, será obsequiado 
al periodista de UNE-TV, Jorge 
Estrada; de igual manera, el Pre-
mio Wendy Ávila se le entregará a 
la periodista internacional de la 
cadena de televisión Telesur, Ma-
delein Coromoto García Gómez.

Por: Juan Ortiz 

Patricia Murillo recibirá el Premio Isy Obed Murillo.

Carlos Interiano, el Premio Héctor González.

Arturo Rendón Pineda, el Premio Pedro Magdiel.

Galel Cárdenas, el Premio José Manuel Flores Arguijo.
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Los Premios Mártires de la 

Resistencia fueron creados 

en Casa de Gobierno para 

honrar la memoria de los 

hondureños que ofrendaron 

su vida en la lucha por la 

Refundación de la patria, 

además es un prestigioso 

reconocimiento otorgado 

por el Gobierno de Hondu-

ras a periodistas que han 

demostrado un compromiso 

excepcional con la verdad y 

la justicia.

PREMIOS MÁRTIRES DE 
LA RESISTENCIA

Carlos Macías, el Premio Erick Martínez Ávila.

Jorge Estrada, el Premio Roger Vallejo.

Óscar Valdez, el Premio Emmo Sadloo.

Madelein Coromoto García Gómez, corresponsal de Telesur, el 

reconocimiento Wendy Ávila.

Xiomara Castro
Presidenta de la República

Los periodistas 
homenajeados 

son profesionales 
y de reconocida 

personalidad que 
se han destacado 

en la defensa de 
la libertad de 

expresión y que 
en la cobertura 

de los hechos 
violentos que 

rompieron 
el orden 

democrático se 
distinguieron 

por la búsqueda 
permanente de 
la verdad y con 

valentía han 
escrito la historia 

de nuestro país”.
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Tegucigalpa, Honduras  

En el marco de las conver-
saciones estratégicas para 
materializar el megaproyecto 
del tren, el Presidente de la 
Comisión Nacional del Ferro-
carril Interoceánico, CONFI, 
Héctor Zelaya, junto al canciller 
Eduardo Enrique Reina, reci-
bieron en Casa Presidencial al 
ministro de Estado de Asuntos 
Exteriores de Catar, Soltan bin 
Saad AI-Muraikhi. En el diálo-
go con el visitante estuvieron 
presentes también el ministro 
de Finanzas, Marlon Ochoa; el 
titular de SERNA, Lucky Medina; 
Octavio Pineda, secretario de la 
SIT; el subsecretario de Defensa, 
José Jorge Fortín, y el gerente 
de la ENP, Carlos Arturo Bueso.

El canciller de Honduras manifestó 
que “ya es una tercera reunión que 
tenemos como gobiernos. Una, se 
realizó cuando la Presidenta visitó 
la Asamblea General de Naciones 
Unidas y nos reunimos como can-
cilleres. La otra, fue en ocasión 
de la visita de la Mandataria a 
la COP28, en Dubái. El ministro 
de Catar estuvo muy interesado 
en conocer el megaproyecto que 
maneja el Secretario Privado como 
Presidente de la Comisión y recibir 
esta presentación de primera mano, 
a la cual manifestó su interés y 
el deseo del Estado de Catar de 
iniciar un proceso de asistencia 
técnica para conocer más del 
proyecto”, aseguró.

Reunión productiva 
Por su parte, el Presidente de la 

CONFI, Héctor Zelaya, destacó la 
importancia de este encuentro 
con los distinguidos visitantes 
ya que indicó que “ha sido una 
excelente reunión, como ustedes 
pueden ver, la Comisión Nacional 
del Ferrocarril Interoceánico en 
Pleno, reunido con el ministro de 

Asuntos Exteriores del Estado 
de Catar, una reunión bastante 
productiva, no solo por la infor-
mación que nosotros brindamos 
en nuestra presentación de este 
proyecto tan importante, sino 
también por la retroalimentación 
de parte de los países interesados. 

Como Comisión, están visitando 
actores fundamentales tanto 
locales aquí en el país y como 
actores internacionales para 
poder hacer realidad este pro-
yecto tan anhelado por el pueblo 
hondureño”. Y añadió que “hoy 
nos decía el ministro de Rela-
ciones Exteriores de Catar, «este 
es un bien público internacional 
porque tiene que ver con el co-
mercio mundial». En el mundo se 
van a hablar de tres proyectos 
importantes para el comercio 
mundial. El canal de Suez, el 
canal de Panamá y el ferrocarril 
interoceánico de Honduras”, 
expresó Zelaya al momento de 
brindar la comparecencia a 
medios de comunicación. 

Catar interesado en iniciar un proceso 
de asistencia técnica para el proyecto 

del ferrocarril interoceánico
La Presidenta Xiomara Castro, mediante el decreto ejecutivo 08-2024, creo la mesa 

técnica con la finalidad de buscar socios estratégicos para la construcción 
del proyecto tan anhelado por los hondureños

CRECE INTERÉS POR MEGAPROYECTO 

La Comisión Nacional del Ferrocarril Interoceánico, liderada por el Presidente Ejecutivo, Héctor Zelaya, recibió en Casa de Gobierno al canciller de Catar, Soltan bin Saad AI-Muraikhi.

El líder de la CONFI presentó el proyecto del ferrocarril interoceánico a la delegación de 
Catar liderada por el ministro de Catar, Soltan bin Saad AI-Muraikhi.

El ministro de 
Estado de Asun-
tos Exteriores de 
Catar, Soltan bin 

Saad AI-Muraikhi, 
junto al Presiden-

te Ejecutivo de 
la CONFI, Héctor 
Zelaya, dialoga-

ron sobre la cola-
boración para el 

proyecto del tren 
interoceánico.

Por: Juan Ortiz 

“Por eso es que estamos actuando y llevando estas 
acciones en conjunto con el canciller, para empezar 

a abordar a los socios estratégicos importantes 
que debería de tener este proyecto. Y con esto nos 

complace poder estar aquí con ustedes compartiendo 
esta información, porque parte también de nuestra 

labor para informar al pueblo hondureño de los 
avances de este proyecto que es la Refundación de 

Honduras”.
Héctor Zelaya, Presidente de la CONFI
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Tegucigalpa, Honduras

El Presidente de la Comisión 
Nacional del Ferrocarril In-
teroceánico, CONFI, Héctor 
Zelaya, se reunió con la Jun-
ta Directiva del Congreso 
Nacional para exponer a los 
miembros el proyecto del 
ferrocarril interoceánico que 
impulsa el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro. 
El Presidente de la CONFI 
presentó a los congresistas de 
las diferentes bancadas que 
conforman la Junta Directiva 
del Congreso Nacional el ma-
croproyecto de infraestructura 
que impulsará el desarrollo 
económico del país.

Proyecto de ferrocarril 
interoceánico 
Zelaya fue recibido por el pre-
sidente del Poder Legislativo, 
Luis Redondo, y los miembros 
del Pleno de la Junta Directiva 
del Congreso Nacional, para 
conocer el proyecto que impul-
sa el Gobierno de la República. 
“Este proyecto no es solo una 
obra de infraestructura; es 
un compromiso con el futu-
ro de Honduras, un esfuerzo 
que busca integrar a nuestra 
nación en el contexto global 
como un eje logístico funda-
mental en América Central”, 
señaló Zelaya.
Los diputados pudieron conocer 
de cerca los alcances del gran 
proyecto de país que conectará 
por vía terrestre el océano 
Pacífico con el Atlántico. 
“El papel del Congreso Na-
cional es crucial para la cris-
talización de este empeño. 
Es imprescindible obtener el 
apoyo unánime de todas las 
bancadas para que juntos po-
damos establecer este proyecto 
como un emblema nacional, 
declarándolo de interés y de 
seguridad nacional”, concluyó 
el alto funcionario de la CONFI.

Héctor Zelaya presenta en el 
Congreso Nacional proyecto
de ferrocarril interoceánico

“Es imprescindible obtener el apoyo unánime de todas las bancadas para que juntos 
podamos establecer este proyecto como un emblema nacional, declarándolo de interés

 y de seguridad nacional”, indicó Zelaya

JUNTA DIRECTIVA DEL CONGRESO NACIONAL

La Junta Directiva del Congreso Nacional recibió al Presidente de la CONFI 
Héctor Zelaya, para conocer el proyecto del ferrocarril interoceánico. 

Héctor Zelaya hace su acceso al Congreso Nacional acompañado del 
titular de este Poder del Estado, Luis Redondo.

Héctor Zelaya expone el proyecto del ferrocarril interoceánico a los miembros que conforman la Junta Directiva del Congreso Nacional. 

Por: Ángel Doblado 

“El papel del Congreso Nacional es crucial 
para la cristalización de este empeño. Es 

imprescindible obtener el apoyo unánime de 
todas las bancadas para que juntos podamos 

establecer este proyecto como un emblema 
nacional, declarándolo de interés y de 

seguridad nacional”.
Héctor Zelaya 

Presidente de la CONFI
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Tegucigalpa, Honduras
 
El Secretario Privado de la Presiden-
cia, Héctor Zelaya, llegó al territorio 
salvadoreño para reunirse con el 
presidente de El Salvador, Nayib 
Bukele. Los funcionarios se encon-
traron en el Palacio Nacional de 
Gobierno, ubicado en la capital de 
San Salvador. 
Zelaya informó acerca de la reunión 
a través de su cuenta en la red social 
X, destacando la importancia de la 
integración, el diálogo y la cooperación 
entre ambas naciones. 

Otras reuniones
El funcionario visitó a Bukele a pocos 
días de que el titular del Ejecutivo 
salvadoreño tomará posesión, como 
preparativo para iniciar la pro-
fundización de las relaciones entre 
ambos países. Además, durante el 
Gobierno del Socialismo Democrá-
tico, el funcionario hondureño ha 
realizado cerca de cuatro audiencias 
con Bukele, intercambiando pláticas 
sobre diferentes temas.
En uno de estos viajes asistió, el expre-
sidente Manuel Zelaya Rosales donde 
tocaron temas de interés bilateral 
como los proyectos relacionados con 
el Canal Seco, unión aduanera y freno 
a crisis migratoria y le extendieron 
una invitación a Bukele para que 
visitara el suelo catracho.

Toma de posesión 
El presidente salvadoreño Nayib 
Bukele tomará posesión de su segundo 
periodo el próximo 1 de junio, después 
de su victoria en las urnas el pasado 
4 de febrero, gracias a su alta popu-
laridad por su lucha contra el crimen 
organizado. El líder de Nuevas Ideas se 
ha convertido en el primer presidente 
en repetir en El Salvador desde que 
el país entró en democracia, a pesar 
de la prohibición constitucional de 
la reelección inmediata.
Se mantiene previsto que la Presi-
denta Xiomara Castro asistirá a la 
toma de posesión, así como el rey 
de España, Felipe VI, entre otras 
autoridades mundiales. Por otra 
parte, es importante destacar que 
en la primera toma de posesión de 
Bukele, Héctor Zelaya fue la única 
personalidad invitada de Honduras 
a asistir a dicho evento donde en ese 
momento el Partido LIBRE no había 
ganado las elecciones.

Héctor Zelaya sostiene encuentro
con el presidente Nayib Bukele

El funcionario Zelaya en representación del Gobierno de la Mandataria Castro ha realizado 
cuatro audiencias con Bukele en donde se destacan intercambios en cooperación

REUNIÓN BILATERAL

El Secretario 
Privado de la 
Presidencia, 
Héctor 
Zelaya, se 
saludó con el 
presidente de 
El Salvador, 
Nayib Bukele.

El Secretario 
Privado de la 
Presidencia, 
Héctor 
Zelaya, el 
presidente, 
Nayib Bukele y 
Ricardo Ellner 
discutieron la 
importancia 
de la 
integración, 
el diálogo y la 
cooperación 
entre ambos 
países.

Por: Ariana Domínguez

El salvadoreño Nayib Bukele 
consiguió acabar con la al-
ternancia en el poder de los 
dos partidos que gobernaron 
El Salvador en los últimos 30 
años y este 1 de junio asume 
como presidente del país 
centroamericano.

NAYIB BUKELE
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Tegucigalpa, Honduras  

El subsecretario para Asuntos 
del Hemisferio Occidental, Brian 
A. Nichols, se reunió con Bertha 
Zúniga, hija de la fallecida am-
bientalista que dejó un legado 
en el territorio nacional. 
“Encantado de reunirme con @
BerthaZuniga1 y su equipo de la 
organización indígena lenca @
copinhhonduras para discutir la 

urgente lucha por la justicia en 
el asesinato de su madre, Berta 
Cáceres”, expresó Nichols en su 
cuenta de X. “Los Estados Unidos 
siguen presionando por sentencias 
justas, una mayor investigación 
sobre los autores intelectuales del 
crimen y la aplicación imparcial 
de la ley”, aseveró.

Visita
La hija de la ambientalista 

visitó el país estadounidense 
en compañía del grupo del 
Consejo Cívico de Organiza-

ciones Populares e Indígenas 
de Honduras, COPINH. En la 
reunión se tocaron temas 

como la urgente lucha por 
la justicia de la muerte de 
la indígena hondureña am-
bientalista.
Berta Cáceres líder indígena 
hondureña, feminista y ac-
tivista defensora del medio 
ambiente, fue una mujer lenca 
que abogaba por los derechos 
humanos. Cáceres defendió 
el territorio y los derechos 
de los lencas.

Subsecretario para Asuntos del 
Hemisferio Occidental, Brian A. Nichols, 

se reunió con hija de Berta Cáceres
Durante la reunión se discutieron temas como la urgente lucha por la justicia del asesinato 

de la indígena hondureña 

EN ESTADOS UNIDOS

La ambientalista Berta Cáceres defendió el territorio y los derechos de los lencas, 
pueblo originario que ocupa parte del territorio hondureño.

En la madrugada del 2 al 3 de marzo de 2016, cuatro hombres 
armados dispararon a Berta Cáceres, valiente defensora 
de los derechos medioambientales e indígenas en su casa 
de La Esperanza en el sur occidental de Honduras. Berta 
falleció a consecuencia de los disparos poco después de 
la medianoche en un día aciago para el activismo social. 

MARZO DE 2016
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Tegucigalpa, Honduras

El Congreso Nacional de la Re-
pública aprobó por unanimidad 
en todas y cada una de las partes 
el contrato para la construcción 
del Laboratorio Nacional de 
Vigilancia de la Salud.
Este acuerdo fue suscrito el 1 
de junio del año 2023, entre el 
Gobierno de la República de 
Honduras que preside Xiomara 
Castro, en su condición con-
tratante y la empresa Tokura 
Corporation Japón, en su con-
dición de contratista, el que 
está verificado por la Agencia 
de Cooperación Internacional 
de Japón, JICA. La iniciativa de 
ley fue presentada al Congreso 

Nacional por el Poder Ejecutivo, 
por medio de la Secretaría de 
Estado en los Despachos de 
Salud, SESAL.
El Gobierno de la Presidenta Cas-
tro solicitó celeridad al Congreso 
del pueblo en la aprobación del 
contrato, ya que se trata de un 
financiamiento en carácter de 
donación de parte de Japón, el 
que tiene un tiempo de caducidad 
y la administración anterior no 
le dio el debido proceso.

Fortalecerá el sistema de análisis 
y diagnóstico de salud  
El contrato suscrito por la Presi-
denta Castro con la constructora 
japonesa para la construcción del 
primer laboratorio tiene un mon-

to de mil ciento ochenta millones 
de yenes (¥ 1,180,000,000.00).
Debido a la naturaleza del fi-
nanciamiento y conforme al 
acuerdo de donación de fecha 

10 de octubre de 2016 entre 
JICA y el Gobierno de Hondu-
ras, concerniente a la donación 
japonesa para el proyecto de 
construcción del Laboratorio 
Nacional de Vigilancia de la 
Salud se le concede a la sociedad 
Tokura Corporation Japón, en 
su condición del contratista los 
siguientes beneficios fiscales:
Exoneración del pago de los 
derechos arancelarios, derechos 
consulares, la tasa del 5% de 
servicio administrativo adua-
nero; la exoneración del pago 
del impuesto sobre venta en la 
importación y compras locales 
de bienes y servicios requeridos 
para el desarrollo del proyecto, 
la exoneración del impuesto 

sobre la renta del pago y de 
los impuestos conexos con el 
desarrollo del proyecto. 
El contrato firmado por el Go-
bierno de la Mandataria Castro 
con la empresa nipona Tokura 
incluye la realización de las obras 
de construcción del edificio del 
laboratorio, la adquisición de 
los equipos y la instalación de 
los equipos de vigilancia.
El contrato de construcción del 
Laboratorio Nacional de Vigi-
lancia de la Salud fortalecerá el 
sistema de análisis y diagnóstico 
en la red de servicios de salud de 
la cual depende la gran mayoría 
de la población de Honduras. 

Congreso Nacional aprobó contrato 
para construcción de Laboratorio 

de Vigilancia de la Salud
El laboratorio fortalecerá el sistema de análisis y diagnóstico en la red de servicios 

de salud de la cual depende la gran mayoría de la población de Honduras 

POR UNANIMIDAD 

El Congreso Nacional aprobó por unanimidad el contrato para la construcción del primer Laboratorio Nacional de Vigilancia de la Salud, suscrito por la Presidenta Castro y la em-
presa japonesa Tokura.

Por: Ángel Doblado

El contrato suscrito por 
la Presidenta Castro con 
la constructora japonesa 
Tokura para la construc-
ción del primer Laboratorio 
de Vigilancia de la Salud, 
fortalecerá el sistema de 
análisis y diagnóstico en la 
red de servicios de salud de 
la cual depende la población 
de Honduras.

LABORATORIO DE 
VIGILANCIA DE LA SALUD 
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Tegucigalpa, Honduras.

Washington y Tegucigalpa con-
tinúan afianzando relaciones 
bilaterales al firmar el convenio 
“Alianza para la Protección de las 
Mujeres y los Menores entre los 
Gobiernos de los Estados Unidos 
de América y Honduras”. Así lo 
informaron en la red social X el 
secretario de Relaciones Exterio-
res y Cooperación Internacional 
y la embajadora de los Estados 
Unidos, Laura Dogu.
Por medio de ese mecanismo la 
cancillería compartió un video de 
la actividad y un breve texto co-
municando la firma del convenio 

de Alianza para la Protección de 
las Mujeres y los Menores entre los 
Gobiernos de los Estados Unidos 
de América y Honduras”.

Apretón de manos
En un posteo en X, la embajadora 
Dogu subrayó por su parte que 
este convenio constituye la “pri-
mera alianza” con Honduras en 
este tema de derechos humanos. 
“Firmamos la primera Alianza 
para la Protección de Mujeres 
y Menores de Edad ”, escribió la 
diplomática estadounidense
Se trata de “un paso decisivo ha-
cia la eliminación de la violencia 
de género y la violencia contra 

niños y niñas. Junto al canciller 
@EnriqueReinaHN reafirmamos 
nuestro compromiso con la se-
guridad y dignidad de todas las 
personas. #YoDigoNoALaViolen-
cia”, concluyó. 

Escudriñando
Con este acuerdo, según Google, 
se busca fortalecer la coopera-
ción binacional en la protección 
de mujeres y menores de edad. 
Protección y prevenir la violencia 
de género en mujeres y menores.  
Establecer estrategias conjuntas 
para prevenir violencia contra 
mujeres, incluso violencia do-
méstica, acoso sexual y trata 
de personas.
Acceso a la justicia, promover la 
cooperación en investigación y 
persecución de delitos relacio-
nados con la violencia de género 
y explotación infantil. Asistencia 

y apoyo a víctimas, programas 
de apoyo a las víctimas, como 
refugios, asesoría legal y aten-
ción médica.
Educación y sensibilización en 
ambos gobiernos podrían traba-
jar juntos para sensibilizar a la 
sociedad sobre la importancia 
de la igualdad de género y pro-
tección de los derechos de los 
menores. Cooperar en la lucha 
contra la trata de personas, por 
lo que el convenio podría incluir 
medidas para prevenir y com-
batir esta forma de explotación 
humana. 

Enrique Reina y Laura Dogu 
firman convenio para proteger 

a mujeres y menores de edad
El arreglo incluye programas de apoyo a las víctimas, refugios, asesoría legal y atención médica

DERECHOS HUMANOS

Eduardo Enrique Reina y la embajadora de Estados Unidos, Laura Dogu, al momento de suscribir el nuevo convenio de apoyo y cooperación binacional en esta materia.

El Centro de Derechos de 
Mujeres, CDM, con datos 
del Sistema Nacional de 
Estadísticas 911 registra al 
31 de diciembre de 2023 un 
cúmulo de 34,221 denuncias 
de violencia doméstica y 
52,327 denuncias de mal-
trato familiar.

VIOLENCIA 

Por: Carlos Zelaya H.
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Tegucigalpa, Honduras

El canciller Eduardo Enrique Reina 
hizo un bosquejo de la inserción de 
Honduras en el mundo en el marco 
de la refundación nacional que 
lleva a cabo la Presidenta Xiomara 
Castro. Con el tema “Honduras 
multipolar”, el canciller expuso 
que la negociación del tratado 
comercial con China avanza en 
la quinta ronda de pláticas.
Sobre la visita del embajador 
Soltan Saad Al -Moraikhi, canciller 
de Catar, dijo que “ellos están 
muy interesados en inversión, 
comercio, comunicación, edu-
cación, infraestructura, energía 
y la construcción del ferrocarril 
interoceánico”, destacó Reina.
Kuwait construye en este mo-
mento un ferrocarril y están muy 
interesados en el traslado de gas 
y petróleo y esto es muy intere-
sante como posible socio de este 
megaproyecto que impulsa la 
Presidenta Castro.
“Hubo mucho intercambio de 
información entre el canciller 
de Catar con el presidente de 

Política exterior multipolar está 
bien cimentada y abre las puertas 

del mundo para Honduras
Canciller confirma la apertura de dos embajadas más, una en India y otra en Kuwait

CANCILLER ENRIQUE REINA

la Comisión, Héctor Zelaya, y 
ellos ya pasaron la posibilidad de 
asistencia técnica catarí. Mismo 
interés mostró la semana pasada 
el vicecanciller de Arabia Saudita 
e igual el embajador de Kuwait”, 
adelantó. Además, indicó que se 

En Honduras, la política exterior multipolar está definida por la Presidenta Xiomara Castro.

Eduardo Enrique 
Reina, canciller 
de la República.

“planifica construir una Embajada 
en Kuwait y otra en India, como 
parte de esa política exterior 
más amplia”.

Presencia
“Así como el Canal de Panamá 
transformó al país, y la amplia-
ción que se le hizo ha provocado 
que sea el país que más crezca en 

América Central en los últimos 15 o 
20 años es Panamá, a un ritmo de 
9% anual”. En cuanto al conflicto 
Israel-Palestina, la Presidenta es 
clara al condenar los ataques de 
Hamás, pedir un alto al fuego 
inmediato en Gaza y demandar 
el inicio de negociaciones para la 
creación del Estado de Palestina.
Apuntó que “Honduras mantendrá 

en el país al embajador en Jerusa-
lén y aún analiza la permanencia 
de su sede diplomática en la ca-
pital hebrea. Tegucigalpa busca 
que se respete tanto el derecho 
de Israel como el de Palestina a 
la existencia como nación reco-
nocida”, subrayó. 

Por: Carlos Zelaya H.

“Hay que cambiar, 
sacarse telarañas de la 

cabeza y dejar de pensar 
en un mundito pequeño, 

que tiene un grupito 
de gente que solo se 

benefician ellos y pensar 
en grande, en una 

Honduras que debe tener 
nuevos paradigmas 

contando con las 
condiciones necesarias 

para que se convierta en 
un país diferente al que 

hemos tenido”.
Enrique Reina

Canciller de Honduras 
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Tegucigalpa, Honduras

A tres meses para que inicien las 
fiestas patrias en el territorio 
nacional, las autoridades de la 
Secretaría de Educación juramen-
taron a los miembros del Comité 
Cívico Interinstitucional Perma-
nente, COCIP. La juramentación 
fue realizada por el viceministro 
de Educación, Edwin Hernández, 
en representación del ministro 
Daniel Sponda. Al asumir la pro-
mesa de ley, los representantes 
del comité se comprometieron 
a poner su mejor esfuerzo para 
que los festejos a la patria sean 
un éxito.
“Esto es muy importante porque 
desde el gobierno central y desde 
el COCIP se pretende que esta 
celebración sea una fiesta; hoy 
hemos hecho el compromiso 
todos bajo la juramentación en 
trabajar para que la celebración 
sea lo mejor. Ya está conforma-
do el equipo permanente que 
realizará toda la planificación 
para la celebración, la cual será 
orientada al general Francisco 
Morazán”, reveló. 

Secretaría de Educación 
juramenta al comité organizador 

de las fiestas patrias 2024
Los integrantes del COCIP tendrán la función de planificar, organizar y desarrollar 

las actividades cívicas en el mes de septiembre

SERÁ DEDICADA A FRANCISCO MORAZÁN

Cinco comisiones 
Las autoridades educativas de-
tallaron que el COCIP está con-
formado por cinco comisiones y 
que a partir de la juramentación 
se empezaron a organizar en los 
COCIP departamentales y muni-
cipales en los 298 municipios del 

país. El coordinador de la Unidad 
del Proyecto Cívico, Héctor López 
Sabillón, dijo que “estos actos de 
celebración se desarrollarán en 
los 18 departamentos del país, 
organizados por los COCIP de-
partamentales y municipales 
liderados por la Secretaría de 

Parte de los miembros del COCIP fueron juramentados para coordinar las fiestas patrias 2024.

El viceministro de Educación, Edwin Hernández, manifestó que la 
celebración cívica será orientada al general Francisco Morazán.

“El rol que tienen los 
ciudadanos han sido 

juramentados en 
planificar, desarrollar, 

trabajar en función 
de que los actos de 
celebración de las 

fiestas patrias, sean 
en donde demostremos 

nuestro amor cívico, 
pero sobre todo que 

exaltemos a la patria 
y que saquemos 

con mucho orgullo 
el pensamiento 

del general José 
Francisco Morazán 
Quesada, que es el 

máximo exponente 
de la libertad en 
Centroamérica”.

Edwin Hernández
Viceministro de Educación

Por: Ariana Domínguez

Educación. La educación cívica 
en esta gestión de la Presidenta 
Xiomara Castro y del ministro 
Sponda, junto a sus viceministros 
y equipos ha tenido una impor-
tancia relevante”, dijo.
Aseveró que el año anterior se 
obtuvieron buenos resultados y 
que se espera superarlos en este 
2024, en cuanto a la vistosidad 
y organización en cada pueblo, 
comunidad y en Tegucigalpa.

Antecedentes 
En el año 2023, bajo el lema 
“Educar para Refundar”, alrede-
dor de 80 institutos se hicieron 
presentes en los desfiles del 15 
de septiembre en Tegucigalpa, 
hasta el Estadio Nacional José 
de la Paz Herrera.
Los centros educativos se es-
tructurarán en siete bloques 
temáticos abordando el tema 
de la familia, transparencia, 
identidad nacional, los pueblos 
originarios, la vida y obra del 
general Francisco Morazán.
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La Ceiba, Atlántida
 
Las autoridades de la Secretaría 
de Salud, SESAL, han realizado 
una gira para evaluar el sistema 
hospitalario en el litoral atlán-
tico. La titular sanitaria, Carla 
Paredes, inauguró junto a las 
fuerzas vivas, patronatos y la 
alcaldía un remodelado y amplio 
centro de salud en Búfalo, La 
Ceiba, Atlántida.
Dicho centro beneficiará a 10 
mil vecinos de ese sector quie-
nes recibirán atención médica 
oportuna; gracias a 15 patro-
natos que reacondicionaron el 
inmueble, la municipalidad donó 
un lote de insumos, mientras 
que la región sanitaria suplirá 
de medicamentos, a la vez el 
nivel central contratará con 
un médico general, personal 
de enfermería y un técnico en 
salud ambiental para que estén 
permanentes en ese lugar.
“Agradecida estoy con esta comu-
nidad, por ayudarme a hacer más 
fácil mi trabajo, comprometida, 
dando un paso más hasta que 
entreguemos nuestro puesto con 
la Presidenta Xiomara, nuestro 
compromiso es total. Salud se 
compromete con la comunidad a 
garantizar el recurso necesario, 
los insumos médicos, los medi-

camentos, gastos de servicios 
básicos y la operación que re-
quiere el centro se necesita para 
que se mantenga en el tiempo”, 
dijo Paredes.

Hospital
La ministra expresó que es impor-

tante trabajar de esta manera 
con la sociedad civil, para dar 
transparencia en todo lo que 
se ejecute en entes del Estado. 
Además, Paredes comentó que su 
gira en Atlántida es para “evaluar 
todo el sistema de salud, cómo 
está operando, qué se necesita, 

qué se está haciendo bien, qué se 
debe mejorara para garantizar 
que ese departamento tenga 
garantizada la cobertura de 
servicios”.
Un equipo de ingenieros de la 
SESAL realizará una evaluación 
a la infraestructura del hospital 

viejo en Atlántida ubicado en 
Barrio Potreritos, donde actual-
mente funciona la metropolitana 
de salud. Dicha responsabilidad 
surgió después de que la mi-
nistra Paredes recorrió junto 
a las autoridades de la región 
sanitaria de Atlántida, personal 
de la municipal de salud del mu-
nicipio y la comisión de salud de 
la alcaldía el antiguo inmueble 
hospitalario que a causa de su 
deterioro amenaza la vida de 
quienes van a este.
En la reunión la funcionaria 
analizó el convenio que existe 
entre la SESAL y el Instituto 
Hondureño de Seguridad Social, 
IHSS, para atender a derecho 
habientes asegurados.

Actualidad

Carla Paredes inaugura centro de 
salud e inspecciona infraestructura 

del hospital viejo de Atlántida
La Presidenta Xiomara Castro trabaja arduamente para darle a su pueblo un trato humano

 en materia de salud con espacios de atención dignos y proveyendo medicamentos

GIRAS DE TRABAJO

El director regional de Atlántida, Edgar Padilla, le entregó a Paredes un reconocimiento.

La titular de la 
SESAL, Carla 

Paredes, inau-
guró junto a las 

fuerzas vivas, 
patronatos y 

la alcaldía un 
remodelado 

centro de salud 
en Búfalo en La 

Ceiba.

SESAL evalúa 
hospital viejo 
de Atlántida 
para realizarle 
mejoras.

En la jornada las autorida-

des de la SESAL se reunieron 

con los gremios a quienes se 

les escuchó y respondió sus 

inquietudes, reiterándoles 

que son un pilar fundamental 

en la prestación de servicios 

de salud.

JORNADA

Por: Coralia Maradiaga
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Comprá tu boleto ganador en pulperías 
y mercaditos y ganá con los nuevos 

juegos de la Lotería Nacional

¡Jugá 
Todos los dias!

Transmisión: 9:00 PM
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Tegucigalpa, Honduras

El Canciller de la República, 
Eduardo Enrique Reina en una 
de sus redes sociales agradeció 
al Gobierno de Serbia y a su em-
bajada en México por ayudar a 
Honduras a afrontar la emergencia 
provocada por el incendio del 
hospital de Roatán el 19 de abril 
de este año.
“Agradecemos en nombre del Go-
bierno de la Presidenta Xiomara 
Castro y del pueblo hondureño al 
Gobierno, pueblo de Serbia y a 
la Embajada de @SRBinMexico 
por el anuncio de la decisión de 
conceder ayuda humanitaria al 
Gobierno de Honduras, por la 
cantidad de U$500.000,00 dólares 
estadounidenses para apoyar a la 
Secretaría de Salud a enfrentar 
la emergencia provocada por el 
incendió que devastó el Hospital 
de Roatán”, manifestó Reina.
Honduras y Serbia en relaciones 
bilaterales han tenido como obje-
tivo suscitar diálogos políticos y 
tratos recíprocos, para auxiliar y 
ahondar las diplomacias basadas 
en disposiciones y principios que 
contiene la Carta de las Naciones 

Unidas. Serbia es un país en el 
sureste de Europa, cuya capital 
es Belgrado, la cual es la ciudad 
más poblada. 

Antecedente 
El Hospital Público de Roatán 
fue consumido por un incen-
dio de grandes proporciones 
destruyendo las instalaciones 
aproximadamente en un 95% 
de su estructura exceptuando 
el área de Laboratorio del Sa-
natorio. Desde ese momento 
el Gobierno y Salud instaló 
hospitales modulares con la 
ayuda de COPECO, mientras 
que el gimnasio del instituto 

José Santos Guardiola habilitó 
una zona de triaje para enfer-
medades ambulatorias.
A inicios de mayo la Mandataria 
Castro supervisó la construcción 
de hospital de emergencia en 
Roatán, Islas de la Bahía, una 
obra que tiene una inversión de 
casi de cien millones de lempiras 
y que se espera sea entregada en 
90 días. Según la Agencia EFE: 
Honduras y Serbia establecieron 
relaciones diplomáticas en 1953 
y en agosto de 2021, suscribieron 
un acuerdo de cooperación de 
consultas políticas.

Canciller Reina agradece a Serbia
por dar 500,000,00 dólares para la

emergencia dejada por incendio en Roatán
La ayuda humanitaria es para el Ministerio de Salud el cual afronta la pérdida del hospital 

de esa zona y la construcción de un nuevo centro

APOYAR A SALUD

En abril el Hospital Público de Roatán fue consumido por un incendio 
de grandes proporciones destruyendo las instalaciones.

Por: Coralia Maradiaga

CONSTRUCCIÓN

SESAL coloca la 
primera piedra 

del Centro de 
Estabilización de 

Emergencia en el CIS 
Isolina Ruiz

Atlántida, Honduras

La Secretaría de Salud, a través 
de su titular Carla Paredes 
colocó la primera piedra del 
Centro de Estabilización de 
Emergencia en el CIS Isoli-
na Ruíz en San Juan Pueblo, 
Atlántida. 
Paredes dijo que “este centro 
de salud esta beneficiado con 
un centro de estabilización; 
que está concebido para re-
solver emergencias previos a 

ser referidos a hospitales de 
mayor complejidad. 68 como 
este se están construyendo en 
este momento en diferentes 
puntos del país”.
“Gracias al Congreso Nacional, 
porque todos los diputados 
votaron a favor de que se 
ampliara este tipo de servi-
cios en los 18 departamentos. 
Estoy encantada de tener la 
oportunidad de estar en uno 
de ellos poniendo la primera 
piedra”, manifestó.
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ACUERDO COMERCIAL ENTRE HONDURAS Y CHINA 

Quinta ronda de negociaciones entre 
Honduras y China concluye con 21 

de 23 capítulos consensuados 
del TLC que se firmará el 1 de junio

Durante las discusiones, Honduras expresó a China que el abordaje de las negociaciones 
en acceso a mercados debe reflejar el reconocimiento de las asimetrías y las diferencias 

de desarrollo a la vez que se espera que se atiendan los intereses exportadores, 
particularmente en los sectores de alto potencial exportador tales como café, cigarros, 

puros, melón, productos del mar y azúcar, entre otros

El director general en el Ministerio de Comercio Exterior de China, MOFCOM, Yu Benlín; el embajador de la República Popular China en Honduras, Yu Bo; el secretario de Desarrollo 
Económico, Fredis Cerrato, y Melvin Redondo de la Subsecretaría de Integración Económica y Comercio Exterior durante la apertura de la quinta ronda de negociación del Tratado 
de Libre Comercio entre las dos naciones.  

Tegucigalpa, Honduras

El secretario de Desarrollo 
Económico, Fredis Cerrato, la 
Subsecretaría de Integración 
Económica y Comercio Exte-
rior, Melvin Redondo, junto al 
director general en el Minis-
terio de Comercio Exterior de 
China, MOFCOM, Yu Benlín, y 
el embajador de la República 
Popular China en Honduras, 
Yu Bo, desarrollaron la quinta 
ronda de negociaciones del 

Tratado de Libre Comercio entre 
Honduras y China en la cual se 
concluyó 3 capítulos para sumar 
21 textos de negociación que 
conformarán el futuro acuerdo 
comercial.  
Durante tres días los equipos de 
trabajo alcanzaron acuerdos 
en los temas normativos que 
incluyen, medidas sanitarias y 
fitosanitarias, procedimientos 
aduaneros y facilitación de 
comercio, propiedad intelec-
tual y servicios financieros, 

así como se espera concluir los 
temas pendientes de inversión 
y cooperación en normalización 
y evaluación de la conformidad 
en el periodo intersesional que 
se realizan de forma virtual.  

Honduras 
Por su parte, Cerrato amplió 
que durante esta quinta ronda 
de negociaciones se reunieron 
nueve grupos de trabajo para 
avanzar hacia la conclusión 
de las negociaciones al tiempo 

completar los 14 grupos que ya 
concluyeron los ajustes.
“Estamos en la última etapa del 
proceso y varios de los grupos 
que en esta oportunidad se 
reúnen están sustancialmente 
cerrados dependiendo de de-
cisiones finales y detalles que 
deben ser confirmados con los 
equipos de trabajo”, precisó. 
El funcionario añadió que desde 
su visita a Pekín en marzo se 
avanzó en los trámites internos 
para la aprobación legislativa 

del acuerdo de cosecha tempra-
na que da el tratamiento libre 
de aranceles a las exportaciones 
hondureñas de camarón culti-
vado y en el caso de China a sus 
exportaciones a Honduras de 
preparaciones y conservas de 
pescado, además resaltó que 
la negociación de concesiones 
arancelarias se sigue trabajan-
do para encontrar balances 
satisfactorios que reflejen el 
desarrollo relativo de las dos 
economías. 
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El sector 
productor de 

melón será uno 
de los benefi-

ciados directos 
del Tratado de 

Libre Comercio 
entre Hondu-
ras y China al 

exportarlos al 
mercado chino. 

El grano de café 

hondureño será 

uno de los pro-

ductos exporta-

dos hacia China 

al entrar en vi-

gencia el Tratado 

de Libre Comercio 

entre Honduras y 

China.  

Por tercera vez la delegación de China visita Honduras para trabajar 
con las comisiones hondureñas previo a finalizar la negociación del 
Tratado de Libre Comercio que consta de 23 Capítulos.   

China cuenta con un mercado de gran escala y con una población de 
1,400 millones de personas, el cual seguirá creciendo a largo plazo. 

“Para Honduras encontrar ese 
balance es fundamental ya 
que con el nivel de apertura 
adecuado y con el correcto 
apoyo de los sectores en el 
mediano plazo estaremos en 
capacidad de aprovechar los 
espacios y oportunidades en 
el Tratado de Libre Comercio 
con China”, afirmó.

China 
De su lado, el embajador de 
la República Popular China 
en Honduras, Yu Bo, dijo que 
“desde el establecimiento de las 
relaciones diplomáticas sobre 
la base del principio de una 
sola China hace más de 1,000 
años y bajo la guía estratégica 
de los mandatarios de ambos 
países, la confianza política 
mutua entre China y Honduras 
ha seguido fortaleciéndose 
y la cooperación práctica ha 
continuado profundizándose y 
logrando fructíferos resultados”. 
Destacó que, según las estadís-
ticas de las aduanas de China, 
el comercio bilateral alcanzó 
2,910 millones de dólares en 
2023 con un aumento interanual 
de 20,9% sobre todo que las 
exportaciones de Honduras a 
China casi se duplicaron. 
Aseguró que, en lo que va de 
este año el comercio bilate-
ral, ha mantenido un rápido 
crecimiento y ha alcanzado un 
volumen de 4,40 millones de 
dólares en el primer trimestre 
de 2024, lo que significa un 
aumento de 25,7% a la vez que 
es un crecimiento de casi el 
600% en las exportaciones de 
Honduras a China.  
“El Tratado de Libre Comercio 
es un componente importan-

te del consenso entre los dos 
mandatarios y tiene una gran 
importancia para profundizar 
la cooperación práctica en el 
ámbito económico y comercial 
bilateral. China cuenta con un 
mercado de gran escala con una 
población de 1,400 millones de 
personas y seguirá creciendo a 
largo plazo”, indicó. 
También afirmó que “el Trata-
do de Libre Comercio creará 
condiciones favorables para 
que los productos estrellas 
de Honduras como el café, el 
camarón cultivado, el melón 
que ingresan al mercado chino, 
además China cuenta con el 
sistema industrial más completo 
del mundo y productos de alta 
calidad como electrodomés-

ticos, energía solar, vehículos 
eléctricos y maquinaria agrícola 
que proporcionará un impulso 
efectivo al desarrollo económico 
y social de Honduras”. 
Continuó que, China como la 
segunda economía del mundo, 
contribuye constantemente 
alrededor del 30% de creci-
miento económico mundial. 
En la actualidad China está 
firmemente comprometida con 
la modernización con caracte-
rísticas chinas y sigue ampliando 
la apertura al exterior a un alto 
nivel lo que brindará nuevas 
oportunidades de desarrollo 
para el país de todo el mundo 
incluida Honduras. 

“Gracias al esfuerzo 
conjunto de China 

y Honduras, las 
negociaciones del Tratado 

de Libre Comercio han 
complementado con éxito 

columnas de consultas, 
logrando avances positivos 

en áreas como el comercio 
de bienes, servicio, la 

inversión y las normas 
para sacar provecho a la 

mayor brevedad de los 
beneficios del TLC y apoyar 

el desarrollo de industrias 
relevante en Honduras. 
Ambas partes firmaron 

el acuerdo de cosecha 
temprana en febrero de 

este año y están trabajando 
arduamente para que este 

entre en vigor oficialmente 
el 1 de julio”. 

Yu Bo
Embajador de la República 

Popular China en Honduras

Por: Jessenia Vásquez

1. Disposiciones iniciales
2. Reglas de origen 
3. Medidas sanitarias y 
fitosanitarias
4. Obstáculos técnicos al 
comercio
5. Remedios comerciales 
6. Comercio transfronterizo 
de servicios
7. Entrada temporal de 
personas de negocios
8. Economía digital
9. Política de competencia
10. Ambiente y comercio
11. Pequeñas y medianas 

empresas
12. Transparencia 
13. Cooperación económica 
14. Disposiciones generales
15. Disposiciones institu-
cionales
16. Solución de contro-
versias
17. Disposiciones finales
18. Comercio mercancías 
19. Procedimientos adua-
neros
20. Propiedad intelectual
21. Servicios financieros

CAPÍTULOS CONCLUIDOS DEL TLC EN QUINTA 
RONDA DE NEGOCIACIONES
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Tegucigalpa, Honduras

El ministro del Consejo Na-
cional de Inversiones, CNI, 
Miguel Medina, presentó al 
embajador de Kuwait, Salah 
Suleiman Al-Haddad, el porta-
folio de inversiones y la oferta 
de productos de exportación 
de Honduras con la intención 
de fortalecer las relaciones 
comerciales entre ambos países 
y avanzar con la estrategia de 
promoción que el Consejo de 
Inversiones tiene en el mercado 
de Medio Oriente.  
 
Durante este encuentro bila-
teral Medina fue acompañado 
por Francisco Herrera, nue-
vo embajador ante Kuwait, 
quien previamente discutió 
con la unidad de promoción 
internacional la ficha país de 
inversiones entre las naciones. 
Esta ficha es una herramienta 
de inteligencia de negocios del 
CNI que permite fortalecer el 
accionar del servicio exterior, 
para que las misiones puedan 
visitar empresas potenciales 

Ministro de Inversiones 
presentó cartera de proyectos 

al embajador de Kuwait
La delegación kuwaití expresó que las fichas de proyectos identificadas en el portafolio de 

inversiones del Consejo Nacional de Inversiones serán socializadas en su país para lograr acuerdos 
en los sectores priorizados de agroindustria, manufactura, turismo, energía e infraestructura

REUNIÓN BILATERAL

y establecer relaciones co-
merciales.
 
Al respecto, el embajador de 
Kuwait expresó su anuencia 
de intercambiar ideas para 
identificar oportunidades de 
inversiones las cuales vendrán 
a fortalecer las relaciones en 

materia de inversión y comer-
ciales; de igual forma, Salah 
Suleiman Al-Haddad expresó 
su deseo de que el Gobierno 
pueda visitar Kuwait junto a 
una delegación de empresa-
rios y así fortalecer los lazos 
institucionales. De su lado, 
Medina manifestó que Kuwait 

está interesado en la seguridad 
alimentaria razón por la que 
desean importar productos 
hondureños. 
 
Cabe destacar que el Consejo 
Nacional de Inversiones pro-
mueve el país como destino 
de inversión, conectando los 

intereses de los inversionis-
tas con las oportunidades de 
negocios que Honduras ofrece, 
además brindando servicios de 
atracción, promoción, acom-
pañamiento y articulación 
en función a las políticas de 
desarrollo económico del país.

Miguel Medina, ministro del Consejo Nacional de Inversiones, y Francisco Herrera, nuevo embajador de Honduras ante Kuwait, presentaron al embajador de Kuwait, Salah Suleiman 
Al-Haddad, la cartera de inversiones y los productos de exportación de Honduras.

El ministro de Inversiones Miguel Medina, el embajador del Kuwait, Salah Suleiman Al-Haddad y Francisco 
Herrera, nuevo embajador de Honduras ante Kuwait. 

Por: Jessenia Vásquez

Honduras y el Estado de 
Kuwait establecieron rela-
ciones diplomáticas el 7 de 
junio de 1992, desde entonces 
Honduras fue el primero 
en colaborar con el Fondo 
Kuwaití para el Desarrollo 
Económico Árabe, KFAED, en 
proyectos exitosos, por lo que 
este país hermano espera 
que se puedan desarrollar 
nuevos proyectos conjuntos 
que contribuyan al desarrollo 
en los sectores de infraes-
tructura de transporte y 
comunicaciones, seguridad 
alimentaria, entre otros.

ESTABLECIMIENTO 
DIPLOMÁTICO
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La subsecretaria de Desarrollo 
Empresarial y Comercio Interior, 
Cinthya Arteaga, y el director 
de Protección al Consumidor, 
José Santos Cabrera, junto a 
los representantes del rubro 
aceitero acordaron el precio del 
aceite a granel por un valor de 
627 lempiras la presentación 
de 37 libras y en 17.43 lempiras 
la libra del producto básico en 
los hogares hondureños para 
los próximos cuatro meses. 

Cabe destacar que tras reali-
zar monitoreos constantes en 
diferentes plazas comerciales 
y constatar que el precio del 
producto aceite de bidón en 
sus diferentes presentaciones 
sufrió alza, las autoridades 
convocaron a Ángel Hernández, 
presidente de HONDUPALMA, 
Arnold Cruz, titular de HON-
DUCARIBE y Víctor García, 
vicepresidente de RESALSA, 
para conocer las razones de 
los precios altos que se están 
presentando en los mercados 
de los incrementos injustifica-
dos a dicho producto, mientras 
que los empresarios manifes-
taron que el motivo principal 
es el alza a los precios de la 
materia prima.   
Sobre el tema, Santos Cabrera 
expresó que “los precios de 
este producto doméstico se 
mantendrán por cuatro meses 
con la posibilidad de que pueda 
disminuir, al tiempo señaló que 
se ejecutan operativos para que 
los establecimientos cumplan 
con este acuerdo de precios de 
la libra de aceite y no hay esca-
sez de aceite en los mercados 
del país. Además, expresó que 
se consensuaron 7 puntos en 
la agenda de la reunión para 
potenciar el desarrollo de la 
producción de palma aceitera y 
la próxima cita se desarrollará 
en la ciudad de San Pedro Sula 
en los próximos días”.
“Si hay acaparamiento vamos a 
ir a esas bodegas y aplicaremos 
la ley a través del Ministerio 

El Gobierno y el sector aceitero acuerdan 
precio de aceite en L 627 la presentación 

de 37 libras y L 17.43 la libra
La palma aceitera es el segundo producto más importante del país en materia agrícola 

y el Gobierno está en la disposición de proteger la cadena de producción y atender la 
problemática que aqueja a los consumidores y productores de este producto doméstico

EN BENEFICIO DEL CONSUMIDOR 

La subsecretaria de Desarrollo Empresarial y Comercio Interior, Cinthya 
Arteaga, y el titular de Protección al Consumidor, José Santos Cabrera, 
junto a Ángel Hernández, presidente de HONDUPALMA, Arnold Cruz, 
titular de HONDUCARIBE y Víctor García, vicepresidente de RESALSA.    

José Santos Cabrera, director de Protección al Consumidor, junto al 
personal de la institución estatal realizan inspecciones constantes en 
establecimientos comerciales del país. 

Los representantes del rubro aceitero y el sector gobierno representado 
por la SAG, ICF y Desarrollo Económico convinieron mantener el precio 
de venta preferencial al mayorista de aceite a granel.   

Público”, advirtió Santos, asi-
mismo hizo un llamado para 
que los consumidores puedan 
denunciar cualquier abuso a la 
línea 115 y mediante WhatsApp 
8863-1086.

Cultivo de aceite
El cultivo de palma africana 
para producir aceite se ubica 
entre los cinco primeros rubros de 
exportación del país. La cadena 
está conformada por más de 7 
mil productores, 10 interme-
diarios, 11 extractores, la mayor 
producción de palma aceitera 
se registra en la zona norte del 
país en los departamentos de 
Atlántida, Cortés, Colón y Yoro. 
La Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, SAG, reporta que 
Honduras cuenta con 198 mil 
hectáreas sembradas de palma 
aceitera, con una producción 
anual de 2.4 millones de tonela-
das de fruta y 480 mil toneladas 
de aceite crudo.

Por: Jessenia Vásquez

“Estuvieron casi un 
mes con precios altos, 

una vez que se firmó 
este convenio, los 

vendedores tienen 
que cumplir de 

manera inmediata el 
reglamento de ley” 

José Santos Cabrera
Director general de Protec-

ción al Consumidor 
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La Comisión de Energía del Con-
greso Nacional, que preside el 
diputado Hugo Noé Pino, inició 
el pasado martes 21 de mayo 
las audiencias públicas de so-
cialización de las adendas a los 
contratos energéticos con la 
Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE.

Participaron en la socialización 
el secretario de Energía, Erick 
Tejeda y todo su equipo de trabajo 
y así sucesivamente con todos 
los sectores vinculados con la 
generación de energía eléctrica 
del país.
La Comisión de Energía revisará 
las adendas de los contratos de 
energía con todas las banca-
das del Congreso Nacional y los 
diferentes representantes del 
sector privado.
Las 18 adendas a los contratos de 
energía se discutirán por separado 
en el seno del Congreso Nacional 
luego de su debida socialización 
a fin de lograr el apoyo de todas 
las bancadas y transparentar el 
proceso de renegociación de los 
contratos de generación. 

Socialización de las 18 adendas
La Comisión de Energía inicio 

Congreso Nacional socializa adendas 
a contratos energéticos de la ENEE 

Las 18 adendas a los contratos de energía se discutirán por separado 
en el seno del Congreso Nacional luego de su debida socialización

REFORZAMIENTO ENERGÉTICO

el proceso de socialización las 
adendas de renegociación de 
los contratos energéticos con el 
titular de la Secretaría de Energía, 
Erick Tejada y representantes 
de la ENEE.

El primer vicepresidente del 
Congreso Nacional, Hugo Noé 

Pino, explicó que; “nos han dado 
la explicación detallada sobre 
las adendas enviadas al Con-
greso Nacional, nos entregaron 
las fichas técnicas de las 18 
adendas de los contratos donde 
se detalla minuciosamente las 
condiciones de las renegociacio-
nes, los períodos de extensión y 

principalmente los ahorros que 
representan en los costos de 
adquisición de energía eléctrica 
para la ENEE”.
“Hemos señalado que aparte de 
esta reunión y de las siguientes 
con las bancadas de todas las 
fuerzas políticas y del sector 
privado del país, la Comisión 

La Comisión de Energía realizó la primera reunión de socialización de las adendas a los contratos de generación con el secretario de Energía 
Erick Tejada y funcionarios de la ENEE:

La Comisión de Energía desarrolló la socialización de las adendas a los contratos de generación con todas 
las bancadas del Congreso Nacional y el sector privado. 

de Energía analizará cada una 
de las adendas entregadas para 
elaborar el dictamen”, destacó 
Noé Pino. 
El titular de la Secretaría de 
Energía, Erick Tejada, señaló 
que; “explicaron el proceso de 
renegociación de las adendas 
autorizado en su momento por 
el Congreso Nacional con la 
aprobación del Decreto Le-
gislativo 46-2022, conocido 
como “Reforma Energética”. 
Además; “se entregó al Con-
greso Nacional, un paquete 
de documentos que traen los 
fundamentos de derecho, un 
análisis razonado y legal, des-
cribiendo todo el proceso. To-
das las fichas técnicas de las 
adendas, la rebaja en el precio. 
Graficas con cada ficha técnica 
de la vigencia de los contratos 
donde se aprecia la reducción 
en el precio y los ahorros por 
año y por cada contrato”.
Tejada explicó que también fue 
entregado el Anteproyecto de 
Ley de 298 páginas que contiene 
al detalle de todos los contratos 
renegociados para cuestiones de 
transparencia y que el pueblo 
hondureño conozca cuál ha sido 
el proceso.
“Confirmo que en las 18 adendas 
se presenta un ahorro de aproxi-
madamente 30 mil millones de 
lempiras y el impacto en tarifas 
se verá reflejado inicialmente 
cuando el Congreso Nacional lo 
apruebe. Es un beneficio sostenido 
en tarifa y en costo para el pueblo 
hondureño y esto es importante 
resaltar”, concluyó el secretario 
de Energía. 

Por: Ángel Doblado

“Hemos señalado que 
aparte de esta reunión y 
de las siguientes con las 

bancadas de todas las 
fuerzas políticas y del 

sector privado del país, 
la Comisión de Energía 

analizará cada una de las 
adendas entregadas para 

elaborar el dictamen”.

Hugo Noé Pino
Presidente Comisión 

de Energía
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El secretario de Energía y gerente 
de la Empresa Nacional de Ener-
gía Eléctrica, ENEE, Erick Tejeda, 
informó que la isla de Guanaja 
está energizada y que equipos 
de la ENEE trabajan noche y día 
para curar la deplorable red de 
distribución que hay en la isla. Cabe 
recordar que la ENEE intervino 
a la empresa Bonacco Electric 
Company S.A., BELCO, que da el 
servicio eléctrico desde hace 38 
años en la isla.
Por otra parte, las autoridades 
de la estatal eléctrica señalan 
que, para garantizar el servicio de 
energía confiable a la población de 
Guanaja, el Programa de Electrifi-
cación Rural en Lugares Aislados, 
PERLA, a través del Fondo Social 
de Desarrollo Eléctrico, FOSODE, 
generará energía fotovoltaica 
híbrida la cual representa una 
inversión de 106 millones de lem-
piras o $ 4,3 millones. 
Igualmente indican que, la puesta 
en marcha de este proyecto, op-
timizará los servicios eléctricos y 
que se realizarán inversiones en la 
red de distribución para obtener la 
calidad del servicio que reducirá 
los costos a los abonados en un 
plazo no mayor a seis meses. 

Intervención
Por su parte, Tejada aseguró que 
BELCO cobra más del doble de la 
factura que pagan los hondureños 
por la energía en otros departa-
mentos, “hizo cortes del servicio de 
forma indiscriminada a clientes y 
tiene equipos de generación viejos 
y en mal estado”. 
Detalló que, ante la terminación de 
la licencia de operación y no reno-
vación en 2018, BELCO le ofreció 
a la ENEE recibir la remuneración 
por sus activos no amortizados 
tal como lo establece el artículo 7 
de La Ley General de la Industria 
Eléctrica. BELCO pidió 15 millones 
de dólares, una cifra exorbitante 
que es aproximadamente 4 veces 

el valor de la red de distribución. 
Añadió que el peritaje de la ENEE 
dictaminó 10 veces menos lo que 
propone BELCO como activos no 
depreciados y que la ENEE, tal 
como lo expresa la resolución de 
junta directiva y el artículo 7 de 
la Ley General de Industria Eléc-
trica está totalmente anuente a 
cumplir lo acordado en la mesa 
de diálogo a solicitud de BELCO 
y el peritaje acreditado debe de 
ser independiente y tutelado por 
la CREE. 
“La intervención es una figura 
administrativa contemplada en la 
Ley General de la Industria Eléctrica, 
ejecutada dicha figura a través 
de una comisión interventora, los 
activos son de BELCO por ende es 
absurdo querer instalar la narrativa 
de confiscación”. 

Erick Tejada: “Guanaja ya está totalmente 
energizada y con equipos de la ENEE trabajan 

noche y día para curar la deplorable red de 
distribución que hay en la isla”

A la fecha cientos de personas, actualizaron sus datos en la nueva sede de atención al cliente 
instalada en la isla de Guanaja, quienes solo deben presentar un recibo de energía actual y su DNI. Las 

autoridades también invitan a la población que no ha actualizado su información a que lo haga

RESTABLECIMIENTO ENERGÉTICO EN GUANAJA

Pobla-
dores de 
la isla de 
Guanaja 
denuncia-
ron ante 
las auto-
ridades 
abusos e 
irregulari-
dades que 
cometía 
contra 
ellos, la 
empresa 
Bonacco 
Electric 
Company 
S.A (BEL-
CO). 

El Secretario de Energía y gerente de la Enee, Erick Tejada informó a través de esta 

publicación que la Isla de Guanaja está energizada. 
Por: Jessenia Vasquez

Erick Tejeda
Secretario de Energía 
y gerente de la ENEE

Guanaja está 
totalmente 

energizada y 
nuestros equipos 
están curando la 

deplorable red 
de distribución 

encontrada 
después de años 

sin inversión. 
Seguimos con la 

mejor disposición 
de diálogo y de 

llegar a acuerdos, 
dentro del estricto 

cumplimiento de la 
ley”.
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HONDURAS-CHINA
Acuerdos en la quinta 
ronda de negociaciONES
para un Tratado de Libre 
Comercio con China, la 
fábrica del mundo y uno 
de los países que más 
invertirá en Honduras a invertirá en Honduras a 
través de la tecnología y 
la innovación para el 
desarrollo económico.
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HONDURAS-CHINA
Acuerdos en la quinta 
ronda de negociaciONES
para un Tratado de Libre 
Comercio con China, la 
fábrica del mundo y uno 
de los países que más 
invertirá en Honduras a invertirá en Honduras a 
través de la tecnología y 
la innovación para el 
desarrollo económico.
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El ministro de Seguridad de 
Honduras, Gustavo Sánchez, ha 
criticado duramente el reciente 
informe de la Asociación para 
una Sociedad más Justa, ASJ, 
que, sin datos exactos, indica un 
aumento en las muertes violentas 
durante el estado de excepción 
parcial. Sánchez cuestionó la 
imparcialidad del informe y su-
girió que la ONG mantiene un 
sesgo debido a su colaboración 
pasada con el expresidente Juan 
Orlando Hernández. “Sabemos que 
esta ONG extraña mucho a Juan 
Orlando Hernández, trabajaba 
muy bien con ellos y firmaron 
convenios de transparencia in-
ternacional”, declaró Sánchez. 
Además, señaló que ASJ tenía 
un papel significativo durante 
la administración anterior, pero 
ahora critica severamente al 
actual Gobierno. 
“Todo estaba muy bien antes 
con la narcodictadura y hoy, 
pues, según ellos, todo es un 
desastre”, añadió el ministro, 
refiriéndose a las afirmaciones 
de la ONG sobre el aumento de 
las muertes violentas bajo el 
estado de excepción parcial. El 

ministro defendió enérgicamente 
las políticas de seguridad imple-
mentadas por su administración, 
afirmando logros significativos 
como una disminución de casi 10 
puntos en la tasa de homicidios 
y la proyección de una reducción 
adicional de 6 puntos este año.

Impacto 
Sánchez argumentó que la ONG 
comete un “error metodológico” al 
cuantificar datos de una encuesta 
cualitativa. También cuestionó 
la credibilidad y los motivos de 
ASJ, acusándolos de haberse 
beneficiado durante el Gobierno 
de Hernández. Criticó además 

la evaluación de la violencia en 
ciertos departamentos como La 
Paz, mencionada en el informe 
de ASJ. “Son poco serios, pero 
nosotros somos un Gobierno trans-
parente, trabajamos de manera 
observando irrestrictamente el 
respeto a los derechos humanos 
y lo vamos a seguir haciendo”.

Rechazados 
Sánchez recordó que, en febrero 
de 2022, ASJ se acercó al Go-
bierno actual con intenciones 
de colaborar, pero fueron re-
chazados debido a sus motivos 
cuestionables. “Nosotros sabemos 
los fines de ellos, entonces me 

imagino que están molestos por 
eso, no nos van a acompañar, no 
nos han acompañado y vamos a 
seguir así”, afirmó. A pesar de las 
críticas de ASJ, Sánchez destacó 
que el trabajo del Gobierno es 
respaldado por organismos in-
ternacionales y oenegés. “Ahora 
nosotros nos dedicamos a trabajar 
y los resultados están ahí, no lo 
dice la Policía Nacional”, subrayó. 
“Lo dicen diferentes organismos 
internacionales, lo dicen algunas 
oenegés internacionales e inclusi-

ve lo dice el mismo Observatorio 
de la Violencia”. 
En resumen, el ministro Sánchez 
defendió la gestión de seguridad 
del actual Gobierno frente a las 
críticas de ASJ, resaltando los 
logros alcanzados y cuestionando 
la metodología y objetividad de 
la ONG. Afirmó el compromiso del 
Gobierno con la transparencia y 
el respeto a los derechos humanos 
mientras continúan implemen-
tando estrategias para mejorar 
la seguridad en Honduras.

Gustavo Sánchez: “Los de ASJ 
extrañan mucho a Juan Orlando y 
para ellos hoy todo es un desastre” 

“Ellos tuvieron cogobernando muy bien en la narcodictadura, hoy salen con estos informes 
espurios, tendenciosos”, afirmó Sánchez. 

RECHAZA INFORME INEXACTO

En esta gráfica se 
destaca la disminu-
ción de homicidios 
bajo el esquema de 
estado de excepción 
parcial durante esta 
administración. 

El titular de Seguridad, Gustavo Sánchez, detalló los logros significativos 
como una disminución de casi 10 puntos en la tasa de homicidios y la 
proyección de una reducción adicional de 6 puntos este año.

1. Reducción de la Tasa de Homicidios: el ministro Gustavo 
Sánchez destacó una disminución significativa en la tasa 
de homicidios, logrando una reducción de casi 10 puntos y 
proyectando una disminución adicional de 6 puntos para 
el año en curso.
2. Captura de criminales y confiscación de armas: Sánchez 
informó sobre la captura de más de 400 miembros de estruc-
turas criminales dedicadas a la extorsión.
3. Reducción de la tasa de homicidios: el ministro Gustavo 
Sánchez destacó una disminución significativa en la tasa 
de homicidios, logrando una reducción de casi 10 puntos y 
proyectando una disminución adicional de 6 puntos para 
el año en curso.
4. Estadísticas históricas que antes no se daban a conocer: 
la retirada de más de 12,000 armas de fuego de las calles, 
donde subrayó los esfuerzos del Gobierno por mejorar la 
seguridad pública.

REDUCCIÓN DE HOMICIDIOS 
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EDITORIAL

a libertad de expresión es uno de los dere-
chos más preciados en la carta universal 
de los derechos humanos, pues representa 
realmente el oxígeno con el cual respiran 
todos los seres humanos en el planeta tierra.
Y en realidad está en consonancia con el 
derecho a la vida, a la libertad en su más 
pleno sentido ontológico, es decir, el sentido 
del ser y de la existencia del humano en 
cualquier circunstancia histórica y en 
cualquier punto geográfico del mundo.
Todas las personas, reza la referida carta 
esencial de los derechos humanos, tienen 
derecho a la libertad de pensamiento, de 
conciencia, con la cual manifiesten su 
libertad de manifestar sus creencias con lo 
cual se le da vida a expresar las libertades 
de opinar y expresar su pensamiento, el 
derecho universal incluye no ser molestado, 
perseguido o asesinado por tales causas. 
Es inherente a la vez si hay libertad de 
expresión no ser obligado a pertenecer a 
una asociación.
Quienes se anteponen a este sistema de 
propiedad de la comunicación electrónica 
que puede formar parte de una dictadura 
económica y a la vez de un sistema políti-
co determinado y caracterizado por la 

persecución, la intolerancia a las ideas 
contrarias a la ideología sustentada por 
el sistema económico base, entonces hay 
una contraposición de visiones de mundo.
En la actualidad, la propuesta del Socialismo 
Democrático de la Presidenta Xiomara 
Castro se supone que no debe existir 
represión ideológica predeterminada y 
que el periodismo hondureño debe tener 
aseguradas sus libertades de expresión. 
Pero es necesario que se revisen las leyes 
que están vinculadas a la libertad de 
expresión en el Código Penal como en el 
Civil.
Ahora bien, debe tenerse en cuenta que en 
la sociedad capitalista en que vivimos hay 
ideologías en favor de la clase dominante 
e ideologías que representan los intereses 
de los obreros, los campesinos, la endeble 
clase media y los intelectuales socialistas. 
En esa contradicción, se desenvuelve 
el periodismo hondureño y la lucha por 
alcanzar la verdad social e inseparable 
al desarrollo social de la ciudadanía 
nacional. La libertad de expresión es un 
derecho que debe mantenerse como la 
más alta expresión del sentido humano 
en su dimensión de plenitud.

Libertad de expresión   
y periodismo en Honduras
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a tierra, el hogar de la humanidad, sufre 
los embates de un sistema económico 
brutal llamado neoliberalismo, que no 
es sino el capitalismo mundial que pone 
a la plusvalía como el centro del universo 
y no al hombre como el ombligo esencial 
de la vida humana.
El cambio climático está referido a largo 
plazo a las variaciones de las temperaturas 
del planeta ocasionado por la quema de 
combustibles fósiles como el carbón, el 
petróleo y el gas. Estas combustiones 
generan emisiones de gases de efecto 
de invernadero, es decir, los gases emit-
idos por la industria impiden que estos 
escapen al espacio atmosférico. Si no se 
realizan políticas estatales de atención 
al cambio climático se predice que hacia 
el año 2100 la tierra habrá aumentado 
dos grados en su clima promedio, y si 
no se producen políticas de mitigación, 
entonces la elevación de la temperatura 
será de cuatro grados. 
Al salir de la política neoliberal que ejerció 
la dictadura del presidente narcotrafi-
cante, la corrupta empresa privada, la 
conversión de un partido político en una 
estructura criminal bipartidista, donde 
se privatizaron en todo lo posible las 
empresas nacionales y la administración 
de los recursos captados por el Estado para 
repartirlo en toda la banca particular, 
al entrar en un nuevo sistema político 
denominado Socialismo Democrático, 
las aguas agrandadas de los empresarios 
voraces, “plusválicos”, explotadores y 
exprimidores, el Gobierno de Xiomara 
Castro ha vuelto al campo, al bosque, a 
los ríos, a las cuencas hidrográficas para 
beneficio del pueblo, por ello ha echado a 
andar programas agresivos de entrega de 
semillas, bonos tecnológicos, incentivos a 
la agricultura  campesina no industrial, a 
fin de emprender la seguridad alimentaria 
necesaria para el país.
Existe de parte de la Presidenta Xiomara 
Castro toda la voluntad expresa de revertir 
esa conducta neoliberal antihumanista 
que la oposición política neofascista desa-
forada grita en los medios pertenecientes 
al poder fáctico nacional.
Toda la institucionalidad creada y reforzada 
para atender la política ambientalis-
ta social está tratando de enfrentar el 
cambio climático en Honduras, con la 
cual los recursos naturales hondureños 
y las medidas tendientes a favorecer 
la ambientalidad van avanzando en el 
camino correcto.

El cambio 
climático y sus 
consecuencias 
en Honduras

L
Galel 

Cárdenas
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Xiomara: 
irrestricto respeto

a la libertad de expresión

Dagoberto 
Posadas

N unca como hoy existió plena libertad en nuestro país para que como pueblo 
hondureño nos organicemos y nos expresemos sin el acoso de la represión y 
la violencia en el marco de la pluralidad del pensamiento.
Esto es posible gracias al compromiso y vocación democrática de nuestra 
Presidenta Xiomara, porque como militantes comprometidos luchamos para 
impulsar con su liderazgo y conducción los profundos cambios y transfor-
maciones que nuestro país reclama.  
Jamás en la historia hubo un espacio de ebullición y renacer del pensamiento 
del arte y la cultura como complementos de la dinámica política e ideológica, 
plenos como diría nuestra Presidenta en el irrestricto respeto a la libertad 
de expresión en el marco de nuestro proyecto socialista y democrático.
Esa libertad de expresión que se traduce en libertad de prensa, conceptos 
diferenciados, pero complementarios y del que abusan quienes pretenden y 
han convertido este digno oficio en una plataforma tarifada al servicio de 
las mafias y el crimen organizado, así como de los intereses de los grupos 
de poder político y económico, responsables históricos de nuestro atraso 
y subdesarrollo.
Sin querer obviar la dictadura de Carías, el bipartidismo y los regímenes 
golpistas militares de su responsabilidad en el desastre del país. Creo que 
el envilecimiento de esta noble carrera evidenció un punto de inflexión en 
el marco de los acontecimientos de la década de los 80 en momentos en que 
Centroamérica se debatía en una crisis política y económica sin precedentes, 
enfrascada en la búsqueda de cambios y transformaciones revolucionarias 
y una salida posible a las causas estructurales que la agobian. 
Para entonces, gran parte de quienes laboraban para medios corporativos 
en nuestro país, conformados en oscuras estructuras y comprometidos con 
la aplicación de la Doctrina de Seguridad Nacional fueron salpicados por esa 
danza de millones, generada por el financiamiento a La Contra y los negocios 
ilícitos de armas y narcotráfico, promovidos por la dirigencia ultra derechista 
con la complicidad de altos funcionarios y militares norteamericanos de la 
administración Reagan. Esa prensa intolerante y anticomunista es también 
responsable de casi 200 desaparecidos de terror y muerte.
Para los 90 de nueva cuenta, las oligarquías encontraron en la prensa ven-
dida de nuestro país a un aliado insustituible en la defensa de sus intereses 
y privilegios la aplicación de las políticas neoliberales y su proyecto de 
aplastamiento de las iniciativas de liberación nacional.
Pero fue en el 2009 con el golpe al legítimo Gobierno de Manuel Zelaya que 
la prensa desveló su naturaleza cínica y corrupta, al venderse a los grupos 
hegemónicos de poder y enfilar su ataque en contra del proceso de democra-
tización y liberación, emprendido soberanamente por el pueblo hondureño.
Este mes de mayo recordamos y reconocemos solidariamente y siempre 
la entrega y el trabajo de los periodistas honestos y comprometidos, que 
acompañan y han acompañado al soberano pueblo hondureño en sus luchas 
y reivindicaciones, en sus sueños y aspiraciones. Ustedes, compañeros, hijos 
de Morazán y Cabañas, ustedes son los imprescindibles.  

a Secretaría de Finanzas honra pagos por 
más de 5,473 millones de lempiras por servi-
cios de la deuda interna, lo que comprueba 
que el Gobierno cumple con las obligaciones 
derivadas del servicio de la deuda, siguiendo 
una programación ordenada y acorde con la 
disponibilidad presupuestaria, y a su vez se 
refleja la buena administración financiera 
que el gabinete económico desarrolla con los 
fondos de la caja única del tesoro nacional del 
Estado, que fue recuperada por el Gobierno del 
Socialismo Democrático, ya que por 12 años y 
7 meses fue usurpada por gobiernos de factos. 
Durante el año fiscal de 2024, el Gobierno de la 
República ha pagado en concepto de servicio 
de la deuda pública externa un monto aprox-
imado de 346 millones de dólares (8 mil 546 
millones de lempiras) y en lo que corresponde 
a la deuda interna se han cancelado más de 
13 mil 900 millones de lempiras. El saldo de la 
deuda pública de la administración central de 
Honduras hasta el 31 de diciembre de 2023 se 
conformó por el saldo de deuda externa con un 
monto de más de 8 mil 500 millones de dólares 
y en concepto de la deuda interna por un monto 
de 8 mil 157 millones de dólares.
Todo ello equivale a un 48 por ciento de la 
deuda total en relación con el producto interno 
bruto, lo que demuestra que el Gobierno sigue 
demostrando el compromiso que mantiene con 
sus distintos acreedores, debido a que durante 
2023 se realizaron pagos acumulados de deuda 
externa y deuda interna por un monto de más de 
51 mil 500 millones de lempiras. Por tal motivo, 
es importante destacar que la administración 
gubernamental mantiene el servicio de deuda 
con todos sus acreedores con cero atrasos, tal y 
como lo ha instruido la excelentísima Presidenta 
Xiomara Castro.   
Pese a que gran parte de esta deuda fue heredada 
de la narcodictadura que dilapidó  los fondos 
de las arcas estatales, el ideal del socialismo de 
humanismo y democracia tiene como respons-
abilidad subsanar la economía hondureña, 
hasta alcanzar una resiliencia económica que 
le permita continuar con la inversión pública 
social para las próximas décadas, tal y como lo 
está haciendo el Gobierno en el presente con el 
financiamiento público en la reconstrucción de 
centros escolares por más de 452 millones de 
lempiras y en la construcción de 8 hospitales 
en todo el país.
El Gobierno de la transición democrática que 
lidera la Mandataria Castro ha tenido el visto 
bueno de varios organismos de crédito interna-
cional como el Fondo Monetario Internacional, 
FMI, la Comisión Económica para América Latina, 
CEPAL, entre otros que han evaluado de forma 
positiva la recuperación económica del país. 
El Socialismo Democrático es indetenible y se 
fortalece.

Gobierno subsana 
economía

L

Ronnie 
Huete-Salgado

Mahatma Gandhi

No hay camino para la 

paz, la paz es el camino”.
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Melvin 
Martínez

na de las películas más interesantes e 
impresionantes de ciencia ficción de 
los años 70 fue una de nombre “Soylent 
Green”, recibiendo en Latinoamérica el 
acertado nombre de “Cuando el destino 
nos alcance”. Dicho filme trataba sobre 
un homicidio misterioso, un detective 
perennemente hambriento y sucio y de 
un mundo en descomposición: excesiva-
mente caliente y contaminado, además 
de sobrepoblado, donde las masas eran 
alimentadas por una galleta de color 
verde, fabricada a partir de cadáveres 
humanos reciclados. 
No sé si la película fue un éxito de taquilla 
o no. En lo que sí se convirtió fue en un 
clásico del llamado género distopía, donde 
la acción o trama transcurre en escenarios 
degradados de mundos en camino de la 
desintegración económica, moral, social 
e incluso medio ambiental. En suma, de 
civilizaciones en decadencia, camino a 
su desaparición. Para concluir, especulo 
que dicha historia estuvo inspirada por 

las tendencias observables en esa época 
sobre el tema del incremento poblacional, 
el agotamiento de los recursos naturales 
y el cambio climático, dando la voz de 
alarma algunos miembros de la comu-
nidad científica preocupados por lo que 
iban descubriendo. 
Hoy, traigo a colación este tema, justa-
mente por lo que ha estado ocurriendo 
con el aire de Honduras durante sema-
nas. Sobra decir que casi todos estamos 
sufriendo los efectos de las temperaturas 
anormalmente elevadas y de la gruesa capa 
de humoniebla que cubre a buena parte 
del país, como a la capital. No sé hasta 
qué punto la ciudadanía es consciente de 
los posibles y dramáticos escenarios que 
nos esperan. Sin parecer un ave de mal 
agüero (o de malos augurios en correcto 
español) creo que el panorama es cual-
quier cosa menos alentadora. Los datos 
existentes sobre el cambio climático me 
avalan. La pregunta es qué hacer antes 
que el destino nos alcance. 

U
Alexis Mondragón

Tegucigalpa, Honduras

El cambio climático 

a contaminación y el deterioro ambi-
ental nos han unido en preocupaciones 
y reflexiones para salvar el planeta. 
Parece que estamos haciendo caso al 
llamado de Berta Cáceres: “Despertemos 
humanidad, ya no hay tiempo”. La lógica 
perversa del capitalismo con su irracio-
nal explotación de los bienes comunes, 
ha impuesto un modelo económico que 
acelera la degradación ambiental.
Los que más sufren son siempre los 
más pobres, esos que no pueden com-
prarse un ventilador, abanico o aire 
acondicionado. Los terratenientes y 
empresarios que hacen su negocio con 
los bienes comunes que Dios regaló a la 
humanidad, siguen enriqueciéndose a 
consecuencia del deterioro ambiental y 
la calamidad de los empobrecidos que, 
paradójicamente, producen riqueza de 
la que se apropian los potentados.
El papa Francisco en su encíclica “Lau-
dato si” hace planteamientos valiosos: el 
desafío urgente de proteger nuestra casa 
común incluye la preocupación de unir a 

toda la familia humana en la búsqueda 
de un desarrollo sostenible e integral, 
pues sabemos que las cosas pueden 
cambiar”(#13), más adelante afirma: “hoy 
no podemos dejar de reconocer que un 
verdadero planteo ecológico se convierte 
siempre en un planteo social, que debe 
integrar la justicia en las discusiones 
sobre el ambiente, para escuchar tanto 
el clamor de la tierra como el clamor de 
los pobres”.(#49)
La contaminación que sufrimos es parte 
del desastre ambiental mundial, en el que 
los explotadores del planeta desconocen 
que la naturaleza es un bien común, que 
el aire y el agua que, nos mantienen vivos, 
no pueden ser propiedad privada. Los 
pobres claman por su sufrimiento, por 
los daños contra nuestra “casa común”, 
por el “abuso de los bienes que Dios ha 
puesto en ella”. Es tiempo de seguir el 
camino iluminado por nuestros mártires 
como Berta Cáceres, Yaneth Kawas, 
Carlos Escaleras, en defensa de los 
bienes comunes.

L

Capitalismo y contaminación

nte la falta de argumentos, la derecha 
inventa monstruos de mil cabezas 
para atemorizar al pueblo, es el caso 
de la fijación de un asiduo invitado a 
los paneles televisivos de los medios 
tarifados repitiendo que el Gobierno de 
la Presidenta Castro sigue directrices 
del Foro de Sao Paulo. 
¡Ridiculeces para carcajearse! Además 
de ofender la inteligencia de la izquierda 
hondureña para quienes se precien 
de su militancia; la originalidad y 
genialidad de Lenin y los Bolcheviques 
fue llevar a la práctica la Revolución 
de Octubre que antes solo figuraba en 
teoría; su único antecedente fue La 
Comuna de París 1871 en cuyos errores 
no se cayó; tanto la revolución china 
como la cubana evitaron caer en el 
espejo de la URSS y por ello, de alguna 
manera siguen en pie. Es axiomático 
para todo socialista que cada país 
construirá su propio modelo de acuerdo 
a su estructura económico-social e 
idiosincrasia, nada de calcos y, si los 
hubiese, fracaso seguro. 
Esta pobre derecha, políticamente 
analfabeta, repite hasta el hartazgo que 
vamos igual que Venezuela y Nicaragua; 
eso es lo que tanto anhelan; sin embargo, 
están perdidos. No hay necesidad de 
seguir líneas políticas extranjeras, 
es cuestión de sentido común (pero 
si hay carencia, ni modo como dijo 
Balam), basta seguir en contravía de los 
gobiernos neoliberales: no privatizar, 
recuperar las empresas estratégicas del 
pueblo: energía, agua y demás recursos 
naturales; no al extractivismo; no a la 
venta del territorio; no a la precariedad 
y tercerización laboral; desarrollo 
del sector primario de la economía y 
atención prioritaria a la educación y 
salud; esto si se es antisistema. 

¡Y, movilizar al pueblo siempre 
que se amerite!

Slavoj Žižek (2022) aconseja: 
“cuando una situación lo exija, 
deberíamos hacer lo imposible de 
manera desvergonzada y violar 
las reglas no escritas (...) hay que 
superar ese temor y asumir el ries-
go, dar un paso a lo desconocido.

Foro de Sao 
Paulo, nuevo 

fantasma 
creado por la 

derecha

Ramón A. 
Hernández Torres

A
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Este 25 de mayo se celebra el día del peri-
odismo hondureño, como una efeméride del 
centenario del primer periódico impreso en 
Honduras llamado La Gaceta del Gobierno 
del 25 de mayo de 1930.
En la ocasión de tal evento nacional, 
se hace reconocimiento a la labor de 
periodistas y comunicadores hondureños 
destacados en diversas áreas de la difusión 
del pensamiento.
Cien años antes, Francisco Morazán fue el 
pionero de esta empresa social, que para 
él resultaba ineludible como condición 
fundamental para la liberación del pueblo, 
que podemos definir como un posiciona-
miento revolucionario esencial a fin de 
romper con el yugo colonial de tres siglos, 
durante los cuales, las ideas propias y las 
opiniones libres no eran posibles dentro 
de una tradición de oscuridad y miedo, 
dominado por el clero católico, principal 
aparato de control de la sociedad colonial 
en la cual imperaba el analfabetismo y la 
negación a la inteligencia, el conocimiento 
y la libertad de pensamiento.
Era quizá menos del 0.001% los ciudadanos 
que podían leer y escribir, bien fuera porque 
pertenecían al clero o porque formaban 
parte de la burocracia administrativa o 
militar del sistema.
Es así como uno de los grandes desafíos de 
la apuesta liberal independentistas era la 
alfabetización. Y por ello, lo primero que 
hizo Francisco Morazán en 1829, con la 
toma de Guatemala, fue traer un aparato 
de imprenta a Honduras.
Si bien con su triunfo reciente en Guate-
mala fuera declarado “Benemérito de la 
Patria”, Morazán no se establece como 
gobernante por medios dictatoriales, 
porque él cree en la razón y el principio 
de las leyes soberanamente constituidas. 
Regresa a Honduras, donde el 2 de dic-
iembre asume la Jefatura del Estado de 
Honduras. Y su primera gran acción es 
pacificar Olancho y firma un acuerdo 
de paz con los olanchanos, conocida la 
firma de ese acuerdo como “Las vueltas 
del Ocote”.
Después, además de las tareas admin-
istrativas dedica con especial énfasis a 
dar vida a La Gaceta del Gobierno, primer 
periódico que vio la luz en Honduras. A 
su vez dio instrucciones y veló porque se 
produjera un estudio de las escuelas de 
las primeras letras que había fundado 
el Gobierno de don Dionisio de Herrera 
en cada departamento. De los pueblos 
que no tenían y sus causas. Del método 
de enseñanza, de los fondos con los que 
se contaba para el pago de los maestros 
y de las cantidades señaladas por cada 
uno de estos.
Como vemos la educación pública y el uso 
del medio de la prensa fueron esenciales 
en su posicionamiento como gobernante 
para constituir un Estado soberano, una 
patria, un sentido de nación.
Ese medio tecnológico exigirá, por supuesto 
su manejo, pero además de ellos, deberá 
constituirse en un medio cuyo fin esencial 

es producir la cercanía de las naciones a la 
ilustración y a la información propias del 
nuevo modelo de sociedad que se pretende 
instaurar en aquel momento histórico, 
cuyos fundamentos están en ebullición. 
La imprenta, la prensa, la libertad de 
expresión son recursos significativos para 
la educación dentro de un nuevo modelo 
de Estado, de sociedad y de ciudadanía.
Además del imperativo urgente de tomar 
control del poder del Estado separándolo 
del clero, el establecimiento de un rég-
imen basado en la educación pública, 
la instrucción ciudadana, es un desafío 
grande en una Honduras rural, dispersa 
y sujeta solo a la obediencia y sin ninguna 
práctica de opinión.
Él y su maestro Dionisio de Herrera habían 
definido como esencial el concepto base 
de la que es la instrucción pública, como 
primer paso fundacional además de la 
Constitución, para asegurar la existencia 
de una nación con capacidad propia 
e informada, igual que con capacidad 
tecnológica para difundir las ideas.
Después de las batallas y de la búsqueda de 
una capacidad económica administrativa, 
era necesario superar esa barrera urgente, 
mucho más compleja que la guerra civil 
misma que se encargan de cultivar las 
fuerzas conservadoras. La imprenta 
jugó un papel crucial en la fundación de 

la primera Gaceta como un medio para 
fortalecer su influencia y comunicar sus 
propuestas reformistas. 
No obstante, veremos que se trata, 
además del aparato mecánico, contar 
con tipógrafos y lectores o usuarios. Eso 
implica necesidad de instrucción pública. 
Como sigue siendo esa misma necesidad 
actual, si pensamos en la formación, 
no solo de lectores, sino de lectores con 
conciencia crítica.
A continuación, se detallan algunas de las 
principales formas en que la imprenta y 
el fomento de la instrucción pública fue 
fundamental en este proceso:
Difusión de ideas políticas: La Gaceta 
permitió a Morazán comunicar sus ideas 
liberales y reformistas a una audiencia más 
amplia. La imprenta facilitó la circulación 
de documentos, manifiestos y noticias que 
promovían la visión de Morazán para una 
Centroamérica unida y progresista. De 
hecho, el primer gran evento en el que le 
fue útil, fue en la pacificación de Olancho, 
donde prevalecieron la ideas por sobre la 
espada y los fusiles. 
Transparencia y rendición de cuentas: 
publicar La Gaceta sirvió para mantener 
informada a la población sobre las ac-
ciones del gobierno, promoviendo así la 
transparencia y la rendición de cuentas. 
Esto era particularmente importante 

en una época de inestabilidad política y 
conflictos internos, donde la confianza en 
las instituciones gubernamentales era baja.
Contrarrestar la oposición: La Gaceta fue 
una herramienta clave para contrarrestar 
la propaganda de los opositores de Mora-
zán. Al controlar una publicación oficial, 
Morazán podía presentar su versión de 
los hechos, defendiendo sus políticas y 
acciones ante el público y desafiando las 
narrativas adversas.
Educación y alfabetización: la circulación 
de La Gaceta y otros materiales impresos 
también contribuyó a la alfabetización y la 
educación del público. A medida que más 
personas aprendían a leer, aumentaba 
su capacidad para participar de manera 
informada en los asuntos públicos y políti-
cos, apoyando así el proyecto liberal de 
Morazán de una ciudadanía más educada 
y comprometida.
Fomento de la unidad centroameri-
cana: La Gaceta promovió la idea de 
una Centroamérica unida, que era uno 
de los principales objetivos de Morazán. 
Mediante la publicación de artículos y 
editoriales que resaltaban la importancia 
de la cooperación y la integración regional, 
la imprenta ayudó a fomentar un sentido 
de identidad y propósito común entre los 
distintos países centroamericanos.
La imprenta permitió la publicación de 
obras de diferentes autores y pensadores, 
incluyendo aquellos que desafiaban el 
statu quo. Esto facilitó el intercambio de 
ideas y el debate público. 
Las ideas difundidas a través de la im-
prenta jugaron un papel crucial en las 
revoluciones americana y francesa, que a 
su vez promovieron los ideales de libertad 
de expresión y prensa libre.
Nos queda felicitar a los periodistas 
en su día y recordarles el espíritu de la 
libertad de expresión se ha convertido 
en un derecho fundamental consagrado 
en documentos internacionales como la 
Declaración Universal de los Derechos 
Humanos. Y de no olvidar igualmente el 
testimonio del genio morazánico, y de  
quien hace un poco más de un siglo, es el 
mejor testimonio de comunicador social 
por antonomasia: Álvaro Contreras, que 
en su discurso icónico destacó la figura 
de Morazán dejándonos en claro su honor, 
tanto en el campo de batalla, como en 
el campo de las ideas, como pensador y 
promotor de un pensamiento necesario 
para la felicidad del pueblo, cuyo espíritu  
partía de principios y valores dentro de 
las ideas liberales, que en Centroamérica 
entre 1830 y 1841 estuvieron marcadas 
por una serie de movimientos y cambios 
políticos que buscaron transformar las 
estructuras coloniales y feudales here-
dadas de la época española. Estas ideas 
liberales promovían principios como la 
libertad individual, la igualdad ante la 
ley, el derecho al arraigo, la identidad y 
un gobierno representativo. 

Continuará…

El liderazgo de Francisco Morazán Por Candelario Reyes 
García Embajador de 
Honduras en Panamá

Parte 4
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Ataques contra el Periódico 
Poder Popular

Cultura

 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El Periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección dirigida por el escritor nacional Jorge 
Miralda es una ventana donde asoma el espíritu 
que los seres humanos poseen como un sol que 

emite su claridad imaginativa y creativa, donde 
intuición, ensueño simple noción de la realidad 
transformada, impactan en los receptores recono-
cidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

EDICIÓNEDICIÓN

PERIÓDICO PODER POPULARPERIÓDICO PODER POPULAR
La página de cultura y arte dedica este número a la 
edición 100 del periódico Poder Popular y felicita a 

periodistas, caricaturistas, colaboradores, lectores, 
conserjes, editores, columnistas, distribuidores. 

¡por arribar a una centuria 
de ediciones y vamos por más!

La oligarquía criolla y los grupos 
de poder rancios de nuestro 
país, y que, todavía pululan en 
su estercolero por estas calles 
de Dios, trataron por todos 
los medios posibles denigrar 
y arremetieron con todo en 
contra del Periódico Poder 
Popular, inventándose las mil y 
una noches de sancocho, pues 
lo vieron como un huracán que 
destruía en parte sus intereses 
económicos y políticos y que 
se expandía por los cuatro 
costados de nuestro país, y era 
cierto, debido a que dejaron 

de recibir millones de dinero 
en publicidad y en cuanto a 
lo político, son desenmasca-
rados en forma constante a 
la luz pública en sus acerta-
das columnas de opinión; sin 
embargo, afortunadamente 
esos ataques no funcionaron, 
ni hicieron mella de algunos de 
sus desaforados aspavientos 
ni golpes en el pecho, pues este 
semanario es de vanguardia 
refundacional y tiene por co-
raza la verdad, la razón, y eso, 
ni la sonrisa de un payaso lo 
puede ocultar.

¡Edición 100 del Periódico Poder 
Popular!
Han transcurrido 100 ediciones 
que equivalen a 100 semanas, 
700 días y miles de horas de 
trabajo constante para que este 
semanario, que se ha adentrado 
en el corazón del pueblo pudo 
llegar a millones de hondureños, 
llevando únicamente lo que 
dijo el humilde carpintero de 
Galilea: “La verdad os hará 
libres”.
Algunos con poca experien-
cia en periodismo, pero sí en 
literatura; otros avezados en 

la profesión del periodismo 
verdadero, el de la verdad 
inobjetable y que se debe dar a 
conocer, pero todos, formando 
un tenaz equipo de trabajo, 
un núcleo de 7/24, lograron 
transformar la idea utópica de 
unos cuantos, en una realidad 
indiscutible, y que hoy, despunta 
con gran éxito en el periodis-
mo nacional, posicionándose 
como el semanario número 1 de 
Honduras y uno de los mejores 
en el periodismo nacional por 
su veracidad y contenido. 
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Primera edición“El liderazgo es el 

arte de la persuasión 

hacia los demás, para 

motivarlos hacia el 

logro de un objetivo 

común”. Daniel 

Goleman

La primera edición del Perió-
dico Poder Popular salió a la 
opinión pública el 9 de mayo 
2022, coincidiendo con logros 
y escollos encontrados en los 
primeros 100 días del Gobierno 
de La Caminante Presidenta 
Xiomara Castro, lo que generó 
sorpresa, puesto que nadie 
esperaba que el Gobierno del 
pueblo, tomara al toro por los 
cuernos, porque en gobiernos 
anteriores y en especial el del 
narcodictador, que estaba 
acostumbrado a pagarles a 
los periódicos nacionales para 
que los protegiera, disimula-
ran, mintieran y ensalzaran su 
imagen, y ahora, esto se había 
acabado, ya que el río volvía 
a su cauce. 

Desde su primera aparición, el 
periódico ha cambiado mucho, 
conserva el mismo formato, 
pero la calidad, la toma y dispo-
sición de imágenes, la edición y 
la cobertura noticiosa ha dado 
un giro de 180 grados, dicho 
en otras palabras, cumplen y 
avanzan sin detenerse con los 
objetivos de estética y ética 
periodística, llevando la vera-
cidad de la realidad nacional 
a cada rincón de nuestro país.

Cultura

AÑO 1  -  Edición 1  -  Tegucigalpa, Honduras  -  09 de mayo de 2022

EL GOBIERNO DEL PUEBLO EN 

SUS PRIMEROS 100 DÍAS
Avanza Honduras:  

página 2 y 3

XIOMARA CASTRO EN EL 

TOP CINCO DE MANDATARIOS 

MEJOR EVALUADOS EN EL MUNDO 

MÁS DE 1.3 MILLONES DE 

HONDUREÑOS TENDRÁN 

ENERGÍA GRATIS

DEROGADA 
LEY DE EMPLEO 

POR HORALA SOBERANÍA DE HONDURAS 

SE RESCATA CON DEROGACIÓN 

DE ZEDES 
DE REGRESO
RED
SOLIDARIA

1

Jueves 5 de octubre de 2023

Poder

Popular
Actualidad

AÑO 2  Edición No. 70 Tegucigalpa, Honduras, 5 de octubre de 2023

ANUNCIA EN CEREMONIA DEL ANIVERSARIO DE MORAZÁN

Xiomara uniráXiomara unirá

La titular del Poder Ejecutivo declaró de interés nacional el 

megaproyecto de infraestructura, anunció la conformación 

de una grannacional e invitó a países y empresas interesadas 

a participar en la construcción de la obra       

el Pacífico con el Pacífico con 
el Atlánticoel Atlánticoel Pacífico con el Pacífico con 
el Atlánticoel Atlánticoel Pacífico con el Pacífico con 
el Atlánticoel Atlántico

1

Lunes 8 de mayo de 2023 Actualidad

       www.poderpopular.hn            @poderpopular022            @poderpopular2022           Periódico Poder Popular HN           @noticiaspoderpopular

AÑO 2  Edición No. 50 Tegucigalpa, Honduras, 8 de mayo de 2023

Congreso Nacional continúa socialización de la Ley Tributaria
Págs. 8-9

Xiomara beneficia con Red Solidaria a más de un millónDe 2022 a 2023 el programa presidencial Red Solidaria ha entregado 

Transferencias Monetarias Condicionadas a 206,853 hogares en extrema pobreza.

Desde el momento que el Coor-
dinador de LIBRE, Mel Zelaya, 
aceptó de buen agrado la pro-
puesta de crear el Periódico 
Poder Popular, se insertó en el 
mismo, pues entendió que era 
lo mejor para el Gobierno de La 
Caminante Xiomara Castro y 
puso a disposición sus conoci-
mientos de líder consumado, 
de sus conocimientos sobre 
periodismo y política y desde 
entonces orienta, conseja e 
innova constantemente en 
el periódico, a tal grado, que 
ya no es un semanario más, 
incluso, se hacen ediciones 
especiales y ahora, se incur-
siona en las redes sociales, en 
la radio y la televisión, con lo 
cual, el mayor beneficiado es 
el pueblo hondureño, ya que 
conoce de primera mano, la 
verdad de la cotidianeidad del 
quehacer, objetivos y avances 
del Gobierno de la República.
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Viaje en el Tiempo
Poder Popular presenta la sección “Viaje en 
el Tiempo” con el objetivo de proporcionar 
conocimientos relevantes del pasado de Honduras 
que marcaron un punto de inflexión, resaltando 
hechos y acontecimientos trascendentales, así 
como personajes que determinaron el progreso 

o el estancamiento del país en aspectos sociales, 
políticos, culturales y económicos. 
Un viaje al pasado para comprender el presente y 
saltar hacia el futuro con miradas interpretativas, 
momentos decisivos que estremecen y dan giros 
para el bien o el mal de un país.

Después de que el estadouni-
dense William Frederick Streich 
(beneficiario de la segunda con-
cesión bananera del Estado de 
Honduras), transfiriera los dere-
chos de su concesión al “Rey del 
Banano”, Samuel Zemurray, este 
logró prosperar rápidamente. 
Zemurray se dedicaba anterior-
mente al comercio de frutas, las 
que compraba a la United Fruit 
Company y vendía bananos de 
segunda categoría. Así, organizó 
la Hubbard-Zemurray Company 
y, mediante negociaciones y 
aprovechando elementos de la 
concesión de Streich, consiguió 
que la United Fruit Company 
comprara el sesenta por ciento 

del total de las acciones.
“Una vez que Zemurray adquirió 
los derechos de Streich, Zemurray 
adquirió también sus obligacio-
nes. Una de estas era la de tener 
completamente cultivadas mil 
hectáreas para el año 1908. La 
compañía Hubbard-Zemurray no 
estaba en capacidad de poder 
llenar este requisito debido en 
parte a cierta escasez de mano 
de obra, por la fiebre amarilla 
que había azotado la costa norte 
del país en los años 1905-1906. 
La United, previendo un inmi-
nente fracaso para la empresa 
de Zemurray, decide deshacerse 
de sus acciones y emprende la 
retirada en el año 1907. A pesar 

de que todos vaticinaban una 
estrepitosa bancarrota para la 
empresa de Zemurray, este no se 
da por vencido y consigue una 
prórroga por dos años para dar 
cumplimiento a la contrata. El 
Gobierno de Honduras accedió a 
conceder esta prórroga, teniendo 
en cuenta primordialmente los 
trabajos que ya Zemurray había 
tenido que desarrollar, tales 
como apertura de carreteras, 
iniciación del ferrocarril al punto 
de embarque, etc.”. (Laínez Vilma, 
Meza Víctor)
El año 1911 marca un viraje 

cualitativo en los negocios de 
Samuel Zemurray.  Organiza su 
propia compañía, la Cuyamel 
Fruit Company, libre ya de obli-
gaciones financieras para con la 
United Fruit Company y con un 
capital inicial de cinco millones 
de dólares. Ya sobre esta base, 
Zemurray pasa a convertirse en 
un competidor verdaderamente 
serio para la poderosa United 
Fruit Company.
Los intereses bananeros se fue-
ron entrelazando cada vez más 
con los movimientos políticos 
internos del país, establecién-

Parte 3

El enclave bananero 
en Honduras

Las múltiples concesiones concedidas a las bananeras 

provocaron daños irreversibles: pérdida de la soberanía 

nacional y aumento de la dependencia económica de 

nuestro país.

Mapa de operaciones de   la United Fruit Company 1920

En 1916, el cónsul estadounidense acreditado en Honduras manifestó que “el 

territorio controlado por la Cuyamel Fruit Company es un Estado en sí mismo, 

dentro de otro Estado. Alberga a sus empleados, cultiva plantaciones, opera 

ferrocarriles, terminales, líneas de vapores, sistemas de agua, plantas eléctricas, 

comisaritos, clubes etc.”.

     Ferrocarril Nacional de Honduras a principios del siglo XX
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Es de señalar que en 1916 en la Cuyamel Fruit Company hubo una huelga de trabajadores que brilló por el silencio de la prensa de la época. En agosto de 1920 en la Vaccaro Bros. Co. los trabajadores se declararon en huelga reclamando mejoras salariales.

En 1925, hay una huelga en las plantaciones de caña de la 

Cuyamel contando con el apoyo de los trabajadores de las otras 

compañías bananeras, y otras en el transcurso de los años, hasta 

alcanzar la gran huelga de 1954.

dose una pareja indisoluble entre el 
Gobierno hondureño y las compañías 
bananeras, lo cual favoreció a los 
empresarios del sector.
En el año 1910, el presidente Miguel R. 
Dávila estaba al frente del Gobierno 
de Honduras. El país atravesaba una 
fuerte crisis económica y se veía 
obligado a cancelar una vieja deuda 
externa, originada en la construcción 
del ferrocarril nacional financiada 
mediante la emisión de bonos que 
fueron adquiridos por los ciudadanos 
ingleses. 
“A fin de poder salir de esta difícil 
situación, el presidente Dávila se 
disponía a gestionar un préstamo ante 
los banqueros norteamericanos. Para 
asegurar el pago de dicho préstamo, 
Honduras comprometía sus ingresos 
aduanales, accediendo a que estos 
fueran controlados y recogidos por 
un recaudador general que debería 
ser nombrado prácticamente por el 
Gobierno americano. El descontento 
que tal perspectiva había generado 
en el seno del pueblo hondureño, 
fue prontamente aprovechado por 
la oposición, principalmente por el 
general Manuel Bonilla expresidente 
de la República, quien había sido 
derrocado en el año de 1907”. (Laínez 
Vilma, Meza Víctor)
Zemurray también estaba entre los 
descontentos por las iniciativas 
del presidente Dávila, aunque sus 
motivos diferían radicalmente de los 
patriotas hondureños. Si el Gobierno 
estadounidense tomaba el control de 

los ingresos aduaneros de Honduras, 
Zemurray tendría dificultades para 
obtener exenciones y dispensas en 
sus derechos de importación y ex-
portación. Por lo tanto, el acuerdo 
que buscaba alcanzar el presidente 
Dávila con los banqueros de Nueva 
York no era conveniente para la 
compañía de Zemurray. En este pun-
to, a pesar de tener motivaciones y 
enfoques diferentes, Manuel Bonilla, 
el opositor, y Samuel Zemurray, el 
empresario bananero, coincidían. 
Esta coincidencia los llevó a colaborar 
estrechamente y pronto Zemurray 
proporcionó toda la ayuda financiera 
para que Bonilla pudiera invadir el 
país, tomar las armas y derrocar al 
incómodo presidente Dávila.
Zemurray contactó con los mercena-
rios estadounidenses Guy “Machine 
Gun” Molony y Lee Christmas para 
formar una tropa dotada de armas 
modernas con las cuales Manuel 
Bonilla pudiera retomar el Gobierno 
en Honduras. Entre tanto, Zemurray 
ayudó a Bonilla a regresar de incóg-
nito a Honduras. Cumplido el plan, 
la llegada de Bonilla a suelo hondu-
reño a mediados de 1910 provocó la 
deseada revuelta que, un año más 
tarde, repuso a Manuel Bonilla en el 
poder. Agradecido a Zemurray, Bonilla 
le dio a la Cuyamel Fruit Company 
concesiones de tierras. Mediante el 
decreto 78, se le da arrendamiento 
a Zemurray de diez mil hectáreas en 
iguales condiciones a las impuestas 
a Streich en 1902.

En el 1912, Rolston, vicepresidente de 
la Cuyamel Fruit Company y hombre 
de confianza de Zemurray, recibió 
una concesión para construir un 
ferrocarril y dedicarse al cultivo del 
banano en las cercanías del puerto 
de Omoa. Posteriormente Rolston 
traspasó los derechos a Zemurray, 
y un año más tarde, este vendió la 
concesión a la United Fruit Company, 
la que inició operaciones a gran escala 
en nuestro territorio.
En 1916, le fue otorgada a Zemurray 
una concesión por cincuenta años, 
libres de impuestos exportación de 
productos y maderas, minerales, 
productos manufacturados en el 
país, importación de maquinaria de 
futuras industrias y a la construcción 
de la vía férrea, uso de maderas de 
tierras ejidales para el mantenimiento 
del ferrocarril.
En 1918, se le dio a Zemurray la con-
cesión mediante decreto 93, para 
construir el ramal del ferrocarril de 
Puerto Cortés hasta Mata de Guineo 
y la construcción del muelle. La ex-
plotación del ferrocarril se concedía 
por 75 años, con la responsabilidad 
de la construcción de 5 kilómetros de 
vías anuales. La administración del 
muelle estaría en manos del Gobierno, 
entregando al concesionario el 25% 
de las recaudaciones de aduanas, 
hasta pagar el total del muelle.
Es así como el negocio del banano en 
nuestro país estuvo ligado a contratas 
de los medios de transporte, principal-
mente a un ferrocarril nacional, que 

al final estuvo al servicio exclusivo 
de las plantaciones bananeras, y del 
que poco provecho obtuvo el pueblo.
En 1920, el Gobierno de Honduras 
entregó el ferrocarril nacional a la 
Compañía Agrícola de Sula, la cual 
era subsidiaria de la Cuyamel Fruit 
company, pasando el ferrocarril a 
manos de Zemurray.
Así es como la Cuyamel Fruit Com-
pany consolidó su poder, no solo a 
través del ferrocarril nacional, sino 
también mediante una extensa red 
de ramales, estableciendo un mo-
nopolio en los medios de transporte, 
la producción y comercialización 
del banano, convirtiéndose en una 
empresa gigante. 
En 1929, Zemurray vendió las propie-
dades y activos de la Cuyamel Fruit 
Company a la United Fruit Company, 
fortaleciendo aún más su dominio 
en el mercado bananero nacional 
y mundial.

HISTORIA 49
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Tegucigalpa, Honduras

La Presidenta Xiomara Castro 
en su cuenta social le dio las 
condolencias a la ex titular de 
Finanzas y actual precandidata 
presidencial del Partido Liber-
tad Refundación, LIBRE, y a su 
familia por el fallecimiento de 
su madre María Elena Godoy de 
Moncada.
Quienes conocieron a “Nena” 
como cariñosamente le decían 
sabían que era una mujer líder 
por naturaleza, una matriarca 
que con su templanza y carác-
ter fuerte mantuvo unida a su 

familia, según expresaron sus 
hijos y nietos, los cuales están 
sorprendidos ante su repentina 
partida.
Doña María Elena Se graduó con 
honores hoy martes 27 de mayo de 
2024, por haber cursado la vida 
con valentía y como dice la Biblia 
en 2 Timoteo 4: 7-8: “He peleado 
la buena batalla, he acabado la 
carrera, he guardado la fe. Por 
lo demás, me está guardada la 
corona de justicia, la cual me 
dará el Señor, juez justo, en aquel 
día; y no solo a mí, sino también 
a todos los que aman su venida”.
“Nuestro corazón acompaña a 

Rixi y su familia en este momento 
de profundo dolor por la irrepara-
ble pérdida de su querida madre, 
María Elena Godoy de Moncada. 
Resignación cristiana. QEPD”, 
escribió la Titular del Ejecutivo.
Inmediatamente el expresidente 
y Coordinador General de LIBRE, 
Manuel Zelaya Rosales, escribió 
en su perfil: “Nena Godoy fue una 
mujer excepcional, con mucha 
personalidad y carácter. En 
estos años, aprendí a quererla y 
admirar su templanza. Hoy, me 
partió el corazón el anuncio de su 
sorpresiva muerte. Resignación 
cristiana para Rixi, Donaldo y 

su querida familia. Que Dios le 
guarde”.
Doña Nena Godoy tenía siete 
descendientes, varios nietos y 
bisnietos. Sus hijos Nora, Mario, 
Mauricio, Verónica, Carlos, Óscar 
y Rixi Moncada. “Mi adorada 
madre ha partido inesperada-
mente al encuentro con Dios. El 
dolor es inmenso, la tengo frente 
a mí y repaso sus años, fue una 
guerrera de la vida junto a mi 
papá. Sus 7 hijos y nietos fuimos 
muy dichosos y felices a su lado. 
Gracias infinitas a todos por su 
solidaridad”, manifestó la aspi-
rante a la presidencia.

Por su parte, su nieto el perio-
dista Dasaev Aguilar informó 
que los restos de quien para él 
fue su madre, fueron velados 
en su casa de habitación en el 
Barrio el Centro de Talanga en 
donde también fue enterrada. 
Aguilar recalcó que Nena Godoy 
fue de fuerte temperamento, pero 
también con mucho amor para 
sus hijos. “Es un momento duro 
para toda la familia, agradezco 
las muestras de pesar de acom-
pañamiento de la Presidenta 
Xiomara Castro y el Coordinador 
de nuestro Partido, Manuel Zela-
ya, nuestros ministros y amigos”.

Fallece madre de la precandidata 
presidencial de LIBRE Rixi Moncada 
La excepcional matriarca de reservado carácter y personalidad fuerte, Nena Godoy logró crear 

una familia unida, quienes la despidieron en su amado municipio de Talanga, Francisco Morazán

PELEÓ LA BUENA BATALLA, HA ACABADO LA CARRERA (2 TIMOTEO 4:7-8)
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El Partido LIBRE, la bancada de LIBRE, funcionarios de 

Estado y varios amigos ofrecieron sus muestras de pesar 

con acuerdos luctuosos que emitían sentidas frases de 

amor y apoyo para la familia Moncada en estos momentos. 

CARIÑO
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Tegucigalpa, Honduras

El vicecanciller de la República, 
Gerardo Torres Zelaya, se reunió 
este sábado 25 de mayo en San 
Pedro Sula con los miembros de 
la Asociación de Jueces por la 
Democracia, AJD, y magistrados 
de Centro América, donde recibió 
la propuesta desde la Judica-
tura para la instalación de la 
Comisión Internacional contra 
la Corrupción y la Impunidad en 
Honduras, CICIH. 
“El documento contentivo de 
la propuesta será entregado al 
canciller Enrique Reina, quien es 
el alto funcionario del Gobier-
no de Honduras que preside la 
comisión de instalación de la 
CICIH”, informó Gerardo Torres 
en su cuenta de X.

Propuesta para instalación de 
la CICIH 
Este foro se planteó como un 
espacio de construcción amplio, 
por parte de los miembros de la 

AJD, para reflexionar sobre los 
objetivos, mandato, estructura 
y funciones que debe tener la 
CICIH, a fin de lograr fortalecer 
un sistema de justicia indepen-
diente e imparcial en Honduras. 
Para tal efecto, se contó con un 
grupo de jueces, juezas y expertos 
en el sistema de justicia de El 
Salvador, Guatemala y Hon-
duras, con el objetivo de poder 
trasladar las buenas prácticas 
y lecciones aprendidas en sus 
respectivos países, que pueden 
servir de utilidad para construir 
una propuesta técnico-jurídica, 
que permita alcanzar exitosa-
mente los objetivos de la CICIH.
La actividad se desarrolló a tra-
vés de los siguientes puntos: 1. la 
experiencia de los mecanismos 
internacionales de justicia en el 

triángulo norte de Centroamérica, 
sus principales logros y obstácu-
los en el funcionamiento y 2. la 
exposición sobre el estado de las 
negociaciones en el marco del 
Memorándum de Entendimiento 
firmado con las Naciones Unidas 
con la participación del Minis-
terio de Relaciones Exteriores 
de Honduras. De igual forma, 
el taller y el foro busca aportar 
insumos para la propuesta con 
la cual se plantea la AJD contri-
buir a la discusión y aprobación 
de la instalación de la CICIH en 
Honduras. La AJD compartirá 
los resultados y pondrá a dis-
posición de las autoridades esta 
contribución.

Gerardo Torres recibe propuesta de la 
Asociación de Jueces por la Democracia, 
AJD, y magistrados de Centro América 

Los jueces y juezas elaboraron una propuesta técnico-jurídica desde la AJD que contribuya 
al acuerdo entre el Estado de Honduras y la Organización de las Naciones Unidas, ONU, 

para la instalación de la CICIH

PARA LA INSTALACIÓN DE LA CICIH

El vicecanciller, Gerardo Torres, participó como expositor del foro: “Propuesta desde la 
Judicatura para la instalación de la CICIH”, auspiciado por la Asociación de Jueces por 
la Democracia, AJD.

Jueces y juezas, así como expertos en el sistema de justicia de El Salvador, Guatemala y 
Honduras participaron en el foro: “Propuesta desde la Judicatura para la instalación de la 
CICIH” realizado por la Asociación de Jueces por la Democracia, AJD.

Jueces, juezas y expertos 
en el sistema de justicia de 
El Salvador, Guatemala y 
Honduras desarrollaron 
el foro para trasladar las 
buenas prácticas y lecciones 
aprendidas en sus respec-
tivos países, que pueden 
servir de utilidad con miras 
a construir una propuesta 
técnico-jurídica, que permita 
alcanzar exitosamente los 
objetivos de la CICIH. 

PROPUESTA DESDE 
LA JUDICATURA

Por: Ángel Doblado

“En SPS con la 
Asociación de 
Jueces por la 

Democracia 
de Honduras y 

magistrados de 
Centro América, 

recibieron la 
propuesta desde la 
Judicatura para la 

instalación de la 
CICIH”.

Gerardo Torres
Vicecanciller de la 

República
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Tegucigalpa, Honduras

El coronel Ramiro Fernando 
Muñoz Bonilla, presidente de 
la Comisión Interventora de 
Centros Penales y comandante 
de la Policía Militar de Orden 
Público, PMOP, ofreció una vi-
sión crítica sobre el control y la 
gestión de los centros penales 
en una entrevista realizada por 
Une TV. Muñoz destacó los desa-
fíos enfrentados por el sistema 
penitenciario, especialmente en 
lo que respecta al dominio que 
ejercían los reclusos en el pasado. 
Explicó cómo anteriormente 
los privados de libertad tenían 
control absoluto sobre las insta-
laciones, teniendo llaves, armas 
y municiones, así como influencia 
sobre los cambios dentro de las 
mismas. Sin embargo, señaló un 
cambio significativo en esta 
dinámica durante el último año.
“Yo fuera un hombre millonario, 
si me presto a los intereses de 
las organizaciones criminales, a 
los intereses de las maras, de las 
pandillas del narcotráfico o a los 
intereses de todo aquel que quiera 
violentar la ley o donde se quiera 
favorecer a alguien, yo pudiera 
tener todo el dinero del mundo 
si yo hiciera ese tipo de cosas”, 
expresó Muñoz, refiriéndose a 
las presiones que enfrentan las 
autoridades en los centros penales 
a grupos criminales.

Cambios 
El coronel afirmó que ahora la 
autoridad puede ingresar y realizar 
cambios en los centros penales 
sin tener que pedir permiso a los 
privados de libertad. Estas medidas 
de intervención y control fueron 
establecidas con el respaldo de 
la Presidenta Xiomara Castro, el 
ministro y el jefe del Estado Mayor 
Conjunto, Roosevelt Hernández, 
y el ministro de Defensa, José 
Manuel Zelaya. “Todo lo que con 
base a ley ella ordene, nosotros lo 
vamos a cumplir”, aseguró Muñoz, 
destacando la coordinación insti-
tucional para abordar los desafíos 
del sistema penitenciario. Enfatizó 
que se desarrollan programas 
de rehabilitación y se trabaja en 

Ramiro Muñoz: “En los centros 
penales, antes los presos tenían las 
llaves, ahora las tenemos nosotros”

“Los programas de rehabilitación que se vienen dando nunca en la vida se habían dado. 
No había una política pública para los centros penales”, acotó Muñoz 

PRESIDENTE DE LA COMISIÓN INTERVENTORA DE CÁRCELES

Los privados de libertad 
fueron reorganizados por 
el tipo de delitos.

A los grupos criminales les decomisaron las armas y les quitaron una 
serie de herramientas y tecnología que utilizaban para ordenar delitos 
desde el interior de las cárceles. 

El coronel Ramiro Fernando Muñoz Bonilla, presidente de la Comisión 
Interventora de Centros Penales y comandante de la PMOP, indicó que 
los programas de rehabilitación que se vienen dando son programas que 
nunca en la vida se habían dado.

el descongestionamiento de los 
centros penales a través de la 
coordinación con diversas insti-

tuciones como la Corte Suprema 
de Justicia, la Defensa Pública, el 
Instituto Nacional Penitenciario, 
la Procuraduría General de la 
República y el Ministerio Público.
“Los programas de rehabilitación 
que se vienen dando son programas 
que nunca en la vida se habían 
dado. No había una política pú-
blica para los centros penales. 
Sin embargo, hoy lo tienen todos”, 
informó Muñoz, subrayando los 
avances en la implementación de 
políticas de rehabilitación.
También destacó el papel del 
Registro Nacional de las Perso-
nas, RNP, en la identificación de 
los reclusos y el trabajo conjunto 
con el Ministerio Público para 
abordar los desafíos del sistema 
penitenciario, que en la actualidad 
tiene más de 20 mil reclusos en los 
25 establecimientos. 
En resumen, Muñoz expresó con-
fianza en que se ha logrado un 
avance significativo en el control 
y la gestión de los centros penales, 
aunque reconoce que aún quedan 
desafíos por abordar en el sistema 
penitenciario de Honduras.

“Con el Registro 
Nacional de las 

Personas se ha hecho 
un trabajo genial con 

ellos. Y hasta ahorita, 
desde no sé cuántos 
años, usted no sabía 

quién es el que está 
preso y usted no sabía 
quién es el que estaba 

allí, porque simple 
y sencillamente el 

privado de libertad no 
quería salir y ahora 

se da importancia 
de la identificación 
de los reclusos para 
la gestión eficaz del 

sistema penitenciario”.
Ramiro Fernando Muñoz 

Director de la PMOP  
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Las Fuerzas Armadas de Hondu-
ras, FF.AA., en colaboración con el 
Ministerio Público llevaron a cabo 
una serie de 13 allanamientos 
en el departamento de Colón, 
como parte de una operación 
denominada “Aquarium”. Esta 
operación tiene como objetivo 
la captura de miembros del clan 
Montes Bobadilla, una organiza-
ción dedicada al narcotráfico.
La Fiscalía Especial Contra el 
Crimen Organizado, FESCCO, 
y la Dirección de Lucha Contra 
el Narcotráfico, DLCN, están 
coordinando esfuerzos con el 15 
Batallón de Fuerzas Especiales 
para ejecutar estas acciones. 
Durante los allanamientos, se 
han decomisado armas de grueso 
calibre y varios paquetes de 
cocaína. 
Como parte de la operación, se 

ha ordenado la inhabilitación 
de varios canales artificiales de 
agua salada. Estos canales que 
tienen una longitud aproximada 
de 2,800 metros, ingresan desde 
el mar hasta una vivienda de 
concreto en la aldea Planes de 
Flores en Limón. 

Cargamentos 
Dichos canales se utilizan para 
recibir los cargamentos de dro-
ga. El informe preliminar indica 
que los criminales han invadi-
do terrenos en lugares como 
Francia, Icoteas y Sico, con el 
fin de facilitar la recepción de 
la mercancía, la cual luego es 
trasladada al occidente de Hon-
duras. En una acción reciente, la 
Policía Militar del Orden Público, 
PMOP, descubrió y decomisó una 
extensa plantación de arbustos 
de hoja de coca en una propiedad 
vinculada a ese clan delictivo, de 

acuerdo, el ministro de Defensa, 
José Manuel Zelaya. 
En Sico, fue capturada Herlinda 
Bobadilla, conocida como la 
reina de la cocaína en Honduras. 
Además, el 7 de abril, fueron 
arrestados Arlen Rudiney Medina 
Navarro y Ninrod Didier Corea 
Medina por el delito de portación 
ilegal de armas comerciales y 
Selvin Adonay Rosa Chinchilla 

por tenencia ilegal de armas 
de uso prohibido y comercial, 
todos ellos relacionados con el 
clan Montes Bobadilla.

Producción 
El clan Montes Bobadilla ha 
sido un objetivo principal de 
las autoridades debido a sus 
actividades ilícitas de tráfico de 
drogas y producción de cocaína. 
Las recientes capturas y deco-

misos son un golpe significativo 
para la organización, debilitando 
su capacidad operativa y logís-
tica. La colaboración entre las 
distintas agencias y cuerpos de 
seguridad ha sido crucial para el 
éxito de la operación “Aquarium”.
Las autoridades continúan con 
las investigaciones y operativos 
en la región para desmantelar 
por completo las redes de narco-
tráfico y crimen organizado. La 
población local ha sido testigo 
de la intensificación de estas 
acciones, lo cual ha generado una 
sensación de mayor seguridad y 
esperanza en la restauración del 
orden en sus comunidades. La 
lucha contra el narcotráfico en 
Honduras es una tarea constante 
y desafiante, pero operaciones 
como “Aquarium” demuestran 
la determinación de las fuerzas 
de seguridad para enfrentar y 
erradicar este flagelo.

Descubren al clan Montes Bobadilla con 
canales de sus propiedades hacia el mar 

para ingresar droga desde Colombia
Además, se dedican al cultivo y producción de arbusto de hoja de coca en las zonas 

montañosas de Iriona y Tocoa en Colón, confirmaron las autoridades.

LUCHA CONTRA EL NARCOTRÁFICO

Las autoridades descubrieron que el clan Montes Bobadilla construyó varios canales desde el mar a sus 
propiedades para enviar y recibir droga.

En los allanamientos decomisaron armas de grueso calibre que estaban 
en posesión de los integrantes de esta organización criminal. 

Las autoridades sostienen 
que los integrantes del clan 
Montes Bobadilla siguen 
recibiendo y transportan-
do cargamentos de droga 
provenientes de Colombia. 
Además, se dedican al cultivo 
y producción de arbusto de 
hoja de coca en las zonas 
montañosas de Iriona y Tocoa 
en Colón.

DATO

1. Armas de grueso calibre
2. Varios paquetes de cocaína
3. Fusiles
4. Pistolas
5. Indumentaria de uso mi-
litar
6. 3,360 dólares en efectivo
7. 38,000 lempiras en efectivo
8. Dos vehículos: una camio-
neta y un pick-up

 OPERACIÓN “AQUARIUM”
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La Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, SAG, se trasladó a 
los departamentos que corres-
ponden a la zona del corredor 
seco como Ocotepeque, Inti-
bucá, Francisco Morazán y El 
paraíso, para que productores 
recibieran el Bono Tecnológico 
Productivo, BTP.
Se apoya a los productores con 
20 libras de semilla de maíz, o 
40 libras de frijol, fertilizante 
urea y fórmula 12-24-12, un 
paquete fitosanitario para 
control de plagas, enferme-
dades y asistencia técnica.
La titular de la SAG, Laura 
Suazo, expresó que “para la 
Presidenta de la República 
Iris Xiomara Castro, el sector 
agropecuario es prioridad 
nacional por lo que con estas 
acciones contribuye al forta-
lecimiento de este sector, a 
fin de garantizar la seguridad 
alimentaria y nutricional de 
las familias en condiciones de 

pobreza y pobreza extrema”.
Según la SAG, más de 12 mil 
productores en cinco departa-
mentos ya tienen insumos para 
iniciar la siembra de primera 
temporada, con esta iniciativa 
el Gobierno impulsa la sobe-
ranía alimentaria.

Requisitos 
Para ser beneficiados del BTP los 
productores deben cumplir con 
requisitos como, ser pequeño 
productor de alimentos bási-
cos, poseer un área de siembra 
menor a 5 manzanas, no tener 
acceso al crédito bancario, 

comprometerse a no realizar 
quemas en sus parcelas, estar 
dispuesto a seguir las recomen-
daciones técnicas propuestas 
por los técnicos facilitadores 
del bono. 
La inversión en el programa 
presidencial BTP para este 
año 2024 es de mil millones 
de lempiras atendiendo a 400 
mil pequeños productores, en 
siembras de primera y postrera, 
logrando el uso adecuado de 
los insumos con la asistencia 
técnica para alcanzar incre-
mentos significativos en la 
producción de maíz y frijol, 
fortaleciendo la reserva es-
tratégica en el país.
Los departamentos como Cholu-
teca y Valle fueron los primeros 
que recibieron los insumos del 
Bono Tecnológico Productivo 
en el lanzamiento de este pro-
grama presidencial de manos 
de las autoridades de la SAG 
encabezados por la ministra.

Laura Suazo continúa entregando 
Bono Tecnológico Productivo en los

departamentos de El Paraíso, Intibucá, 
Ocotepeque y Francisco Morazán

Más de 12 mil hondureños ya recibieron el BTP en cinco departamentos del país, donde 
muchos ya iniciaron sus siembras de granos básicos para el ciclo de primera

PARA SIEMBRAS DE PRIMERA DE 2024

Los pobladores recibieron el Bono Tecnológico Productivo, para iniciar la siembra de granos básicos.

Los productores del departamento Francisco Morazán llegaron con su 
caballo a recibir el Bono Tecnológico Productivo.

La titular de la SAG, Laura Suazo, manifestó que el sector agropecuario 
es prioridad nacional para la Mandataria Castro.

El Bono Tecnológico Productivo contiene 20 libras de semilla de maíz, 
o 40 libras de frijol, fertilizante urea, fórmula un paquete fitosanitario 
y asistencia técnica.

Actualmente, la SAG-DIC-
TA gestiona la entrega del 
bono a través de un censo; 
moderno sistema de identi-
ficación de agricultores en 
el sitio donde se cultivará 
el grano, así como usando 
tecnología de identificación 
al momento de la entrega.

ENTREGA DE BONO 

Por: Ariana Domínguez
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Con la participación del sector pú-
blico, privado, sociedades civiles, 
academias y recomendaciones 
para el sector agropecuario, 
autoridades de la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, SAG, 
anunciaron promover un plan 
integral  ante la contamina-
ción ambiental en el territorio 
nacional.

El director de la Dirección de Cien-
cia y Tecnología Agropecuaria, 
DICTA, Arturo Galo, señaló que 
“se está estructurando el plan 
integral mediante la socialización 
de las mesas agroclimáticas a 
fin de establecer una seria de 
medidas; en primer lugar, de 
prevención, ante el problema 

ambiental que ocasiona efectos 
de gases invernaderos”.

Informó que se tomará una me-
dida con el programa del Bono 
Tecnológico Productivo, BTP, 
donde exige para las próximas 
entregas la “No quema” como 
requisito para recibir los insumos 
agrícolas, que busca fortalecer 
la producción de granos básicos 
en el país”.

Proceso de capacitación 
Galo anunció que el plan se rea-
lizará a través de mesas agrocli-
máticas y capacitarán a más de 
200 técnicos que van a organizar 
unas 2,000 escuelas de campo, 
en las cuales se hará un énfasis 
en los contenidos del tema del 
manejo de los suelos y técnicas 

de manejo de cultivos.
“Para inicio de las siembras de 
granos básicos, cada año se 
realizan las recomendaciones de 
buenas prácticas agrícolas a los 
productores nacionales a través 
de las mesas agroclimáticas, así 
como el uso de variedades con 
tolerancia a sequía y la diver-
sificación de cultivos alternos 
en las zonas con menores pre-
cipitaciones de lluvias”, indicó.

Contaminación
Según la SAG, la contaminación 
ambiental jamás vista en nues-
tro país se ha dado por diversos 
factores y causas entre ellas, 
el crecimiento demográfico, la 
deforestación ambiental, entre 
otros. Informaron que para el 
manejo de los cultivos se solicitará 

el apoyo de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimen-
tación y la Agricultura, FAO, que 
asistió años atrás con la técnica 
llamada “Quesulgual”, para que 
se fortalezcan las capacidades 
de los técnicos de campos y para 
que ellos a su vez multipliquen 
el conocimiento de manejo de 
los rubros. 
Honduras es considerado uno 
de los países más vulnerables 
del mundo ante los impactos del 
cambio climático; el paso de los 
fenómenos extremos como hu-
racanes y tormentas tropicales 
que año con año azotan al país, 
situación que debilita su frágil 
economía frenando el desarrollo 
sostenible.

SAG promoverá una agricultura 
respetuosa con el medio ambiente

El plan consiste en que alrededor de 2,000 escuelas de campo se organizarán para 
manejar varios temas de capacitación para los productores, especialmente en la 

reducción de quemas que acrecientan la contaminación medioambiental

POR MEDIO DE LAS MESAS AGROCLIMÁTICAS 

En las siembras de granos básicos de cada año la SAG realizará recomendaciones de buenas prácticas 
agrícolas a los productores nacionales por medio de las mesas agroclimáticas.

El director de SAG-DICTA, Arturo Galo, aseveró que el plan se está 
estructurando mediante la socialización de las mesas agroclimáticas.

Por: Ariana Domínguez

“Estamos obligados 
a tener un plan de 

mediano y largo plazo. 
El plan de prevención 

tiene que hacerse en el 
tema educativo, desde 

los niños de kínder, 
hasta estudiantes 

de colegios y 
universidades y 

tenemos que cambiar 
la mentalidad sobre el 
manejo de los recursos 

naturales”.
Arturo Galo 

Director de SAG-DICTA
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El Instituto Nacional de Con-
servación Forestal, ICF, reportó 
de enero a la fecha, de 45.64 
hectáreas de área afectada 
en 178 reportes controlados 
con una reducción de afec-
tación del 52%, por el gorgojo 
descortezador en los bosques 
de pino en el 2024. 
El director del ICF, Luis Soliz, 
manifestó que “el Gobierno 
de la República fortaleció las 
capacidades para reaccionar 
de forma oportuna y eficiente 
al Departamento de Salud y 
Sanidad Forestal del ICF, con 
fortalecimiento técnico del 
Programa Presidencial Padre 
Andrés Tamayo, PPPAT, para 
las labores de detección, mo-
nitoreo y combate de insectos 
descortezadores”.

Sistema de monitoreo 
Para el monitoreo y supervisión 
de los bosques, el ICF ha reali-
zado 226 giras terrestres en un 
área de 145 mil 574 hectáreas y 
12 monitoreos aéreos con dron 

en 33 mil 675 hectáreas, además 
de dos monitoreos en avión 
con apoyo de la Fuerza Aérea 
Hondureña, FAH, logrando 
monitorear una extensión de 
632 mil 347 hectáreas.
El sistema de monitoreo del 
gorgojo descortezador también 
utiliza trampas cebadas con 
semioquímicos, para conocer 
las principales épocas de vuelo 
de estos insectos, como resul-
tado, se conoce que los picos 
de mayor desplazamiento se 

ICF reporta control del gorgojo
descortezador con reducción 
del 52% en áreas afectadas

Los departamentos con mayor registro de brotes controlados destacan Lempira con 15.33 hectáreas en 35 
reportes, El Paraíso con 13.07 hectáreas en 68 reportes y Santa Bárbara con 12.51 hectáreas con 34 reportes

INTERVENCIÓN DE PLAGAS

El titular del ICF, Luis Soliz, reveló que, con el fortalecimiento técnico del Programa Padre Andrés Tamayo, se ha obtenido excelentes resultados 
de detección, monitoreo y combate de insectos descortezadores.

Más de 45.64 hectáreas de área afectada en 178 reportes controlados 
comunicó el ICF por parte de la plaga.

El ICF anunció una reducción de afectación del 52% en el gorgojo des-
cortezador de enero hasta la fecha.Por: Ariana Domínguez

El ICF al Comité Nacional de 
Protección Forestal, CON-
APROFOR, para este año el 
riesgo mayor amenazaba el 
6 por ciento del bosque de 
pino, equivalente a 137,310 
hectáreas; sin embargo, las 
capacidades y la interven-
ción técnica oportuna han 
logrado mantener a salvo 
los bosques.

MAPA DE 
SUSCEPTIBILIDAD 

presentan en los meses de 
abril, mayo, agosto y septiem-
bre, meses en los cuales se 
incrementan las acciones de 
detección, monitoreo y control 
de estos insectos.
A su vez, a nivel nacional por 
medio de las 12 regiones del 
ICF, equipos técnicos identi-
fican y toman medidas, para 

mantener bajo control los 
brotes del gorgojo descorte-
zador, basados en la norma 
técnica para el manejo de 
insectos descortezadores del 
pino, que establece el corte 
de los árboles infestados en 
fase uno y fase dos.
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Tras dos semanas de una capa 
de vapor y contaminación que 
persiste por el territorio nacional, 
Luis Soliz, titular del Instituto 
de Conservación Forestal, ICF, 
reveló que mientras no llegue la 
temporada de la lluvia seguirán 
los efectos de alta presión at-
mosférica.

“Y lo que pasa es que existe una 
inversión térmica donde se genera 
mucho vapor, la temperatura y 
el aire tiene un peso mayor al 
peso normal con el nivel de mar 
y todos esos gases contaminan-
tes que están en la atmósfera 
condensándose los tenemos al 
acceso de nuestra respiración a 
nivel de nuestras casas, incluso 
son gases hasta secundarios 
parte de proceso químico con 
el ozono”, dijo Soliz.
Fenómeno de El Niño 
El ICF manifestó que, por segundo 
año consecutivo, se encuentran 
bajo la influencia del fenómeno 
de El Niño que provoca altas 
temperaturas, ausencia de llu-

vias y aumento de sequías, ca-
talogado como uno de los años 
más calientes, aumentando los 
riesgos a la alta incidencia de 
incendios forestales. 
Informaron que durante el mes de 
mayo alrededor de 50 incendios 
activos, ubicados 5 en El Paraíso, 
1 en Comayagua, 18 en Olancho, 
6 en Francisco Morazán y en-
tre otros, donde se encuentran 
coordinados y siendo atendidos 
por el ICF, el Comando C-9 de las 
Fuerzas Armadas, voluntarios 
comunitarios, bomberos y al-
gunas municipalidades que han 
priorizado recursos en el marco 
de sus responsabilidades a nivel 
local para la protección forestal.
Según estudios desarrollados 
(IPCC, EPA y Journal of the Air 
and Waste Management As-
sociation), en la atmósfera de 
ciudades pobladas, el 30% de 
los contaminantes proviene de 
incendios forestales y el resto 
son causados por el transporte, 
industria, combustión de fósiles 
y naturales y la construcción.
Incendios 
Asimismo, Soliz señaló que han ob-

Luis Soliz: “Mientras no inicie la temporada 
ciclónica en el país seguiremos con estos efectos 

de una zona de alta presión atmosférica”
El funcionario reveló que dicha masa pesada de gases en la atmósfera 
se encuentra estacionada sobre Tegucigalpa, no habiendo una válvula 

de escape por la ausencia de vientos y lluvias

CAPA DE VAPOR Y CONTAMINACIÓN

En la imagen, se detalla cómo se encuentra la ciudad de Tegucigalpa tras los efectos de una zona de alta presión atmosférica.

Luis Soliz, director del ICF, indicó que la contaminación se puede disolver 
con la circulación de los vientos y precipitaciones constantes.

Por: Ariana Domínguez

la exposición al aire libre en las 
horas de mayor temperatura y 
permanecer atentos a las reco-
mendaciones de las autoridades 
sanitarias y de contingencias’’, 
puntualizó

“Desde el Instituto de 
Conservación Forestal 

promovemos a la 
población reducir la 

cantidad de emisiones 
relacionadas a quemas o 
combustiones y hacemos 

de conocimiento que 
esta masiva cantidad de 

contaminación solo se 
podrá disolver mediante 
mayor circulación de los 

vientos y precipitaciones 
constantes con el 

ingreso de temporada 
ciclónica”.

Luis Soliz  
Titular del ICF

tenido como resultado la atención 
del más de 90% de los incendios 
provocados y la celeridad en el 
combate y liquidación de estos 

incendios a nivel nacional.
“Nos sumamos a las recomen-
daciones por parte de las auto-
ridades sanitarias, para evitar 
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La Comisión Interventora del 911 
fue creada por la Presidenta Xio-
mara Castro para auditar y poner 
en funcionamiento el sistema de 
vigilancia del Sistema Nacional de 
Emergencias 911, SNE, en marzo 
de 2023. Los miembros de esta 
son: Miroslava Cerpas, Gosset 
Moncada y el auditor Gerardo 
Antonio Hernández, usando un 
decreto publicado en el diario 
oficial la Gaceta. 
El artículo 3 del decreto ejecu-
tivo número PCM 11-2023 pedía 
presentar y promover todas las 
acciones correspondientes para 
la declaración legal de nulidad 
del contrato con la Sociedad 
Mercantil Dynamic Corporation 
S.A. de C.V., puesto que dicha 
empresa había dejado de dar 
el servicio.
Los comisionados cuentan con 
las facultades otorgadas en el 
decreto y las contenidas en el 
artículo 100 de la Ley General de 
la Administración Pública. A inicio 
de 2024 en Consejo de Ministros, 
la Mandataria Castro a través 
de otro PCM amplió el tiempo de 

esta delegación para que logren 
terminar con sus objetivos.

Favor 
Mostrando sus logros a la Titular 
del Ejecutivo. Los avances en 2023 
se dieron atendiendo emergencias 
con un 90% de efectividad; con 
ayuda de la Comisión Interven-
tora recibiendo más de 700 mil 
llamadas de emergencia a nivel 
nacional.
La Comisionada Cerpas ha reite-

rado en varias entrevistas que han 
comprado tecnología de punta y 
ahora nunca más van a estafar al 
Gobierno. Luego de que la institu-
ción comprará un hardware de 49 
millones de lempiras: “contamos 
con nuestro propio sistema de 
video monitoreo y se adquirió a 
perpetuidad la licencia”.
El personal de SNE-911, centros 
educativos y 25 instituciones 
del Estado instruyendo a más 
de 25,000 personas sobre el uso 
correcto de la línea de emergen-
cias. La institución con su Unidad 
de Psicólogos de Intervención en 
Crisis, atendió 4,500 llamadas 
para asistencia psicológica.
Se realizó el mapeo para la insta-
lación de cámaras en 100 muni-
cipios y se firmó 12 convenios con 
diferentes instituciones del Estado, 
capacitó a su personal. También 
compró 20 motoambulancias, 
nueve drones de seguridad y 24 
ambulancias con una inversión 
de 37,882,800 lempiras. “El Sis-
tema Nacional de Emergencias 
está entrando a una nueva era”, 
dijo Cerpas.

Miroslava Cerpas: “Comisión Interventora 
del 911 ha fortalecido la capacidad de 

vigilancia y seguridad en el país”
El Gobierno del Socialismo Democrático ha mejorado el sistema de vigilancia 

de cámaras a nivel nacional para brindarle a la población seguridad

LOGROS OPERATIVOS

La Comisión interventora del SNE-911 compró 20 motoambulancias, nueve drones de seguridad y 24 
ambulancias.

Miroslava Cerpas, comisionada 
presidenta, ha dejado en claro 
que el 911 ha entrado en una 
nueva era con sus servicios.

Tegucigalpa, Honduras

El Sistema Nacional de Emer-
gencia 911 ha invitado a las em-
presas interesadas en participar 
en la licitación pública nacional 
núm. SEP-SNE911-LPN- 001-
2024 a presentar ofertas se-
lladas para la adquisición de 
cámaras de videovigilancia 
para dicha institución la cual 
ya esta subida a Honducom-
pras, Oficina Normativa de 

Contratación y Adquisiciones 
del Estado de Honduras, ONCAE. 
El 911 usará un financiamiento 
proveniente de fondos nacio-
nales, usando los procedimien-
tos establecidos en la Ley de 
Contratación del Estado y su 
reglamento. Las ofertas deben 
presentarse en las oficinas del 
SNE-911 dentro del plantel de 
la Secretaría de Seguridad en 
Tegucigalpa a más tardar el 
24 de junio del 2024.

CUIDAR CIUDADANOS

911 licita para 
adquirir

cámaras de 
videovigilancia

El sistema de vigilancia y cámaras trabaja eficientemente.

• Reactivación de cámaras de vigilancia. 
• Expansión de servicios: compra de 20 motoambulan-

cias y 24 ambulancias.
• Vigilancia aérea: compra de drones para monitoreo 

de zonas peligrosas.
• Depuración de equipo de trabajo: actual personal 

realiza pruebas de confianza y pruebas toxicológicas.
• Licitación de 5,000 mil cámaras de vigilancia.
• Despliegue regional se instalarán cámaras en 100 

municipios

LOGROS DE COMISIÓN INTERVENTORA:

Por: Coralia Maradiaga 
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Tegucigalpa, Honduras
 
El titular del Fondo Hon-
dureño de Inversión Social, 
FHIS,  Warren Ochoa Orellana, 
conversó en el programa 
La Voz del Periódico Poder 
Popular, que se transmite 
a través de Radio Nacional 
de Honduras, sobre la eje-
cución de proyectos que la 
Presidenta Xiomara Castro 
está realizando a través de 
la institución.

“El Fondo Hondureño de In-
versión Social es una máquina 
de trabajo que realmente es 
una institución muy noble, 
en donde su prestigio radica 
justamente en esta institu-
cionalidad que se ha creado 
y viene desde el presidente 
Manuel Zelaya Rosales y que 
hoy lo vemos avanzar de 
manera que le da resultados 
al pueblo hondureño a lo 
largo y ancho del país, más 
de 500 proyectos ejecutando 
simultáneamente”.

Ochoa mencionó que traba-
jan de la mano con Salud, 
Educación, Turismo, con las 
Fuerzas Armadas, en momen-
tos de emergencia y que en 
los próximos días firmarán 
algunos convenios. “Hay una 
diversa gama de proyectos 
que no son tan grandes, pero 
que tienen un impacto sig-
nificativo en la vida de las 

comunidades en el interior 
del país. Nosotros estamos 
enfocando el trabajo en algo 
muy importante que son las 
poblaciones de los excluidos 
que son las poblaciones in-
dígenas; hoy tenemos planes 
con las comunidades lencas, 
mayas-chortí, tolupanes, 
es algo que nos ha tocado 
asumirlo con mucha respon-

sabilidad es a ellos a quienes 
nos debemos”.

Tierra adentro
El FHIS en construcciones 
escolares ha intervenido de 
diferentes formas más de 
2,500 escuelas en conjunto 
con la Secretaría de Edu-
cación y su ministro Daniel 
Sponda. El funcionario explicó 

que en 12 años de abandono 
en la infraestructura escolar 
se recibieron 12 mil escuelas 
destruidas con niños que 
siguen afuera; por tal razón, 
están trabajando firmemente 
con la Presidenta Castro para 
no dejar de lado a los niños 
y ni a la educación.
Ochoa indicó que “hay mu-
cha inversión, no solo en 
el área urbana, sino que es 
cuantiosa la inversión en 
escuelas unidocentes que es 
la gran mayoría que se está 
ejecutando en el territorio; es 
de suma importancia que se 
vea lo que se está haciendo 
en el área rural, en donde las 
condiciones son más duras, 
en donde el Gobierno trabaja 
a pasos agigantados al tocar 
más del  25 o 30%; y aún falta 
en la planificación, pero se 
puede llegar a un 50% en los 
últimos dos años que faltan 
para tener resultados con-
cretos en la reconstrucción 
escolar”.
El titular del FHIS expuso el 
tema del agua y saneamiento, 
pues existen municipios sin 
agua potable, además explicó 
como desde su institución se 
hará una política para hacer 
proyectos en este tema con 
ayuda de las mujeres como 
gestoras en sus comunidades. 
Desde ya se reúne con alcal-
des para garantizar estos 
servicios que les generarán 
salud a las familias.

El titular del FHIS, Warren Ochoa Orellana, conversó en el programa La Voz del Periódico Poder Popular 
sobre la ejecución de proyectos.

Por: Coralia Maradiaga 

Warren Ochoa: “FHIS está 
ejecutando simultáneamente 

más de 500 proyectos”
La institución está trabajando en construcciones escolares y ha intervenido escuelas a 

nivel nacional, ocupándose en infraestructura hospitalaria, así como creará un proyecto 
que genere agua en las comunidades con ayuda de las mujeres

TRABAJANDO PARA EL PUEBLO

El FHIS trabaja en recons-

trucción escolar, centros 

de atención primaria o pro-

yectos especiales, red vial, 

de saneamiento, de agua 

potable. Especializados en 

la infraestructura social.

TRABAJO

 Warren Ochoa Orellana
Ministro del FHIS

Hay una diversa 
gama de 

proyectos que no 
son tan grandes 
pero que tienen 

un impactó 
significativo en 

la vida de las 
comunidades en 

el interior del 
país”.
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Rixi Moncada: “El cambio no es que va a venir, porque 
ya comenzó con la Resistencia hondureña, con la 

decisión de este pueblo heroico que abrió los ojos frente 
al acontecimiento más importante del siglo XXI. 

La consulta popular de la Cuarta Urna”
En 27 meses, con esfuerzo, con sacrificio, con dedicación, con disciplina, Xiomara 
Castro ha hecho mucho más que en los 12 años de la narcodictadura y que todas 

las alcaldías de Santa Bárbara han recibido en dos años más de 1,000 millones de 
transferencias para apoyar el desarrollo 

San José de Colinas, 
Santa Bárbara
 
Los pobladores del municipio 
de San José de Colinas en el 
departamento de Santa Bárbara 
recibieron a la precandidata 
presidencial por el Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE, 
Rixi Moncada quien fue invitada 
por el Movimiento Pueblos Or-
ganizados en Resistencia, POR, 
que lidera Mauricio Ramos, para 
continuar los conversatorios 
con el pueblo en la construcción 
de la segura y próxima victoria 
presidencial.  
En este encuentro estuvie-
ron presentes Juan Barahona, 
coordinador del movimiento 
Fuerza de Refundación Popu-
lar, FRP; la presentación del 
M28J; Dagoberto Rodríguez, 
coordinador general de Somos+. 
Asimismo, tuvo el acompaña-
miento del alcalde de San José 
de Colinas, Santa Bárbara, 
Amable de Jesús; el alcalde 
de Tegucigalpa, Jorge Aldana; 
Víctor Hugo Tejada, alcalde 
de las Vegas Santa Bárbara, 
y Omar Menjívar, vicealcalde 
de San Pedro, Sula.  También 
el presidente de la Asociación 
de Municipios de Honduras, 
AMHON, Nelson Castellanos, 
los diputados, Edgardo Casaña, 
Sergio Castellanos, Angelica 
Smilt, Isis Cuéllar, Jari Dixón, 
entre otros líderes del Partido. 
Durante este conversatorio de 
la unidad y la organización de la 
próxima victoria del pueblo en 
las urnas la abogada Moncada 
juramentó a tres nuevos líderes 
de otros partidos que se unan 
a las filas de LIBRE. 

Discurso
En su intervención Moncada 
dijo “hoy desde Santa Bárbara 
expreso mi gratitud al coordi-
nador nacional del movimiento, 
POR, ingeniero Mauricio Ramos, 
gracias por unirse a lo que inició 

Jari Dixon, Ramón Soto, Angélica Smith, Rixi Moncada, Edgardo Casaña, Isis Cuéllar, y Nelson Castellanos.

La aspirante a la 
Presidencia Rixi 
Moncada dio un 

elocuente discurso 
a cientos de 

seguidores del los 
distintos movi-

mientos políticos 
de LIBRE.

CONVERSATORIO EN SAN JOSÉ DE COLINAS, SANTA BÁRBARA
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Mauricio Ramos, coordinador del movimiento Pueblos Organizados en Resistencia, POR, fue el organizador en San José de Colinas Santa 
Bárbara, del conversatorio de la aspirante a la Presidencia Rixi Moncada.

Militantes, seguidores y simpatizantes del Partido LIBRE levantan sus 
banderas al tiempo que gritan la consigna, ¡Rixi sí, otro no; Rixi sí, otro 
no!, en el conversatorio.  

El coordinador del movimiento Pueblos Organizados en Resistencia, 
POR, Mauricio Ramos junto a la abogada Rixi Moncada en el conver-
satorio en San José de Colinas, Santa Bárbara.

La precandidata presidencial, Rixi Moncada, le da la mano a sus segui-
dores y militantes mientras sube al estrado durante el conversatorio en el 
municipio de San José de Colinas en el departamento de Santa Bárbara.

La diputada Angelica Smit y la abogada Rixi Moncada durante el con-
versatorio en San José de Colinas.

la FRP, el Movimiento 28 de 
Junio y el Movimiento Somos+, 
confiando la continuidad de 
la causa, la continuidad de 
las victorias, la continuidad 
del proyecto de Refundación 
a su servidora”. 
 
Añadió que los proyectos en 
las alcaldías no fue que solo 
cayeron de la nada, ni del cielo, 
son productos de la decisión 
de la Presidenta de apoyar el 
municipalismo para apoyar el 
desarrollo de los pueblos y de 
la gente. El Gobierno nuestro, 
de ustedes, del pueblo, de la 
Resistencia quisiera haber 
resuelto todos los problemas 
heredados por el modelo neo-
liberal y los dejados por la 
narcodictadura de un plumazo, 
pero no se puede todo de un 
solo, compañeros, vamos paso 
a paso; sin embargo, ese paso 
a paso de Xiomara Castro es 
firme y exitoso”, indicó. 

 Desde el Congreso 
“El presidente del Congreso 
junto a nuestra bancada que, 
por supuesto ha jugado un 
papel fundamental y heroico 
desde el Legislativo, nos aprobó 
la primera ley para iniciar el 
proceso de Refundación, la 
ley que envió la Presidenta, la 
primera de diputados, alcal-
des y líderes la debemos tener 
siempre en la mente, la ley que 
condena el golpe de Estado, la 
ley que reconoce el acuerdo de 
Cartagena para la fundación de 
una fuerza política”, continuó. 
 
“La ley que reconoce nuestras 
víctimas, que queda la opción 
para que se haga justicia a todos 
los perseguidos de la dictadura 
por más de 12 años, esa fue 
la primera ley para iniciar el 
proceso de reconciliación y de 
reestructuración del Estado 
quebrado, del Estado destrui-
do”, indicó.  

Por: Jessenia Vásquez

“En el marco de la 
celebración de la 

conmemoración del Día 
del Periodista nosotros que 
integramos el Gobierno del 
Poder Ciudadano y que nos 

tocó salir por protección 
al exilio, desde el exilio 

todos los días con dolor 
como que si estábamos 
aquí en nuestra patria 
sintonizamos la voz de 

Rony, la voz de César, la voz 
de Jorgito. Compañeros 

periodistas los hay buenos, 
los hay conscientes, los hay 

comprometidos”.
Rixi Moncada

Precandidata presidencial 
por el Partido LIBRE 
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PROASOL entregó uniformes a 15 PROASOL entregó uniformes a 15 
centros educativos en la comunidad centros educativos en la comunidad 

de La Montaña de la Florde La Montaña de la Flor

“EDUCAR PARA LIBERAR”

Los pequeños exclamaban con alegría iXiomara sí 

cumple!

Los infantes estaban felices de recibir su vestimenta 

nueva.

El Gobierno del Socialismo Democrático dotó de uniformes escolares para apoyar a los niños y niñas en situación de vulnerabilidad en la zona.

La directora de PROASOL, Olga Lydia Díaz, junto al alcalde de Orica, Celio Ferrera, con entusiasmo y cariño saludaron a los escolares tolupanes.

Son 367 uniformes escolares que la institución entregó en el municipio de Orica del 
departamento de Francisco Morazán, donde se encuentra el pueblo originario llamado tolupán 
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Se destacan a estas hondureñas por el desempeño en cada área de trabajo y el impacto 
que tienen en la región a través de sus iniciativas en sus labores

Tegucigalpa, Honduras

En la edición de mayo y junio de la 
revista especializada en el mundo 
de los negocios y las finanzas, 
Forbes publicó a las 100 mujeres 
poderosas de Centroamérica entre 
las cuales están ocho sobresa-
lientes hondureñas que son de 
influencia en la región, tomando 
en cuenta su talento y aportes al 
área en su campo.
Las mujeres han logrado recuperar 
los espacios que le corresponde 
gracias al trabajo que realizan 
estudiando carreras y realizando 
labores que décadas atrás solo a 
los hombres se les permitía hacer. 
En el caso de Honduras, el Gobierno 
de la Refundación cuenta con 
mujeres en puestos de poder y 

a pesar de que todavía no es la 
cuota deseada para que haya una 
equivalencia, definitivamente 
hay grandes avances.
Entre las catrachas que se en-
cuentran en la lista están dos 
funcionarias de Gobierno quienes 
son ejemplo en la administración 
de la primera mujer Presidenta de 
Honduras Xiomara Castro. 
Una es la científica y ministra ase-
sora presidencial en Promoción del 
Desarrollo y Ciencia, Mary Lorena 
Vallecillo, quien está trabajando 
arduamente en el país para dejar 
un legado en genética. Es una de 
las creadoras de un tratamiento 
para la distrofia muscular y cola-
bora con Brigham and Women’s 
Hospital en la Escuela de Medicina 
de Harvard.

La titular de la Coordinación 
Nacional de Pueblos Originarios 
y Afrohondureños, CONAPOA, 
María Felicita López, es lenca y 
recientemente estuvo en el Foro 
Permanente para las Cuestiones 
Indígenas de la Organización de 
las Naciones Unidas, ONU, en 
donde destacó los avances en 
el ámbito de desarrollo social 

económico, implementación de 
políticas públicas orientadas a 
mejorar la calidad de vida de los 
pueblos originarios del Gobierno 
de la Mandataria Castro. López 
recibió el Premio Europa de De-
rechos Humanos.
La ingeniera mecánica indus-
trial, Karla Mossi, es la primera 
es aparecer en el artículo, tiene 
un doctorado y ha laborado para 
la agencia espacial de la NASA; 
Anabel Gallardo es ingeniera agró-
noma, este año fue electa como 
presidenta del Consejo Hondureño 
de la Empresa Privada, COHEP, 
tiene el reto de generar empleos. 
La empresaria Maya Selva es 
considerada como una de las 
mujeres más influyentes de este 
país. Creadora de la marca Maya 

Selva Cigars, que cada año produce 
un millón de puros, exportados a 
distintos países de Europa; América 
Ferrera, actriz estadounidense 
de ascendencia hondureña que 
ha ganado un Premio Emmy, se 
ha definido como una activista 
que busca la visibilidad latina en 
Estados Unidos. 
A ellas les siguen las hondureñas 
Tania Arita Gestora de talento 
que ha contribuido con el desa-
rrollo profesional de más de 1,500 
mujeres en el país y Julia Jahzeel 
Henríquez Santos ingeniera civil, 
es escritora del primer libro lati-
noamericano de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible en América 
Latina. 

Actualidad

Ocho hondureñas entre las 100 mujeres 
reconocidas de Centroamérica, según revista Forbes

EJEMPLO E INSPIRACIÓN

Por: Coralia Maradiaga 

Según Forbes a pesar de 
las iniciativas globales que 
existen para aumentar el 
número de mujeres en los 
consejos de administración, 
resulta poco probable que la 
paridad de género se logre 
antes de 2038. 

IGUALDAD

América Ferrera 
Actriz de ascendencia 
hondureña, activista 

Mary Lorena Vallecillo 
Científica y ministra asesora 
presidencial 

Anabel Gallardo  
Ingeniera agrónoma, 
presidenta del COHEP

María Felicita López 
Titular de la Coordinación Nacional de 
Pueblos Originarios y Afrohondureños 

Julia Jahzeel Henríquez Santos 
Ingeniera civil, escritora 

Maya Selva 
Creadora de la marca Maya Selva 
Cigars

karla Mossi  
Ingeniera mecánica industrial 
Laboró en la NASA

Tania Arita 
Gestora de talento
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Tegucigalpa, Honduras

La Secretaría de Relaciones Exte-
riores y Cooperación Internacional, 
el Registro Nacional de las Perso-
nas, RNP, y el Instituto Nacional 
de Migración, INM, implementan 
la aplicación consular ACOS en el 
consulado de Honduras en Los 
Ángeles, California.

Aplicación Consular de Servicios, 
ACOS, es una plataforma de fácil 
uso porque desde una compu-
tadora o cualquier dispositivo 
móvil se pueden agendar citas de 
pasaporte, DNI y otros servicios 
consulares y permite realizar 
el pago en línea garantizando 
seguridad a los usuarios utili-
zando tarjetas de crédito, débito 
o recargables VISA. A partir del 
08 de mayo se implementó el 
uso de la plataforma solo para 
el Consulado de Honduras en 
Los Ángeles en donde los con-
nacionales ingresaron al sitio 
asuntosconsulares.inm.gob.hn y 
agendar su cita para la solicitud 
de documentos de identificación 
y otros servicios y se presentaron 
el día que eligieron a realizar el 

Hondureños que viven en California, 
ya pueden retirar documento 

en la plataforma ACOS
Para acceder a ACOS, los hondureños deben registrarse sin ningún costo a través 

de la página web asuntosconsulares.inm.gob.hn.

POR INSTRUCCIONES DE LA PRESIDENTA XIOMARA CASTRO

Estos catrachos residentes en Los Ángeles salieron satisfechos porque pudieron sacar su cédula de identidad.

De manera ordenada, los hondureños se personaron al consulado de Los Ángeles para solicitar su documento.

Si no puede asistir al consulado, también se puede tramitar los docu-
mentos a través de la plataforma ACOS.

La plataforma ACOS reduce 
los tiempos de espera de las 
citas, mediante la implemen-
tación del sistema de pago 
en línea, una herramienta 
tecnológica que contribuye 
a fortalecer la seguridad en 
el proceso de trámites de do-
cumentos de identificación 
personal a los hondureños 
en Los Ángeles, California.

MENOS TIEMPO

trámite al Consulado.
La plataforma ACOS es un sistema 
en línea que le está permitiendo a 
los hondureños residentes en Los 
Ángeles, Estados Unidos, realizar 
trámites consulares de mane-
ra virtual. Este sistema permite 
programar citas, gestionar los 
trámites correspondientes y recibir 

documentos de manera eficien-
te. Los trámites que se pueden 
realizar incluyen la solicitud de 
pasaportes, documento nacional 
de identificación, matrícula con-
sular, declaración jurada, carta 
poder, entre otros servicios. Para 
acceder a ACOS, los hondureños 
deben registrarse sin ningún costo 

a través de la página web asun-
tosconsulares.inm.gob.hn. Una 
vez registrados deben seguir las 
indicaciones para asegurar su 
cita y realizar los trámites. 

Migración
En cuanto a la migración, la Or-
ganización Internacional para las 

Migraciones, OIM, publica informes 
sobre las últimas tendencias y 
desafíos mundiales del ámbito de 
la movilidad humana.  Según el 
Informe sobre las migraciones en 
el mundo 2024, el mundo cuenta 
con 281 millones de migrantes in-
ternacionales; a finales del 2022, la 
cantidad de personas desplazadas 
alcanzó la cifra récord de 117 millo-
nes.  Las remesas internacionales 
aumentaron en un porcentaje 
del 650%, pasando de 128,000 a 
831,000 millones de dólares entre 
2000 y 20223. Las remesas de los 
migrantes superan a las inversiones 
extranjeras directas.
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Tegucigalpa, Honduras

En una semana la Corte Penal 
Internacional, CPI, ordenó a 
Israel detener inmediatamente 
su ofensiva sobre Rafah, sur de 
Gaza, ya que implica un “mayor 
riesgo de causar un daño irre-
parable” a los palestinos que ya 
viven una situación humanitaria 
“desastrosa”. 
El 20 de mayo el fiscal jefe de la 
CPI Karim Khan, solicitó órdenes 
de detención a tres dirigentes 
de Hamás, al Primer Ministro de 
Israel y su Ministro de Defensa, 
en relación con el ataque del 7 de 

octubre y la escalada en Gaza.
Los cargos incluyen crímenes 
de guerra, crímenes contra la 
humanidad, exterminio, asesi-
nato, toma de rehenes, violación 
y tortura, señaló Khan. 
Tres jueces de la CPI analizan 
el pedido de aprehensión del 
Primer Ministro, Benjamín Ne-
tanyahu, su ministro de Defensa, 
Yoav Gallant, de Yahya Sinwar, 
Mohamed Diab Ibrahim e Ismael 
Haniya, dirigentes de Hamas 
en Gaza.
La disposición provocó el repudio 
de Netanyahu, del presidente 
estadounidense Joe Biden y del 

gobierno inglés, entre otros alia-
dos europeos, que desconocen 
al máximo órgano de justicia 
de las ONU.

Disposiciones
La CPI llamó a Israel a “suspender 
inmediatamente su ofensiva 
militar y cualquier otra acción 
en Rafah que pueda infligir a la 
población palestina condiciones 
de vida que puedan provocar 
su destrucción física, ya sea 
total o parcial”.
“Israel no ha conseguido conven-
cer al tribunal de las medidas 
que dice haber adoptado para 

mejorar la seguridad de los 
civiles en Gaza y, en particular, 
cientos de miles desplazados 
en las últimas dos semanas 
por su última operación en la 
ciudad”, señaló el titular de la 
CPI, Nauaf Salam. 

Dura respuesta
En CNN Netanyahu calificó 
la decisión del fiscal Khan de 
“ultraje político”.
“No nos disuadirán y segui-
remos en la guerra hasta que 
se libere a los rehenes y a 
Hamás”, añadió el primer mi-
nistro israelí.
Es una decisión “escandalosa 
y ataque frontal sin límites 
contra las víctimas del 7 de 
octubre y nuestros 128 rehenes 
en Gaza”, agregó.

La CIJ pide órdenes de captura contra 
Netanyahu y tres líderes de Hamás

El organismo de justicia internacional insta a la “liberación incondicional de los rehenes” 
en manos de milicias palestinas

DERECHO INTERNACIONAL

Karim Khan, fiscal de la CPI.

Protestas israelíes exigen liberar a los rehenes, lamentan el deterioro del Estado de 
derecho, daños a su economía y prestigio internacional.

Benjamín 
Netanyahu, 

primer minis-
tro de Israel

Por: Carlos Zelaya H.

Inglaterra, Italia, Alemania, 
Canadá y EE.UU. criticaron a 
la CPI por equiparar a Israel 
con Hamás. Francia respaldó 
la petición de captura de 
autoridades israelíes y de 
Hamás, destacó Reuters.

EL G-7 APOYA 
A TEL AVIV
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Puerto Cortés, Honduras

Con gran entusiasmo y expec-
tación, Puerto Cortés recibió el 
sábado 25 de mayo al Buque Es-
cuela Simón Bolívar, el famoso 
velero de la Armada Venezolana 
conocido mundialmente como el 
"Embajador Sin Fronteras". Esta 
visita forma parte del Crucero de 
Instrucción anual, simbolizando 
el compromiso de Venezuela con 
la paz, la diplomacia y la unión 
de los pueblos latinoamericanos 
y caribeños.
Los preparativos para la llegada 
del buque involucraron a diversas 
organizaciones sociales, culturales 
y gubernamentales de Honduras. 
El muelle principal de Puerto Cor-
tés se engalanó para recibir esta 
majestuosa embarcación, que 
ondea con orgullo la bandera 
tricolor venezolana.
El buque llegó el sábado a Hon-
duras para una visita de cinco 
días, como parte de su trigésimo 
cuarto crucero de instrucción 
al extranjero. El Simón Bolívar 
atracó en Puerto Cortés, en el 
departamento de Cortés, donde 
su tripulación fue recibida por 
importantes figuras hondureñas, 
incluyendo al designado presiden-
cial Renato Florentino, el canciller 
Eduardo Enrique Reina, el ministro 
de Defensa José Manuel Zelaya y 
el jefe del Estado Mayor Conjunto 
de las Fuerzas Armadas, Roosevelt 
Hernández.
El canciller hondureño subrayó 
que este encuentro "nos motiva el 
sentimiento de estrechar lazos de 
amistad y solidaridad con nuestros 
hermanos latinoamericanos, y es-
pecialmente con la patria del gran 
libertador General Simón Bolívar". 
Reina añadió que los buques de 
escuelas navales que atracan en 
Puerto Cortés "son emblemáticos, 
orgullosos embajadores de sus 
Estados, de su historia, cultura y 
tradición naval".
Propósito 
El propósito de estas visitas es unir 
los buques escuela de las diferen-
tes armadas del continente para 

Un emblema de paz y hermandad:  
El Buque Escuela Simón Bolívar 

llega a Puerto Cortés
Su tripulación fue recibida por el designado presidencial Renato Florentino, el canciller 

Eduardo Enrique Reina, el ministro de Defensa José Manuel Zelaya y el jefe del Estado Mayor 
Conjunto de las Fuerzas Armadas, Roosevelt Hernández

DIPLOMACIA 

El muelle principal de Puerto Cortés se engalanó para recibir esta majestuosa embarcación, que ondea con 
orgullo la bandera tricolor venezolana.

El titular estrechó su mano a los 
visitadores para darles la bien-
venida al territorio hondureños. 

Su tripulación fue recibida por el designado presidencial Renato Flo-
rentino, el canciller Eduardo Enrique Reina, el ministro de Defensa José 
Manuel Zelaya, el jefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas, 
Roossevelt Hernández y la Embajadora de Venezuela, Margaud Godoy 

ministro hondureño de Defensa 
destacó que la llegada del buque 
venezolano es "un hecho histórico" 
que inspira a las autoridades de 
Honduras a redoblar los esfuerzos 
en las labores de paz y hermandad.
Durante la ceremonia de recibi-
miento, el capitán de navío del 
buque escuela, Ronald Briceño, fue 
condecorado por las autoridades 
de Honduras. El Simón Bolívar, 
también conocido como 'Embajador 
sin fronteras', fue construido en 
1978 en Bilbao, España, y botado al 
mar un año después. Este bricbarca 
de tres mástiles exhibe 23 velas, 
tiene más de 82 metros de eslora 
y ha viajado a más de 40 países.
La llegada del Simón Bolívar es 
una oportunidad para estrechar 
los lazos entre Venezuela y Hon-
duras, promoviendo la paz y la 
cooperación entre los pueblos 
de América Latina y el Caribe. La 
visita del buque escuela simboliza 
no solo la tradición naval y la his-
toria de Venezuela, sino también 
un compromiso compartido con 
la educación y el entendimiento 
mutuo en la región.

Domingo, 26 de mayo de 2024
• 09:00 AM - 10:00 AM: Re-
cepción oficial de las comu-
nidades afro hondureñas del 
Departamento de Cortés.
• 10:00 AM - 11:00 AM: Visita 
guiada por el buque para las 
organizaciones feministas de 
Honduras.
• 11:00 AM - 12:00 PM: En-
cuentro cultural con artistas, 
cultores e intelectuales del 
Departamento de Cortés y del 
Departamento de Francisco 
Morazán.
• 12:00 PM - 01:00 PM: Almuer-
zo a bordo con la Asociación 
de Amistad Honduras-Cuba.
• 01:00 PM - 03:00 PM: Reunión 
con las organizaciones juve-
niles de los Departamentos de 
Santa Bárbara, Comayagua, 
Francisco Morazán y Cortés.
• 03:00 PM - 05:00 PM: Encuen-
tro político con militantes de 
las organizaciones Los Necios, 
Izquierda Radical, Placobas 
y MIUH.
Lunes, 27 de mayo de 2024
• 09:00 AM - 10:30 AM: Recep-
ción de niños y jóvenes de la 
Escuela República Bolivariana 
de Venezuela de la Ciudad de 
Choloma en el Departamento 
de Cortés.
• 10:30 AM - 12:00 PM: Visita 
guiada para los estudiantes 
de la Escuela República Bo-
livariana de Venezuela de 
Quimistán, Santa Bárbara
• 12:00 PM - 01:00 PM: Al-
muerzo a bordo con niños 
y jóvenes de las escuelas de 
Puerto Cortés.
• 01:00 PM - 03:00 PM: Acti-
vidades educativas y recrea-
tivas a bordo del buque para 
todos los grupos escolares.
Martes, 28 de mayo de 2024
• 09:00 AM - 10:30 AM: Recep-
ción de estudiantes universi-
tarios del Núcleo UNAH-VS.
• 10:30 AM - 12:00 PM: Charlas 
y talleres educativos para los 
estudiantes universitarios.
• 12:00 PM - 01:00 PM: Almuer-
zo y encuentro académico con 
los estudiantes universitarios.
• 01:00 PM - 03:00 PM: Con-
tinuación de las charlas y 
talleres educativos.
Actividades de los Cadetes 
y la Tripulación en Puerto 
Cortés durante los tres días
1. Encuentros deportivos inter 
fuerzasv

AGENDA DE LA VISITA

que su tripulación intercambie 
aspectos profesionales, intelec-
tuales y culturales, afianzando 
la confraternidad y camaradería 
entre los pueblos participantes y 
sus armadas, explicó Reina. Con 
la visita del buque venezolano, la 
Fuerza Naval de Honduras tendrá 
la oportunidad de "valorar sus 
conocimientos y aprendizajes en 
la materia".
El buque escuela Simón Bolívar 
zarpó el pasado 20 de abril desde 
el puerto de La Guaira, cercano a 
Caracas, y su retorno a Venezuela 
está previsto para el 13 de julio. El 



70
Martes 28 de mayo de 2024

P o d e r
PopularActualidad

PROMOVIERON CAFÉ Y TABACO

Luis Redondo asiste a Danlí a la IV 
edición del Festival del Puro y el Café

Se le ofreció los productos de alta calidad donde se fusionaron los olores y sabores 
más selectos del producto orgullosamente hondureño  

El evento es propicio para conocer más la historia, cultura y toda la oferta turística que ofrece Danlí.

Al evento 
asistieron 

productores y 
comerciantes 
del aromáti-
co, así como 
autoridades 

del Gobierno y 
el presidente 

del CN, Luis 
Redondo.

Danlí, Honduras

El Instituto Hondureño de Tu-
rismo y Tobacco & Co. es una 
empresa con más de una década 
de experiencia en la distribución 
de puros artesanales premium 
y realizaron la IV edición del 
Festival del Puro y el Café que se 
efectuó los días 17 y 18 de mayo 
de 2024 en la ciudad de Danlí.
El Festival del Puro y el Café 
es propicio para promover los 
productos elaborados en la 
zona oriental de Honduras y 
a ofrecer nuevas experiencias 
tanto a los hondureños como 
a los visitantes internaciona-
les. Honduras es el quinto país 
principal productor de café a 
nivel mundial en esa distinción 



71
Martes 28 de mayo de 2024

P o d e r
Popular

y sobresalen los departamentos 
de El Paraíso, Copán y Santa 
Bárbara; sin embargo, otras 
zonas del país producen tam-
bién café de mucha calidad. Se 
estimó que este año asistieron 
unos 9,000 visitantes que superó 
las cifras de la edición pasada 
que atrajo 6,500 personas entre 
nacionales y extranjeros 
La ministra de Turismo Yadira 
Gómez, Carlos Castillo, repre-
sentante de la municipalidad 
de Danlí y Héctor Valladares 
del comité organizador dieron 
a conocer las actividades y las 
bondades de lo que fue el evento 
más esperado de la zona 
Entre las actividades realizadas 
en esta edición se incluyeron 
visitas a las plantaciones de 
tabaco en el Valle de Jamas-
trán, recorridos por fábricas de 
producción de puros, maridajes 
con reconocidas marcas de 
puros hondureños, 
cenas exclusivas entre visitan-
tes extranjeros y tabacaleros 
nacionales, exposiciones de 
vehículos clásicos y motoci-
cletas de alto cilindraje, así 
como exhibiciones de pintores 
nacionales y un emocionante 
concurso de barismo, también 
se contó con la presencia de 
conferencistas y sommeliers 
internacionales especializados 
en puros.
En ese sentido el presidente 
del Congreso Nacional, Luis 
Redondo, manifestó que el café 
y el tabaco son oportunidades 
enormes por la importancia 
que ha tenido a lo largo de la 
historia comercial del país.

Se estima que 
existen en la 
ciudad de Las 
Colinas unas 
17 fábricas 
tabacaleras  

El café hon-
dureño y el 
puro forman 
parte de la 
economía na-
cional y uno 
de los mayo-
res rubros de 
exportación 
del país.

La ministra Yadira Gómez realiza un recorrido por las distintas fábricas de puros que estarán a disposición de los visitantes.

Actualidad

Luis Redondo
Presidente del CN

Hoy estoy aquí en 
un espacio de El 

Paraíso. Nosotros 
salimos y nos 

convertimos en 
embajadores del 
tabaco y el café, 

pero vendrán 
otros rubros como 

el camarón, la 
langosta y todos 
los rubros que se 
puedan explotar, 
así el trabajador 

se dará cuenta 
que estamos 

potenciando y 
facilitando y 

lo incluimos en 
nuestra agenda”.
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San Pedro Sula, Cortés

E
l Club Olimpia 
Deportivo logró su 
trigésimo octavo 
campeonato tras 
vencer a Mara-
thón en la gran 
final del torneo 

Clausura, con un marcador global 
de 5-3, tras haber empatado 2-2 
en el partido de vuelta realizado 

en el estadio Yankel Rosenthal 
de San Pedro Sula. 
Los dirigidos por Pedro Troglio 
siguen con su reinando en el 
balompié hondureño, ya que 
a su vez lograron su tercer te-
tracampeonato, segundo en 
la dirección del argentino, con 
este logro Troglio se convierte 
en el técnico más ganador en la 
historia de los "leones".
El director técnico de los leones 

al final del partido celebró con 
lágrimas en sus ojos el tetra-
campeonato con los “blancos”, 
recordando a su familia, pero 
con la firme convicción de seguir 
trabajando para hacer historia 
en el Olimpia.

Las acciones 
El duelo comenzó como se imagi-
nó, con el equipo local llegando 
insistentemente a el área de los 

"blancos" que a pesar que se re-
gistraban condiciones climáticas 
altas con sensaciones térmicas 
hasta de 49 grados Celsius, su 
afición siempre los alentó para 
lograr el triunfo. 
En acciones claras de los primeros 
15 minutos Alexy Vega buscaba 
mediante un tiro libre sorprender 
a Edrick Menjívar, que con sus 
reflejos logró mandarla al saque 
de esquina.

El tiempo transcurría y los "ver-
dolagas" se vieron opacados 
por la calidad y experiencia de 
los "blancos" que con audacia 
lograron controlar el juego en 
la mitad el campo y así llegar 
con facilidad al arco de César 
Samudio. 
Era al minuto 33 que se jugada, de 
tiro libre directo Edwin Rodríguez 
enmudeció a los aficionados de 
Marathón en el estadio Yankel 

38 copas para el viejo 
león Olimpia y tercer 
tetracampeonato 
en liga nacional

LOS LEONES SIGUEN SU REINADO 

Los jugadores del Olimpia levan-
taron la copa número 38 y con ello 
celebraron su tetracampeonato en 
la liga nacional.
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El sueño desde pequeño de quedar campeón con Olimpia 
se cumplió para Andy Najar, uno de los jugadores revulsi-
vos en los partidos decisivos para los leones.

El director técnico de los merengues, Pedro Troglio 
sumó su segundo tetracampeonato en liga nacional.

El colombiano Yustin Arboleda uno de los encargados 
de alzar la copa 38, hizo uso de su propio podio.

Edwin Rodríguez se encargó de abrir el marcador al minu-
to 33 de la primera parte.

Rosenthal, que con pierna dere-
cha y ras de pasto logro vencer 
y dejar estático al guardameta 
panameño.
Marathón respondió rápidamente 
y cuatro minutos después igualó 
las acciones gracias al gol de 
Iván López, quien aprovechó 
un rebote y se adelantó a la 
salida de Menjívar para dar 
nuevamente esperanzas a su 
afición, el marcador global se 
ponía 4-2. 
Olimpia a falta de un minuto 
para terminar la primera par-
te se puso en ventaja 2-1 con 
un remate de afuera del área 

grande como solo Jorge Álvarez 
lo sabe hacer. 

Segunda parte
Para que la tarde de el "monstruo 
verde" se pusiera más compli-
cada, la explosión de su zaguero 
central uruguayo Matías Techera 
a dos minutos de reiniciado el 
partido por dura falta a Chirinos, 
fue una mala noticia para los 
sampedranos.
En el minuto 70’ empató las ac-
ciones Alexy Vega en tremendo 
zurdazo que se coló al costado 
derecho de Menjívar. El Rey se 
relajó y pagó con esta diana del 

zurdo talentoso.
Marathón jagaba más a la espera 
de una situación fortuita que 
fútbol, era compresible ya que 
contaban con un hombre menos, 
cosa que Olimpia con jugadas 
claras a cargo de Kevin López 
y Bryan Béckeles buscaban dar 
el último golpe de autoridad.
Melvin Matamoros pitó el final 
del partido en su retiro en Liga 
Nacional, y los “leones” celebra-
ron de visita su copa 38 ante un 
Marathón que suma seis años de 
sequía sin títulos. 

Por: David García

Marathón (2): César Samudio; 
Javier Arriaga; Francisco Mar-
tínez, Damín Ramírez (Odín 
Ramos 67’), Selvin Guevara 
(Clayvin Zúniga 45’), Javier 
Rivera, Alexy Vega, Junior La-
cayo (Isaac Castillo 45’), Félix 
Crisanto (Jeyson Contreras 89’), 
Matías Techera e Iván López 
(Axel Alvarado 89’).

Goles: Iván López (37’) y Alexy 
Vega (70’)

Amonestados: F. Crisanto (35’), 
F. Martínez (40’)

Expulsados: Matías Techera (47’)

Olimpia (2): Edrick Menjívar; 
Andy Najar (Brayan Béckeles 
80’), Jonathan Paz (Gabriel 
Araújo 67’), André Orellana, 
Julián Martínez, Carlos Pineda, 
Edwin Rodríguez (Edwin So-
lano 67’), Jorge Álvarez (Kevin 
López 80’), José Pinto, Michael 
Chirinos (Maylor Núñez 64’) y 
Yustin Arboleda.

Goles: E. Rodríguez (33’) y Jorge 
Álvarez (42’)
Amonestados: C. Pineda (14’)

Árbitro: Melvin Matamoros

Estadio: Yankel Rosenthal

ALINEACIONES:
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Tegucigalpa, Honduras

De manera oficial la Comisión 
Nacional de Deportes, Educación 
Física y Recreación, CONDEPOR, 
que comanda Mario Moncada, 
informó que la tercera cancha 
con grama híbrida será el Estadio 
Municipal Ceibeño, por supuesto, 
en la ciudad de La Ceiba.
Antes de comenzar los trabajos, 
CONDEPOR quiere primero inaugu-
rar el Estadio Francisco Morazán, 
en el que sembraron grama híbrida, 
aunque ya está casi terminado las 

autoridades aún no tienen fecha 
definida.
Al igual que el Estadio Chelato Uclés 
y el Ceibeño, el estadio de La Ceiba 
no solo sufrirá el cambio de césped 
de natural a híbrido, también la 
remodelación de camerinos, baños 
y graderías.
Según la CONDEPOR, antes de 
que concluya el mandato de la 
Presidenta Xiomara Castro también 
se estará sustituyendo la grama 
natural por la híbrida del Estadio 
Juan Ramón Brevé de Juticalpa, 
Olancho.

Tegucigalpa, Honduras

Previo a la realización de los 
Juegos Deportivos Centroa-
mericanos Estudiantiles, CO-
DICADER, autoridades de la 
Comisión Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
CONDEPOR, y los entrenadores 
de esta entidad se reunieron para 
afinar detalles de la participa-
ción de los atletas hondureños 
que competirán en los juegos a 
realizarse en El Salvador.
Estos juegos se celebran desde 

1996 y los colegios de Centroa-
mérica se enfrentan para saber 
cuál es el mejor. Estos juegos 
buscan promover la utilización 
del deporte como derecho huma-
no, instrumento como política 
social y medio para contribuir 
a la integración entre los países 
miembros.
Cabe destacar que previo a la 
competición centroamericana 
se estarán realizando los dife-
rentes torneos nacionales para 
obtener los clasificados a esta 
competencia internacional.

Estadio Ceibeño será tercera
cancha con grama híbrida

CONDEPOR se prepara 
para juegos CODICADER

Las dos primeras canchas remozadas fueron la del Estadio Chelato Uclés en Tegucigalpa 
y la de Francisco Morazán en San Pedro Sula.

En los próximos meses el Estadio Ceibeño será el tercer campo que le cambiarán la grama 
natural por híbrida.

El comisionado Mario Moncada espera que al final del Gobierno 
Honduras cuente con cuatro canchas de primer nivel.

Honduras va por mejores resultados en estos juegos CODICADER.

Deportes

Los juegos CODICADER ade-
más fomentan valores en 
la niñez y la juventud for-
taleciendo los lazos de her-
mandad y la construcción 
de una nueva identidad 
centroamericana.

HERMADADA
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Tegucigalpa, Honduras

Todos siguen comentando que la 
grama híbrida del Estadio Nacional 
Chelato Uclés es de primer mundo, 
y eso ha mejorado grandemente 
los espectáculos de los encuentros 
de la Liga Nacional. Jugadores, 
entrenadores y directivos han 
valorado el esfuerzo que está 
haciendo las autoridades de la 
Comisión Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
CONDEPOR, que dirige el comi-
sionado, Mario Moncada.
En esta ocasión, el secretario ge-
neral de la Federación Nacional de 
Fútbol de Honduras, FENAFUTH, 
José Ernesto Mejía aseguró que los 
encuentros de la liga han mejorado 
por estado de la cancha.

Ya no salta como 
“Nunca habíamos visto dos clá-
sicos nacionales entre Olimpia 
y Motagua con 13 goles, eso era 
impensable, ya la pelota corre 
bien, ya no salta como conejo como 
en el antiguo Estadio Nacional”.
“Es una cancha que reúne todas 
las condiciones de un campo de 
primer mundo, siguió opinando 
Mejía, estamos muy contentos 
con el trabajo que está reali-
zando el Comisionado Mario 
Moncada al frente de la CON-
DEPOR. Sabemos también que 
pronto inaugurarán el Estadio 
Morazán de San Pedro Sula y lo 
mismo harán con los estadios 
de La Ceiba y Juticalpa, eso 
está desarrollando el fútbol, 

aparte de lo que está haciendo 
la Federación”.
Para Mejía, tener buenas canchas 
es muy importante, “han visto 
el juego que hace el Olimpia, es 
precisamente porque entrena y 
juega en campos de primer nivel, 
y ustedes pueden ver los resulta-
dos”. El secretario de la FENAFUTH 
expresó que le “gustaría que los 
demás equipos de la Liga Nacio-
nal pudieran entender que tener 
una cancha de primer 
nivel, potenciaría su 
fútbol, como lo hace 
el Olimpia”.

Sede de la selección
Por otra parte, Ernesto 
Mejía confirmó que “el 
Estadio Chelato Uclés 
será sede de todos los 
encuentros eliminato-
rios que tenga la selec-
ción mayor, nosotros 
hicimos hincapié que 
la mejorarán las de San 
Pedro Sula, desgracia-
damente no se pudo 
hacer con el estadio 
Olímpico, donde ha 
sido tradicionalmente 
la sede de la selección”.
Como ya está casi listo 
el Estadio Morazán, 
pero será el cuerpo 
técnico el que decida 
dónde jugarán algunos 
partidos, recuerde que 
depende del rival decidirán en 
qué estadio jugará la selección, 
indicó Mejía.

José Ernesto Mejía: “La 
cancha del Estadio Nacional 

es de primer mundo”
Entre más canchas de primer mundo tengamos, más se desarrollará el fútbol en Honduras

SECRETARIO DE FENAFUTH

El seleccionador Reinaldo Rueda será quien decida si algún partido 
eliminatorio lo llevará a otro estadio del país.

El secretario de la FENAFUTH elogió el trabajo del co-
misionado de CONDEPOR Mario Moncada al dejar como 
una cancha de primer mundo al Chelato Uclés.

El partido del 6 de 
junio contra Cuba 

está confirmado que 
se jugará en el Esta-

dio Chelato Uclés.

“Confirmo que el 
encuentro contra 
Cuba se jugará en 

Tegucigalpa este 6 
de junio, después 

nos toca visitar 
a Barbuda, por la 

eliminatoria del 
Mundial de 2026”.

José Ernesto Mejía
Secretario de la FENAFUTH
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P o d e r
Popular

Héctor Zelaya expone en el Congreso 
Nacional el megaproyecto 

del ferrocarril interoceánico

PRESIDENTE DE LA CONFI

Este proyecto impulsado por la Presidenta Xiomara Castro busca integrar a Honduras en el 
contexto global como un eje logístico fundamental para la economía de Centroamérica 


